
Госдума 
принимает 
ставки
Жесткие требования 
к букмекерам прошли 
первое чтение

Госдума одобрила в первом чте-
нии ужесточение регулирования 
букмекерского рынка. Поправ-
ками предлагается запретить 
принимать ставки на ряд меро-
приятий, например, развитие сю-
жета телесериалов, ограничить 
исполь зование специального 
оборудования и сократить число 
банков для привлечения финан-
совых гарантий. Участники рын-
ка рассчитывают, что поправки 
облег чат борьбу с залами игро-
вых автоматов, но опасаются, 
что вопросы возникнут и к легаль-
ным букмекерским терминалам.

Госдума 15 мая приняла в пер-
вом чтении законопроект об ужесто-
чении требований к букмекерским 
конторам и тотализаторам, внесен-
ный правительством в феврале. До-
кумент устанавливает закрытый пе-
речень из четырех видов мероприя-
тий, на которые можно будет делать 
ставки: спортивные соревнования, 
скачки лошадей, развлекательные 
мероприятия, транслируемые в пря-
мом эфире по ТВ, и итоги голосова-
ния на выборах и референдумах.

Таким образом, под запретом ока-
жутся ставки на мероприятия, кото-
рых нет в перечне, к примеру, на раз-
витие сюжета сериалов и фильмов. 
Российские букмекерские конторы 
в последнее время принимали став-
ки, в частности, на заключительный 
сезон «Игры престолов». Так, Bingo-
Boom в начале апреля предлагала ко-
эффициент 1,8 на то, что правителем 
Семи королевств станет Бран Старк, 
и коэффициент 13 на то, что персонаж 
Серсеи Ланнистер избежит смерти.

Законопроект также предпола-
гает запрет на использование бук-
мекерскими конторами игрового 
оборудования. Перечень разрешен-
ного оборудования будет установ-
лен правительством, оно сможет ис-
пользоваться только для обрабаты-
вания ставок, фиксирования резуль-
татов игр, расчета суммы выигры-
шей и др. Эта мера вводится, чтобы 
не допустить организации азартных 
игр на игровых автоматах под видом 
букмекерских контор, указано в по-
яснительной записке.
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ОАО РЖД рассчитается натурой
Дивиденды государству выплатят вагонами и недвижимостью
Как выяснил „Ъ“, ОАО РЖД может вы-
платить государству по итогам 2018 года 
около 20 млрд руб. дивидендов на обык-
новенные акции имуществом. Частные 
компании нередко применяют такую 
практику, отмечают юристы, но ее ос-
мысленность для государства вызывает 
у них вопросы. По данным „Ъ“, в случае 
ОАО РЖД речь идет о передаче объек-
тов, которые используют прокуратура 
и полиция, ряда активов в Сочи, а также 
пассажирских вагонов на 12  млрд руб., 
которые могут быть переброшены 
в Крым.

ОАО РЖД собирается реализовать данное 
ему в прошлом году правительством право 
платить дивиденды по обыкновенным ак-
циям имуществом, а не деньгами, рассказа-
ли источники „Ъ“. Совет директоров компа-
нии обсудит вопрос до конца мая. По приви-
легированным акциям будут денежные ди-
виденды, уточнил один из собеседников „Ъ“.

Два источника „Ъ“, знакомых с ситуа-
цией, уточнили, что по обыкновенным ак-
циям речь идет об эквиваленте примерно 
20 млрд руб., из которых 1 млрд руб. стоят 
объекты грузового двора «Сочинский» стан-
ции Веселое и главного распределительно-
го центра Олимпийских игр в Сочи, около 
7 млрд руб.— здания, занимаемые поли-
цией и прокуратурой, а еще 12 млрд руб.— 
подвижной состав. Один из собеседни-
ков „Ъ“ уточняет, что речь идет о вагонах, 
а не локомотивах, другой добавляет, что это 
пассажирские вагоны.

Новый или почти новый пассажирский 
вагон дальнего следования стоит около 
40 млн руб., что дает партию в объеме при-
мерно 300 единиц, подсчитал глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Маловеро-
ятно, что государство будет изымать вагоны 
в высокой степени износа, хотя продление 
пассажирских вагонов, в отличие от грузо-

вых, не запрещено, на практике их модер-
низация обходится слишком дорого и да-
ет слишком краткосрочный эффект, пола-
гает аналитик. Для ОАО РЖД передача ваго-
нов проблем не создаст: дочерняя монопо-
лии Федеральная пассажирская компания 
(отвечает в ОАО РЖД за пассажирское дви-
жение) заключила контракт с Тверским ва-
гоностроительным заводом «Трансмашхол-
динга» на 237 млрд руб., который позволит 
обновить парк.

В ОАО РЖД отказались от комментари-
ев. В Минтрансе сообщили, что свою пози-
цию по этому вопросу направили в Росиму-
щество, не пояснив, какова она. В Минфи-
не и Минэкономики не ответили на запрос 
„Ъ“. В аппарате профильного вице-премье-
ра Максима Акимова „Ъ“ коротко пояснили, 
что выплату дивидендов имуществом под-
держивают, не вдаваясь в детали.

Возможность выплачивать дивиденды 
имуществом ОАО РЖД получило в 2018 году. 
В марте Минтранс разработал проект соответ-
ствующего акта: в пояснительной записке го-
ворилось, что это «позволит сбалансировать 
интересы как акционера, так и компании, 
обеспечив оптимальную процедуру пере-
дачи имущества акционеру (в федеральную 
собственность) с последующим использова-
нием для государственных нужд». В октябре 
правительство постановило внести в устав 
ОАО РЖД изменения, позволяющие монопо-
лии выплачивать дивиденды по обыкновен-
ным акциям имуществом, если такое реше-
ние примет общее собрание акционеров. По-
скольку монополия на 100% контролируется 
государством, решение собрания оформляет-
ся распоряжением правительства.

В других крупных госкомпаниях опе-
ративных комментариев не дали. Источ-
ник в одной из них указывает, что ОАО РЖД 
на 100% принадлежит государству и «подхо-
ды, пригодные для него, неуместны при на-
личии миноритариев».

В уставе некоторых монополий, в том чи-
сле «Газпрома», конкретизируется, что ком-
пания выплачивает дивиденды только де-
нежными средствами.
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Атомные ледоколы 
скинутся на дно
Правительство нашло способ 
профинансировать работы в Обской губе

Правительство в срочном порядке  нашло 
4 млрд руб. на дноуглубление в Обской 
губе для терминала «Утренний», о выде-
лении которых президента РФ просил 
глава и совладелец  НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон. Средства будут  сняты с про-
граммы строительства трех атомных ле-
доколов. Как утверждают в «Росатоме» 
и подтверждают источники „Ъ“, близкие 
к Объединенной судостроительной кор-
порации (ОСК), на постройке ледоколов 
это не должно отразиться, так как сроки 
их сдачи уже перенесены. Но в госкорпо-
рации ожидают, что средства будут воз-
мещены при корректировке бюджета 
с 2021 года.

Как стало известно „Ъ“, в правительст-
ве нашли 4 млрд руб., которые нужны для 
дноуглубительных работ в Обской губе 
в 2019 году в интересах терминала «Утрен-
ний» НОВАТЭКа. По предложению «Росато-
ма» деньги будут перенаправлены со стро-
ительства головного ледокола «Арктика» 
и двух серийных «Сибирь» и «Урал», рас-
сказали „Ъ“ источники, знакомые с ситуа-

цией. По их словам, соответствующее ре-
шение направлено президенту Владими-
ру Путину вице-премьером Максимом 
Акимовым. 

Представитель господина Акимова Сер-
гей Извольский подтвердил „Ъ“ факт от-
правки письма, отказавшись от дополни-
тельных комментариев. В «Росатоме» „Ъ“ 
подтвердили перенос 4 млрд руб. со строи-
тельства трех атомных ледоколов на дноу-
глубление для «Утреннего». Срок сдачи ле-
доколов сдвинулся вправо, в связи с чем 
высвободились средства, пояснили в го-
скорпорации,— чтобы деньги не возвра-
щать в бюджет, их было решено перена-
править. Еще 2 млрд руб. на дноуглубление 
планируется направить в 2020 году. День-
ги будут возмещены «Росатому» за счет 
средств бюджета с 2021 года, надеются там. 
В ОСК отметили, что строительство таких 
сложных объектов, как ледоколы, особен-
но требует своевременного и ритмичного 
финансирования.
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Владимир Путин 
наавстрил лыжи
Как в Сочи принимали гостя из Вены

15 мая президент России Владимир Пу-
тин в санатории «Русь» встретился с пре-
зидентом Австрии Александром Ван дер 
Белленом. Это произошло на следующий 
день после встречи в Бочаровом Ручье 
с госсекретарем США Майклом Помпео. 
Специальный корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников рассказывает о том, чем за-
вершились переговоры в резиденции 
и в санатории, и ищет различия.

На переговоры в санаторий к Владимиру Пу-
тину ехал, конечно, во всех отношениях не тот 
человек, что накануне приехал в резиденцию. 
В предыдущем репортаже я обещал, если вдруг 
узнаю, рассказать, как в действительности 
складывалась встреча между Владимиром Пу-
тиным и Майклом Помпео. Так вот, на следую-
щий день после нее российские участники пе-
реговоров выглядели несколько, признаться, 
обескураженными. Один из тех, кто не упустил 
ни слова из того, что произнесли президент 
России и госсекретарь США, поделился со мной 
нахлынувшим на него недоумением.

— Это была политинформация какая-
то,— пожал он плечами.— То есть говорил 
преимущественно президент России. Расска-
зал обо всем: про то, что мы делаем в Сирии, 

про нашу позицию по Ирану и очень подроб-
но — про переговоры во Владивостоке с лиде-
ром КНДР… Помпео не просто мало говорил. 
Мы в какой-то момент перестали понимать 
одно: а для чего же он приехал? Какая-то идея 
должна же быть? Какой-то месседж. Да нет, ни-
какого! Но слушал внимательно! Вот, правда, 
про Венесуэлу сам говорил! Его спрашивали: 
«Зачем вам все это надо там?» А мы, он все по-
вторял, за демократию, там народ хочет демо-
кратии, мы не можем на это закрывать глаза.

— Что,— переспросил я,— и по поводу 
возможной встречи в Осаке ничего толком 
не было сказано?

Мой собеседник пожал плечами:
— Он сказал, что передаст Дональду Трам-

пу, что от него должна исходить инициати-
ва встречи, которую готов поддержать Вла-
димир Путин. Тем более что она изначально 
от них и исходила. Но должно быть конкрет-
ное предложение, которое российская сто-
рона готова будет поддержать. То есть чтобы 
Трамп инициировал. Ведь они хотят, потому 
что понимают, где находятся. Об этом наш 
президент тоже сказал.
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При сохранении текущих трендов в июне 
нерезиденты могут восстановить свои по-
зиции на рынке российского внутреннего 
долга. В майских рекордных размещени-
ях ОФЗ они приобрели более 40% бумаг, 
с начала года в госдолг РФ ими инвести-
ровано 455 млрд руб., причем впервые 
— в основном вне стратегии carry trade, 
констатировал Банк России.  Очередные 
обсуждения в Конгрессе США санкций 
и проблемы вокруг новых переговоров 
США и РФ способны разрушить идиллию 
— но по состоянию на начало мая рынки 
де-факто в новые санкции не верили.

Банк России в бюллетене «Обзор рисков фи-
нансовых рынков» за апрель 2019 года дал оцен-
ку размера притоков на рынок ОФЗ со стороны 
нерезидентов и представил свой взгляд на дина-
мику валютного рынка. Напомним, о самом ди-
намичном притоке на рынок ОФЗ представите-
ли ЦБ говорили еще в апреле, теперь есть его ко-

личественная оценка. В апреле 2019 года Мин-
фин разместил самый большой в истории объ-
ем внутреннего госдолга (403,8 млрд руб., см. 
стр. 8), нерезиденты и дочерние иностранные 
банки приобрели 41,6% ОФЗ при первичном 
размещении, кроме того, ЦБ наблюдал высокую 
активность нерезидентов в покупках на вторич-
ном рынке. Исходя из статистики ЦБ, начавше-
еся в январе 2019 года возвращение в россий-
ский госдолг иностранцев покрыло большую 
часть оттока с этого рынка с апреля по декабрь 
2018 года (599 млрд руб.), с января по апрель их 
портфель в ОФЗ вырос на 455 млрд руб.

Доля нерезидентов на рынке ОФЗ до ре-
кордного уровня (34%, пик апреля 2018 года 
— сейчас порядка 28%) в обозримом будущем 
вряд ли восстановится, поскольку резиденты 
покупают ОФЗ в больших объемах. Тем не ме-
нее, если тренды не поменяются, в мае—ию-
не нерезиденты восстановят свои вложения в 
российский госдолг на уровне, соответствую-

щем «досанкционному»,— отток с рынка был 
связан с угрозой распространения как мини-
мум на новые ОФЗ санкций США.

Однако это картина адаптации рынка к уг-
розе, которая никуда не делась. Сегодня Палата 
представителей Конгресса США в рамках обсу-
ждения применения санкций рассмотрит про-
ект закона о новых санкциях из-за вмешатель-
ства в выборы президента в 2016 году — его 
представит комитет по финансовым делам. 
Проект пока официально не рассматривал-
ся палатой, но дает представление о том, как 
предлагается расширить санкции для того, что-
бы повысить их эффективность. В тексте пред-
лагаемый инструментарий описывается в том 
числе как запрет трансакций, связанных с но-
вым российским госдолгом,— предполагается, 
что в течение 60 дней после принятия законо-
проекта глава казначейства США должен ввес-
ти запрет на операции с такими инструмента-
ми, выпущенными по истечении 90 дней с мо-

мента его введения, предлагается и ряд новых 
санкционных норм (см. «Ъ-Онлайн»).

Законопроект, возможно, является ответом 
демократической оппозиции президенту США 
Дональду Трампу на попытки новых догово-
ренностей с РФ (см. стр. 1) — и реальное движе-
ние документа в Конгрессе, и любые большие 
проблемы на переговорах легко могут вызвать 
панику нерезидентов и новый отток. Но исхо-
дя из того что проект практически не обсужда-
ется на рынках, инвесторами все это считает-
ся маловероятным. В целом история «самора-
створения» санкционных рисков с начала го-
да будет, видимо, позитивно влиять на настро-
ения инвесторов в госдолг РФ. Но стратегии ин-
весторов изменились: ЦБ отмечает по крайней 
мере в апреле 2019 года снижение популярно-
сти стратегий carry trade для нерезидентов, ко-
торые практически всегда обуславливали ино-
странные притоки на рынок госдолга РФ.

Дмитрий Бутрин, Олег Сапожков

Санкционные риски похожи на облака
Нерезиденты вернули на рынок ОФЗ почти все, что вывели оттуда в прошлом году

Министерство финансов готово к весен-
ней правке закона о федеральном бюд-
жете. На этот раз в условиях стабильной 
цены нефти масштабного изменения ма-
кропараметров не будет. В номинальном 
выражении доходы увеличиваются все-
го на 1%, расходы — на 1,4%, в реальном 
выражении (как доля в ВВП) оба показате-
ля даже несколько сокращаются. Размер 
профицита снижается с 1,8% до 1,7% ВВП. 
Конструкцию бюджета поправки не затра-
гивают: она по-прежнему будет направле-
на на накопление подушки безопасности 
на случай внешних угроз и на заморажива-
ние реальных расходов.

Минфин вчера опубликовал проект измене-
ний в закон о федеральном бюджете на 2019–
2021 годы. Напомним, что традиционно бюд-
жет для его приведения в соответствие с эко-
номической реальностью правится дважды в 

год — весной и осенью. В последние годы это 
правило было нарушено лишь в 2016-м — из-за 
выборов в Госдуму (тогда закон правили толь-
ко осенью). Майские изменения, как правило, 
более масштабны, чем октябрьские. Прошло-
годняя майская правка и вовсе носила истори-
ческий характер: впервые с 2011 года бюджет 
из дефицитного стал тогда профицитным. При 
увеличении доходов на 1,8 трлн руб. расходы 
Минфин тогда оставил неизменными, переве-
дя все излишки в валютные накопления.

На этот раз сумма увеличения доходов будет 
в девять раз меньшей — лишь 206 млрд руб. До-
ходная часть увеличивается с 19,969 млрд до 
20,175 млрд руб., или всего на 1% (как доля от 
ВВП доходы даже несколько сокращаются — на 
0,4 процентного пункта, с 18,9% до 18,5% ВВП). 
Небольшой прирост поступлений обеспечен 
ненефтегазовыми доходами — плюс 264 млрд 
руб. Нефтегазовые доходы, напротив, сокраща-

ются, на 59 млрд руб. Разительное отличие от 
прошлогоднего расклада объясняется нынеш-
ней ситуацией на рынке нефти. Год назад при 
заложенных в бюджет $43,8 за баррель по ито-
гам января—апреля баррель Urals стоил намно-
го больше — $66,15. В бюджет же 2019 года за-
ложены $63,4 за баррель, при этом фактически 
сложившаяся цена четырех месяцев ненамно-
го выше — $65,18 за баррель. Так что в обновля-
емом бюджете цена нефти оставлена прежней 
— в пояснении к поправкам Минфин отмеча-
ет, что нынешние высокие цены на нефть «име-
ют существенные предпосылки к снижению, 
поскольку срок действия текущего соглашения 
ОПЕК+ истекает в середине 2019 года».

Расходы 2019 года поправками увеличи-
ваются несколько больше, чем доходы,— 
на 257 млрд руб.: с 18,037 млрд до 18,294 мл-
рд руб., или на 1,4%. Как доля от ВВП расходы, 
как и доходы, сокращаются: на 0,2 процентно-

го пункта, с 17% до 16,8% ВВП. Соответствен-
но такому неравномерному увеличению до-
ходов и трат ключевой показатель бюджета — 
размер профицита — из-за снижения нефтега-
зовых доходов сокращается на 51 млрд руб.: 
с 1,932 трлн до 1,881  трлн руб. Относительно 
размера экономики профицит уменьшается с 
1,8% до 1,7% ВВП. Сам прогнозный объем ВВП в 
соответствии с новым макропрогнозом Мин-
экономики в законе о бюджете-2019 увеличен 
со 105,8 трлн до 109,1 трлн руб.

Отметим, что все эти изменения макропа-
раметров не затрагивают конструкции бюдже-
та: по форме он остается сверстанным в форма-
те проектного подхода к исполнению целей 
майского указа Владимира Путина, по содер-
жанию он по-прежнему направлен на накопле-
ние подушки безопасности на случай внешних 
угроз и на замораживание реальных расходов.

Вадим Вислогузов

Бюджету прописаны косметические процедуры
Минфин скорректировал параметры госказны

экономическая политика
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процента годовых составила в марте 2019 года средневзвешенная ставка по рублевым кре-
дитам, предоставленным банками гражданам на срок до одного года, включая кредиты «до 
востребования» (без учета Сбербанка), сообщил Банк России. За месяц показатель снизился на 0,81 про-
центного пункта (п. п.), достигнув нового абсолютного минимума в новейшей истории РФ. Ставка по кре-
дитам на срок более года в марте выросла до 13,19% с 13,08% в феврале, почти вернувшись на уровень 
января — 13,22%. Ставка по депозитам физлиц до года (без учета вкладов «до востребования») в марте 
выросла до максимума за год — до 6,67% с 6,61% в феврале.

РЫНОК НЕФТИ

Нефти ограничили 
и спрос, и предложение

Мировой спрос на нефть в этом году 
будет на 90 тыс. баррелей в сутки 
(б/с) ниже, чем ожидалось еще 
в апреле, в итоге годовой прирост 
составит 1,3 млн б/с (100,4 млн б/с), 
говорится в ежемесячном обзоре 
МЭА по рынку нефти. Увеличение 
показателя в 2018 году составило 
1,2 млн б/с. Рост предложения 
в странах вне ОПЕК ожидается 
на уровне 1,9 млн б/с (против 
2,8 млн б/с годом ранее). Запасы 
нефти в странах ОЭСР, по данным 
агентства, сократились в марте 
на 25,8 млн б/с, до 2,85 млрд бар-
релей — в пересчете на количество 
дней, в течение которых может быть 
покрыт спрос (59,8 дня), это мини-
мум с июля 2018-го. Но в целом по 
первому кварталу переизбыток нефти 
составил 700 тыс. б/с, что оказалось 
выше ожиданий, говорится в докладе.

«Геополитика и ограничения 
со стороны производителей вносят 
сумятицу в прогноз предложения 
нефти, к санкциям добавились 

атаки на танкеры в Персидском 
заливе, мы также следим за ситуа-
цией с загрязнением нефтепровода 
„Дружба“, через который проходит 
1,4 млн б/с»,— указали в МЭА, 
отметив, что следствием этого 
могут стать репутационные потери. 
Тем не менее, несмотря на пробле-
мы с поставками, мировые цены 
на нефть за месяц почти не измени-
лись (около $70 за баррель).

В апреле суммарное пред-
ложение нефти сократилось 
на 300 тыс. б/с, до 99,3 млн б/с 
(год к году показатель при этом 
был выше на 775 тыс. б/с, в том 
числе по странам вне ОПЕК — 
на 1,95 млн б/с, а по странам картеля 
— ниже на 1,2 млн б/с). Наибольший 
спад добычи отмечался в Иране 
(на 130 тыс. б/с, до 2,61 млн б/с), 
а также в Канаде, Казахстане и Азер-
байджане. Добыча стран ОПЕК после 
падения на протяжении нескольких 
месяцев выросла на 60 тыс. б/с, до 
30,21 млн б/с, на фоне увеличения 
поставок Ливии, Нигерии и Ирака.

Все участники сделки по огра-
ничению добычи в апреле добывали 
на 440 тыс. б/с ниже согласованного 
уровня — 44,3 млн б/с (в том числе 
Саудовская Аравия — на 500 тыс. б/с 
меньше). Участники, не входящие 
в ОПЕК, суммарно сократили 
в апреле поставки на 151% (месяцем 
ранее — лишь на 64%), в том числе 
РФ снизила их на 70 тыс. б/с, до 
11,56 млн б/с, что соответствует 
выполнению сделки на 80%. Страны 
картеля в среднем выполнили сделку 
на 131% (147% в марте, ее условия 
не обязаны соблюдать Иран, Ливия 
и Венесуэла). Таким образом, 
в целом условия сделки оказались 
перевыполнены на 137%.

Татьяна Едовина

ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕФТИ ОПЕК И СТРАНАМИ, 
НЕ ВХОДЯЩИМИ В КАРТЕЛЬ (МЛН Б/С)

Добыча вне ОПЕК
Сырая нефть ОПЕК
Конденсаты ОПЕК
Общий объем 
добычи
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К Петербургскому международному юридическому фо-
руму (ПМЮФ) у правительства накопился целый ком-
плекс вопросов, связанных с нормативным обеспече-
нием и юридическим сопровождением нацпроектов 
— вероятно, поэтому форум был объявлен «юридической 
арт-студией». Наиболее сложные темы касаются цифро-
визации — необходимость создания целого нового пла-
ста законодательства осложняется поиском баланса ин-
тересов государства и компаний. Не обошли вниманием 
участники форума и масштабную ревизию обязательных 
требований к бизнесу — ее обсуждение продолжится на 
форуме сегодня: Белый дом представит юристам проект 
контрольно-процессуального кодекса.

Сама тема вчерашнего пленарного заседания IX Петербург-
ского международного юридического форума — «Право как 
искусство» — обусловлена реализацией нацпроектов, для кото-
рой потребовалось выстроить несколько новых юридических 
направлений: для создания «креативной» атмосферы наряду с 
юристами на пленарное заседание были приглашены дизай-
неры и архитекторы. Открывший форум глава Минюста Алек-
сандр Коновалов объявил: в ближайшие три дня форум станет 
«главной юридической арт-студией», в которой будут представ-
лены новые подходы и практики в профессии. В этом году в фо-
руме принимают участие свыше 5 тыс. человек из 100 стран.

Премьер-министр Дмитрий Медведев общее настроение 
поддержал, отметив, что «право сродни искусству» и должно 
выходить за границы, которые для себя создало человечест-
во, но сохранять традиции и преемственность. Одной из по-
требностей правительства стала необходимость создания це-
лого нового пласта нормативного регулирования для реали-
зации нацпроекта «Цифровая экономика». Дмитрий Медве-
дев подчеркнул, что смарт-контракты, блокчейн и искусствен-
ный интеллект все больше проникают в деловой оборот — хо-
тя еще пять-семь лет назад «выглядели экзотикой и вызывали 
смешки». «Сейчас уже никто не смеется»,— заключил он, пе-
речислив основные задачи по правовой регламентации циф-
ровых вопросов.

Процесс разработки цифровых норм уже запущен, но требу-
ет ускорения — в 2019 году приняты пока два закона (о смарт-
контрактах и налогообложении электронных услуг), еще пять 
проектов внесены в Госдуму, но более 20 пока находятся на со-
гласовании. Также вскоре будет представлено и новое регули-
рование использования беспилотных автомобилей и дронов 
— документы уже внесены в правительство. Дмитрий Медве-

дев подчеркнул, что скорейшее их принятие необходимо — 
иначе инновации выпадут из правового поля. Занимается Бе-
лый дом и оформлением принципов распространения инфор-
мации. Самый неоднозначный пока вопрос персональных 
данных — поиск баланса между защитой прав граждан и сво-
бодой обмена информацией в интернете. «Нужно ли регулиро-

вать использование открытой информации в социальных се-
тях? Требуется ли для этого согласие того, кто разместил эту ин-
формацию?» — рассуждал премьер. Еще одним приоритетным 
направлением является стимулирование электронного гра-
жданского оборота — мобильных приложений, электронных 
госуслуг и МФЦ. Премьер сообщил, что в суды общей юрисдик-
ции поступил миллионный иск, поданный в электронной фор-
ме, стал реальностью и электронный нотариат (возможность 
проверить подлинность доверенности в единой базе).

Не обошел стороной премьер и другие две крупные новел-
лы, направленные на улучшение инвестклимата,— подготов-
ку так называемого Инвесткодекса (законопроекта о защите 
капвложений, СЗПК, он гарантирует неизменность госрегули-
рования и налоговых условий в ходе реализации инвестпро-
ектов и поддержку в строительстве инфраструктуры, документ 
будет внесен в Белый дом в ближайшее время), а также рефор-
му контрольно-надзорной деятельности. «Регуляторная гильо-
тина», под которой подразумевается ликвидация избыточного 
и дублирующего регулирования, будет обсуждаться на форуме 
сегодня — для привлечения внимания к теме организаторы да-
же установили в фойе форума макет настоящей гильотины. Но-
вая система будет основана на двух законах, рассказал премь-
ер: в первом будут определены обязательные требования для 
проведения мероприятий контроля и надзора. Второй — о го-
сконтроле — будет определять круг лиц, которые занимаются 
надзором, а также процедурные вопросы. Проект будет впер-
вые представлен юридическому сообществу прямо на форуме.

В очередной раз премьер вернулся и к теме международных 
арбитражей, посетовав, что инвестиционные арбитражи сей-
час переживают не лучшие времена, поскольку некоторые го-
сударства ограничивают их компетенцию. «Систему инвести-
ционного арбитража нужно менять»,— сказал Дмитрий Медве-
дев, рассказав об идее создания нового единого международ-
ного трибунала для рассмотрения подобных споров. Он объ-
яснил это тем, что рассмотрение споров в таких институциях 
долгое и дорогое, а потому нужно стремиться к тому, чтобы де-
ла было выгоднее рассматривать в национальных судах. С этой 
целью в РФ был расширен круг арбитрабельных споров и упро-
щен порядок регистрации международных арбитражей в каче-
стве постоянно действующих арбитражных учреждений. Пер-
вым из них, напомнил премьер, стал Гонконгский междуна-
родный арбитражный центр (см. „Ъ“ от 5 апреля).

Евгения Крючкова, Андрей Райский,  
Санкт-Петербург

Нацпроекты потребовали законодательного креатива
Петербургскому юридическому форуму определили объем работ

Средневзвешенная ставка по кредитам 
гражданам до одного года
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Как отметил вчера Дмитрий Медведев, право срод-
ни искусству — а правительство для исполнения 
нацпроектов нуждается именно в креативных  
подходах к законодательству   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Президент  
подал военным «Сухого»
Минобороны готовится приобрести  
76 новейших истребителей Су-57

Вчера Владимир Путин анон-
сировал закупку Минобороны 
76 новейших истребителей Су-
57, которые должны поступить 
на вооружение трех авиацион-
ных полков к 2028 году. Контракт, 
по данным „Ъ“, оценивается 
в сумму до 170 млрд руб., что де-
лает его крупнейшим в истории 
авиации и гарантирует полную 
загрузку мощностей Комсомоль-
ского-на-Амуре авиационного 
завода как минимум на десяти-
летие. Соглашение может быть 
подписано в присутствии прези-
дента на авиакосмическом сало-
не МАКС-2019.

О готовности военных приобре-
сти крупные партии новой авиатех-
ники Владимир Путин заявил на со-
вещании по вопросам развития во-
енной авиации, состоявшемся в Со-
чи. Он напомнил, что в 2013–2018 
годах войска получили более тыся-
чи новых и модернизированных са-
молетов и вертолетов, в результате 
авиапарк ВКС обновлен на 65%. Те-
перь, отметил президент, нужно на-
чать серийную закупку новейших 
образцов авиатехники, в числе ко-
торых истребители пятого поколе-
ния Су-57. «К 2028 году (ими.— „Ъ“) 
нужно полностью перевооружить 
три авиационных полка ВКС»,— за-
явил господин Путин, подчеркнув, 
что в госпрограмме вооружения до 
2027 года планировалась закупка 
лишь 16 таких самолетов. Благода-
ря работе с промышленностью сто-
имость самолета снизилась практи-
чески на 20%, что позволит закупить 
за тот же период времени уже 76 ис-
требителей, пояснил президент.

Работы по истребителю Су-57 
(перспективный авиационный 

комплекс фронтовой авиации) бы-
ли начаты в 2002 году. Спустя два 
года самолет был представлен пре-
зиденту в макете. В 2010 году госпо-
дин Путин заявил, что на первом 
этапе создания самолета было по-
трачено около 30 млрд руб., для за-
вершения работ, по его словам, тре-
бовалась такая же сумма. Сроки его 
поступления в войска и планиру-
емое к закупке количество машин 
постоянно менялись. Госпрограм-
ма вооружения на 2011–2020 годы 
предусматривала закупку 52 серий-
ных истребителей Су-57 (с постав-
кой двух первых в 2015 году). Впо-
следствии военные признавались, 
что из-за нестабильной экономи-
ческой ситуации ведомство готово 
взять только 15 таких машин, из ко-
торых две — в 2017 году (см. „Ъ“ от 
24 марта 2015 года). В итоге первый 
контракт на пару Су-57 был подпи-
сан лишь в августе 2018 года: по его 
условиям, первая машина должна 
быть передана военным в 2019 го-
ду. Всего за время существования 
программы было построено десять 
опытных образцов Су-57.

По словам топ-менеджера од-
ного из предприятий оборонной 
промышленности, контракт на по-
ставку Минобороны 76 истребите-
лей Су-57 может стать рекордным в 
истории Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК). Сто-
имость контракта, оцениваемого 
в 160–170 млрд руб., снижается не 
только из-за решений по измене-
нию внутренней компоновки Су-
57 и унификации технических ре-
шений, но и в силу того, что произ-
водство стало серийным, поясня-
ет источник „Ъ“: заработать на во-
енных контрактах в силу низкой 

(3–5%) рентабельности и так не по-
лучится, но это гарантирует загруз-
ку мощностей Комсомольского-на-
Амуре авиационного завода на де-
сятилетие. Теоретически его произ-
водственная линия позволяет вы-
пускать ежегодно не менее семи-
восьми таких машин, первые пар-
тии которых будут оснащены дви-
гателями первого этапа (АЛ-41Ф1), 
а затем уже второго («изделие 30»). 
Комсомольское-на-Амуре предпри-
ятие с учетом внутренних и экс-
портных заказов на истребители 
предыдущего поколения Су-35 ста-
новится самым загруженным из 
всех заводов ОАК, считает высоко-
поставленный чиновник прави-
тельства. По его словам, контракт 
может быть подписан в присутст-
вии Владимира Путина на авиакос-
мическом салоне МАКС-2019, кото-
рый пройдет в подмосковном Жу-
ковском с 27 августа по 1 сентября.

Вчера же президент заявил, что 
к 2028 году в войсках должны ока-
заться еще 100 боевых вертолетов 
Ми-28НМ — доработанной по ре-
зультатам эксплуатации в Сирии 
версии уже состоящих на вооруже-
нии ВКС России сотни Ми-28Н. Этот 
контракт и параллельное подписа-
ние соглашения на 114 боевых вер-
толетов Ка-52 дадут основную за-
грузку в рамках нынешней госпро-
граммы вооружения двум предпри-
ятиям входящего в «Ростех» холдин-
га «Вертолеты России» — «Роствер-
тол» (Ростов) и «Прогресс» (Арсень-
ев). По словам источника „Ъ“ в ави-
ационной промышленности, со-
вокупная стоимость данных согла-
шений оценивается на уровне 180–
190 млрд руб.

Иван Сафронов

Эллу Памфилову  
не услышали в регионах
Муниципальный фильтр не будут смягчать  
к губернаторским выборам

Председатель Центризбирко-
ма (ЦИК) Элла Памфилова «очень 
разочарована» тем, что ее уси-
лия по смягчению муниципаль-
ного фильтра на губернаторских 
выборах оказались бесплодны. 
Госпожа Памфилова с прошлого 
года лоббировала снижение его 
верхней планки с 10% до 5%. Ре-
форма была публично одобре-
на в администрации президента 
(АП) и «Единой России», но к сен-
тябрьским выборам проведе-
на не была. Вину за провал глава 
ЦИКа возложила на думских оп-
позиционеров, которые «вовремя 
не внесли» подготовленные ко-
миссией поправки. В конце апре-
ля она попросила регионы через 
местные законы смягчить фильтр 
до 5%. В Госдуме с удивлением 
узнали об имевшихся у избирко-
ма поправках, а на местах не ви-
дят смысла выполнять просьбу 
главы ЦИКа.

О провале реформы муниципаль-
ного фильтра Элла Памфилова загово-
рила на заседании ЦИКа 15 мая. Она 
заявила, что «очень разочарована и 
расстроена» тем, что «огромные уси-
лия комиссии по снятию барьеров» 
для смягчения фильтра «не были под-
хвачены». «Мы все сделали! Добились 
главного — политического согласия 
всех, от кого зависела реформа. Оно 
было оформлено в феврале на засе-
дании рабочей группы под председа-
тельством Сергея Кириенко (первый 
заместитель главы АП.— „Ъ“). „Еди-
ная Россия“ не возражала против ре-
формы»,— напомнила госпожа Пам-
филова. Но неожиданно для главы 
ЦИКа реформа столкнулась «с равно-
душием» думской оппозиции. «Мы 
подготовили поправки на блюдечке 

с голубой каемочкой. И только остава-
лось взять их и вовремя внести, что-
бы изменения заработали уже осе-
нью. Была такая возможность до по-
следнего момента. Но никто этим не 
воспользовался»,— посетовала она. 
Госпожа Памфилова добавила, что де-
путаты «сейчас отговариваются», что 
вносили проекты. «Но они делали это, 
когда существовали серьезные пре-
пятствия. Мы их устранили»,— ска-
зала она. Глава ЦИКа надеется, что все 
эти усилия «не ушли в пустоту». Она 
напомнила, что 29 апреля письмен-
но обратилась к властям регионов, 
где в сентябре пройдут выборы глав, 
с просьбой через поправки к мест-
ным законам снизить фильтр до 5%, а 
в Санкт-Петербурге — до минималь-
но возможных там 6%. «Надеюсь, что 
некоторые пойдут навстречу»,— зая-
вила глава ЦИКа, уточнив при этом, 
что в Госдуме «есть законопроект» от 
ЛДПР о снижении верхней планки 
фильтра до 5%, «он уже не успевал к 
этому выборному сезону».

Соавтор этого законопроекта, 
председатель думского комитета по 
федеративному устройству и МСУ 
Алексей Диденко, удивился тому, что 
у ЦИКа были готовые поправки. «Как 
я мог об этом знать? Они варятся в сво-
ем бульоне, генерируют там идеи. Но 
хоть бы сделали их рассылку в партии 
или думские комитеты. Мне до сих 
пор ничего такого от них не приходи-
ло. Видимо, где-то есть какой-то сбой в 
коммуникации»,— сказал он.

На 8 сентября намечены выборы 
глав 16 субъектов. Только в четырех 
из них — Оренбургской, Курганской, 
Волгоградской областях и Башкирии 
— минимальная планка фильтра 5%. 
В регионах с максимальным, десяти-
процентным уровнем,— Санкт-Пе-

тербурге и на Сахалине,— выполнять 
просьбу госпожи Памфиловой не спе-
шат. В Сахалинской облдуме объяс-
няют, что на 18 районов острова при-
ходится чуть больше 300 депутатов и 
собрать подписи 30–35 человек «не 
должно быть проблемой для кандида-
та в губернаторы». В Санкт-Петербур-
ге инициативы о смягчении фильтра 
вносили в заксобрание оппозицион-
ные депутаты. Нынешнее предложе-
ние Эллы Памфиловой там «основа-
тельно не обсуждалось». В нескольких 
регионах сочли предлагаемые ей из-
менения непринципиальными. Ко-
миссия по рассмотрению законопро-
ектов липецкого облсовета рекомен-
довала смягчить фильтр с 7% до 6%. 
Как пояснили „Ъ“ в этом заксобрании, 
вопрос о снижении до 5% будет обсу-
ждаться «уже на комитете». «Можно 
снизить фильтр с нынешних 6% до 5%, 
буду агитировать коллег. Это ни на что 
существенно не повлияет»,— сказал 
„Ъ“ спикер Курской облдумы Николай 
Жеребилов. В конце апреля председа-
тель заксобрания Челябинской обла-
сти Владимир Мякуш сообщал, что де-
путаты не намерены снижать фильтр с 
7% до 5%. «7% — это 269 подписей (мест-
ных депутатов и глав.— „Ъ“). Если че-
ловек хочет выиграть на выборах, ему 
нужно получить миллионы голосов. 
Наверное, такой человек способен со-
брать такое количество подписей де-
путатов»,— говорил он.

Источники, близкие к АП, пока не 
видят предпосылок к снижению му-
ниципального фильтра по просьбе 
главы ЦИКа ни в одном регионе. «Воз-
можно, на уровне 5% во время этих 
выборов он останется только в тех че-
тырех регионах, где был и до этого»,— 
отмечают собеседники „Ъ“.

Отдел политики

Владимир Путин наавстрил лыжи
— Да,— позже подтвердил мне и ми-

нистр иностранных дел России Сергей 
Лавров,— Владимир Путин сказал Майклу 
Помпео, что готов разговаривать и на ногах, 
и сесть, если надо…

— А что, в самом деле ни слова на этих 
переговорах не было сказано об Украине?

— Да не было,— подтвердил Сергей Лав-
ров.— На этих не было. А мы с госсекрета-
рем долго про это говорили…

Видимо, господин Помпео посчитал, что 
этой информации ему более чем достаточ-
но.

Еще один мой собеседник в россий-
ской переговорной группе оказался совсем 
краток:

— Чтобы комментировать поведение 
и резоны некоторых американских кол-
лег, у меня, увы, нет медицинского образо-
вания.

Впрочем, полагаю, что в кулуарах амери-
канской делегации оценки не так уж силь-
но отличались от этих. И все это говорит о 
том, что о реальных компромиссах в рос-
сийско-американских отношениях пока 
нет никакого смысла говорить.

Впрочем, встреча в Осаке скорее все-
го все-таки состоится: она, судя по всему, и 
правда понадобилась.

Справедливости ради надо сказать, что 
Сергей Лавров все-таки искал слова поддер-
жки для американского коллеги. Он настаи-
вал, что Майкл Помпео все же не промолчал 
всю встречу, а и произносил какие-то слова.

— И вот еще! — припомнил Сергей Лав-
ров из доброго.— Заместитель господи-
на Болтона приезжала, мы встретились, и 
мы ведь по сути начали готовить встречу на 
высшем уровне.

Больше ему, правда, ничего такого же 
припомнить не удалось, а журналистам, ко-
торые попытались мучить его на эту же те-
му, он потом сказал:

— Надо всегда быть вежливыми! И мы 
вежливые люди!

Сергей Лавров, кажется, не вкладывал в 
эти слова особый, сакральный, такой доро-
гой каждому крымчанину смысл. Ну в край-
нем случае вкладывал.

— Мы говорим на любые темы,— про-
должил он, косвенно подтверждая идею 
политинформации, устроенной Владими-
ром Путиным во время встречи для Майк-
ла Помпео,— исходя из того, что нужно об-
щаться, нужно слушать друг друга! И мы 
других слышим, между прочим! А они нас 
— не всегда! Но отнюдь не означает, что 
если мы вежливо разговариваем, то мы бу-
дем идти на какие-то уступки, которые про-
тиворечат коренным национальным инте-
ресам Российской Федерации!

И это еще, надо понимать, мягко сказано.
С президентом Австрии Владимиру Пу-

тину было без сомнения проще.
К нему ехал человек, с которым нече-

го было делить, кроме прибыли за «Север-
ный поток-2». А один из членов делегации, 
министр иностранных дел Австрии Карин 
Кнайсль, и вообще, как известно, не чужой 
для Владимира Путина человек: танцы на 
свадьбе из песен на этой же свадьбе уже не 
выкинешь (да никто и не собирается).

Они и встретились с президентом Ав-
стрии у входа в главный корпус санатория 
как-то особенно по-доброму, и тот произнес 
фразу, которую по-русски стоит перевести, 
видимо, как «Чувствительно рад!».

— Не знаю, правда ли это или нет,— не-
торопливо рассказал австрийский прези-
дент в начале встречи,— но я слышал исто-
рию, что в свое время Хрущев провел 13 
дней в Австрии, чтобы узнать Австрию. Не 
знаю, какой у него был опыт, но как только 

знакомишься с Сочи, сразу хочется провес-
ти здесь гораздо больше времени.

Александр Ван дер Беллен знал, конеч-
но, что улетит из Сочи сегодня же.

На пресс-конференции австрийская 
журналистка интересовалась условия-
ми  восстановления российско-американ-
ских отношений, а не развития россий-
ско-австрийских. То есть она спрашива-
ла о том, что ее действительно интересо-
вало. И она предлагала для встречи Влади-
мира Путина и Дональда Трампа не Осаку, 
а  Вену. И это тоже было по-человечески по-
нятно.

— Если американская сторона готова к 
продолжению контактов,— сказал россий-
ский президент,— в таком… особом режи-

ме, то мы открыты для этих переговоров в 
любом месте, в том числе и в Вене.

Понятно было, впрочем, что это даже не 
планируется. Российский президент пере-
числил общие темы для разговора с амери-
канским коллегой, и это было примерно то 
же, о чем рассказывали мне мои собеседни-
ки: КНДР, Афганистан, Иран…

— Есть и другие направления,— продол-
жил президент России и решил вдруг рас-
шифровать.— Известно, например, что са-
молеты Boeing производятся из российско-
го титана. Мы это хорошо знаем, но это ма-
ло кто знает в мире…

То есть американским коллегам, давал 
он понять, не стоит забывать и об этом.

Впрочем, и особого смысла помнить им 
об этом тоже ведь не было.

— У австрийской компании OMV нет на-
мерения выйти из «Северного потока-2»,— 
заявил австрийский президент, отвечая на 
вопрос российской журналистки, и неожи-
данно переспросил: — Повторить?! Нет ни-
какого намерения выйти!

Казалось, он сейчас бросил вызов кому-то 
вне этого зала. И почти мурашки пробежа-
ли по спине, прежде чем выяснилось, что он 
подумал, будто у него не работает микрофон.

— Мне кажется, мы его доведем до логи-
ческого завершения,— неожиданно просто 
высказался Владимир Путин, имея в виду 
«Северный поток-2».

То есть в этом было ясное осознание то-
го, что проект и в самом деле находится под 
серьезной угрозой. И он, видимо, букваль-
но только что взвешивал реальные «за» и 
«против» и все же пришел к выводу: «Мне 
кажется, доведем…». И теперь делился этим 
обнадеживающим выводом.

В общем, это, я бы сказал, вырвалось. Но 
и не только это:

— С турками легче работать, чем с евро-
пейцами,— вдруг добавил Владимир Пу-
тин.— Вот Эрдоган решил — и сделал. А 
здесь нужно 27 стран, чтобы договориться!..

Впрочем, это было, конечно, более осоз-
нанное высказывание. Почему бы лишний 
раз не вызвать ревность европейских кол-
лег тем, что они никак не могут построить 
примерно то же, что давно построил прези-
дент Турции? И может, простимулировать 
их этим, что ли? Они, конечно, вряд ли бу-
дут впечатлены. Но хоть задеть тогда, что 
ли, хоть немножко побудоражить их чинов-
ничье, евробюрократическое воображение.

Но и это вряд ли могло получиться. А вот 
обидеться могли.

— Годами жуем жвачку, и ничего не про-
исходит! Это печально. Но Евросоюз — наш 
крупнейший экономический партнер… Ду-
маю, собственный живой интерес к реали-
зации проектов такого рода все-таки побе-
дит,— предпочел еще раз оговориться рос-
сийский президент.

Впрочем, у российского президента сно-
ва появился повод посочувствовать евро-
пейским коллегам. Речь теперь шла о раз-
рушении иранской ядерной сделки, из ко-
торой вышли, как известно, Соединенные 
Штаты. И теперь договор, говорил госпо-
дин Путин, разрушается, несмотря на уси-
лия коллег из Европы.

И по сути он сейчас публично ставил 
крест на этом договоре.

— Сейчас,— произнес Владимир Пу-
тин,— скажу такую недипломатическую 
вещь. Она, может быть, ранит ухо наших ев-
ропейских друзей…

Да можно было не сомневаться, что ранит.
— Вот американцы вышли, договор раз-

рушается, европейские страны ничего не 
могут сделать для его спасения, не могут ра-
ботать с Ираном для того, чтобы компенси-
ровать потери в экономической сфере… Но 
как только Иран сделает первые шаги в от-
вет, сам заявит о том, что откуда-то выходит, 
на Западе сразу все забудут, что инициато-
рами разрушения были Соединенные Шта-
ты, и вина за все будет возложена на Иран!.. 
Россия не пожарная команда. Мы не можем 
все подряд тут… — Владимир Путин замял-
ся, и я, конечно, думал, что он закончит: «ту-
шить». Но нет: — Спасать то, что от нас в пол-
ной мере не зависит.

Но пожары-то в Иркутской области, под-
умал я, но пожары-то…

Или Россия все-таки, видимо, и правда 
не пожарная команда.

Явно уставший за этот день немолодой 
австрийский президент неожиданно про-
демонстрировал странный оптимизм, от-
вечая на вопрос про санкции. Он заявил, 
что самое страшное, на его взгляд, позади. 
То есть он рассуждал как человек, которого 
эти санкции коснулись в полной мере.

— Ситуация,— констатировал он,— неу-
довлетворительная, и вряд ли кто-то будет с 
этим спорить.

И господин Путин был, конечно, тоже не 
этим человеком.

После пресс-конференции президенты 
Австрии и России поднялись наверх, в дру-
гой корпус санатория, где их ждали участ-
ники нового российско-австрийского фор-
мата, «Сочинского диалога». Там они оба 
снова выступили, и атмосфера оказалась 
гораздо более расслабленной, чем на пресс-
конференции. Господин Ван дер Беллен шу-
тил, хоть и не смешно, а господин Путин 
смеялся, прежде всего, наверное, потому, 
что австрийский президент шутил по-не-
мецки, а разве это не радость — смеяться 
шуткам, которые понимаешь в оригинале?

Все знали, что в программе учредитель-
ного заседания — только выступления двух 
президентов и что Владимира Путина еще 
ждет совещание с военными в Бочаровом 
Ручье, так что, видимо, очень удивились, 
когда президент России предложил собрав-
шимся, пользуясь, видимо, хорошим рас-
положением его духа, выступить и расска-
зать что-нибудь, если есть желание, а он и 
его австрийский коллега прокомментиру-
ют (взгляд на коллегу и тяжкий, но с готов-
ностью кивок коллеги).

Но на участников форума вдруг напа-
ла великая немота. Никто из них не произ-
нес ни слова. И это выглядело удивитель-
но: случай-то представился уникальный. 
Но тут уж врасплох застали так врасплох. 
Застали так застали.

— Ну нет так нет,— пожал плечами рос-
сийский президент.

Первый раз не знаю за какое время (воз-
можно, за любое) никто не хотел ни о чем 
поговорить с Владимиром Путиным.

Даже тревожно.
Андрей Колесников, Бочаров Ручей

Министр иностранных дел 
Австрии Карин Кнайсль  
в какой-то момент полностью 
овладела переговорным 
процессом   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Охранники австрийского президента (слева) и российского (справа) 
производили впечатление, в том числе друг на друга  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Генпрокуратура РФ выявила 
в Подмосковье еще одного под-
польного чиновника-миллиар-
дера: в суд направлен иск о взы-
скании в доход государства 
имущества бывшего главы Клин-
ского района Александра Постри-
ганя, а также его родственников 
и друзей. Речь идет о 407 объек-
тах недвижимости и четырех ино-
марках общей стоимостью почти 
4 млрд руб. При этом, по данным 
Генпрокуратуры, в 1992–2017 го-
дах руководивший районом на 
протяжении 22 лет господин По-
стригань официально в общей 
сложности заработал чуть более 
22 млн руб. Отметим, что месяц 
назад Красногорский суд удов-
летворил иск Генпрокуратуры 
об изъятии имущества у экс-гла-
вы Серпуховского района Подмо-
сковья Александра Шестуна на 
общую сумму более 10 млрд руб.

Проверкой доходов и расходов 
69-летнего экс-главы Клинского райо-
на Подмосковья Александра Постри-
ганя Генпрокуратура России и опера-
тивники УФСБ по Москве и области 
начали заниматься летом прошлого 
года, когда в отношении чиновника 
было возбуждено уголовное дело о 
превышении должностных полномо-
чий с причинением тяжких последст-
вий, а также служебном подлоге (ч. 3 
ст. 286 и ст. 292 УК РФ). В частности, го-
сподину Постриганю инкриминиру-
ется, что именно он в 2013 году под-
писал разрешительные документы 
на ввод в эксплуатацию жилого дома 
в Клину (Центральная ул., 41, корп. 2), 
при этом, по данным следствия, чи-
новник знал, что работы по капстро-
ительству этого объекта велись с яв-
ными нарушениями, а потому жить в 
доме будет небезопасно. Таким обра-
зом, по версии ГСУ Следственного 
комитета России по Московской об-
ласти, Александр Постригань нанес 
государству ущерб в размере 34 млн 
руб. Эта сумма уже заявлена в иске, 
поданном к чиновнику сегодняшней 
администрацией Клина.

Господина Постриганя, возглав-
лявшего район с 1992 по 2014 год, 
а затем еще три года являвшего-
ся местным депутатом, сотрудни-
ки правоохранительных органов за-
держали 29 июня 2018 года в аэро-
порту Шереметьево, когда экс-чи-
новник собирался улететь за грани-
цу. Расследование его дела пока про-
должается, а находящемуся под стра-
жей господину Постриганю за это 
время следствие еще добавило обви-
нение в получении особо крупной 
взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ). По некото-
рым данным, оно связано с вводом в 
эксплуатацию того же жилого дома.

Тем временем правоохранителям 
удалось установить, что бывший гла-
ва Клинского района Постригань 
весьма активно использовал слу-
жебное положение для личного обо-
гащения, «в том числе за счет имуще-
ства, которое ранее находилось в му-
ниципальной собственности». Впро-
чем, на самого Александра Постри-
ганя недвижимости оказалось заре-
гистрировано не так уж и много. На-
пример, в Клинском районе на него 
оформлены несколько земельных 
участков в сельском поселении Во-
ронинское и подземный распреде-
лительный газопровод протяженно-
стью почти 150 м. Еще два дома пло-
щадью около 2,5 тыс. кв. м чекисты 
обнаружили в Камызякском рай-
оне Астраханской области. Все это 

имущество оказалось в собственно-
сти господина Постриганя в 2002 и 
2009 годах. Кроме того, бывший гла-
ва Клинского района и его сын вла-
дели четырьмя дорогими иномарка-
ми — Toyota Land Cruiser, Mercedes 
S350, Audi A8 и Audi Q5, оценивае-
мыми на данный момент почти в 
10 млн руб.

Большая же часть из 407 объектов 
незаконно присвоенной недвижи-
мости (квартиры, земельные участ-
ки, база отдыха, квартира в Чехии, 
сочинский отель и пр.), по данным 
надзорного ведомства, оказалась за-
писана на родственников, деловых 
партнеров и друзей экс-главы Клин-
ского района.

Как считают в Генпрокуратуре, 
честным путем господин Постри-
гань все это заработать не мог. До 
муниципальной службы экс-глава 
Клинского района и члены его се-
мьи высокооплачиваемой работы, 
накоплений и дорогостоящего иму-
щества не имели. Свой трудовой 
путь Александр Постригань начал в 
1965 году, когда был принят подсоб-
ным рабочим в строительную бри-
гаду Динского районного общества 
Краснодарского края «Сельхозтехни-
ка». С 1972 по 1981 год он работал в 
Клинском производственном объе-
динении «Химволокно» им. В. И. Ле-
нина, где занимал должности инже-
нера и начальника котельного цеха. 
С 1981 по 1984 год находился в ко-
мандировке в Монгольской Народ-
ной Республике. После этого вплоть 

до занятия должности главы Клин-
ского района Александр Постригань 
являлся главным инженером и на-
чальником производственного от-
дела проектно-строительного объе-
динения №2 Мособлстройкомитета. 
Между тем из представленных на-
логовыми органами и районной ад-
министрацией данных следует, что 
единственным источником доходов 
чиновника являлась заработная пла-
та. Так, в период с 1992 по 2000 год 
бывший руководитель района с уче-
том деноминации заработал 726 тыс. 
руб., а с 2001 по 2017 год — 21,5 млн 
руб. Самим же Александром Постри-
ганем были представлены сведения 
о собственных доходах, из которых 
следует, что с 2007 по 2016 год он за-
работал 19,6 млн руб.

По словам официального пред-
ставителя Генпрокуратуры Алексан-
дра Куренного, ведомством уже на-
правлен иск в Клинский городской 
суд Московской области о взыска-
нии в доход государства имущества, 
полученного Александром Постри-
ганем, его родственниками и дело-
выми партнерами из «не предусмо-
тренных законом источников, на 
сумму свыше 3,9 млрд руб.».

Напомним, что это уже второй 
возглавлявший район в Московской 
области чиновник-миллиардер, чье 
имущество может быть обращено в 
доход государства. Ранее Генпроку-
ратура подавала аналогичный иск 
к экс-главе Серпуховского района 
Александру Шестуну на общую сум-
му более 10 млрд руб. В апреле 2019 
года Красногорский городской суд 
его удовлетворил, обратив в доход 
государства 760 объектов недвижи-
мости, 22 автомобиля, самоходный 
и речной транспорт и другое имуще-
ство господина Шестуна, его родст-
венников и друзей. Возглавлявший 
район на протяжении 15 лет экс-чи-
новник, как считают следователи 
СКР, вместе с сообщниками прово-
рачивал крупные аферы с муници-
пальной землей, в результате кото-
рых она продавалась в десятки раз 
ниже рыночной стоимости. А в ито-
ге вся она оказывалась в собствен-
ности самого Александра Шестуна и 
его родственников, а также деловых 
партнеров.

Олег Рубникович

Свет наконец-то Клином сошелся
В Подмосковье нашелся еще один чиновник-миллиардер, 
которого хотят «раскулачить»

Как стало известно „Ъ“, Хамов-
нический суд столицы, а затем 
и Мосгорсуд отклонили иск гол-
ландской компании «Терразас 
Инвестментс БВ» на $10 млн к на-
ходящемуся в международном 
розыске по делу о мошенничест-
ве на 400 млн руб. экс-главе Рус-
стройбанка Андрею Струкову, 
а также его матери, бывшей со-
труднице Центробанка России 
Розе Струковой. Голландцы ут-
верждали, что банкир уклоняется 
от оплаты выданного им векселя, 
авалированного госпожой Стру-
ковой под залог ее квартиры, 
расположенной в центре Москвы.

Двухуровневая квартира, рас-
положенная по адресу: 2-й Обы-
денский переулок, 1а, площадью 
246 кв. м, с двумя гаражами, об-
щей стоимостью $10 млн, принад-
лежащая пенсионерке Розе Струко-
вой, работавшей в свое время в ЦБ 
России, оспаривалась в Хамовни-
ческом районном суде Москвы. На 
недвижимость госпожи Струковой 
претендовала компания из Нидер-
ландов «Терразас Инвестментс БВ», 
директор которой Андреас Янсен 
получил в июне 2015 года от пред-
седателя правления АО «Русстрой-
банк» Андрея Струкова простой век-
сель серии САП №1506241. Его сто-
имость составила $10 млн, поручи-
телем (авалистом) выступила Роза 
Струкова, мать банкира. В исковом 
заявлении представители голланд-
ской компании указали, что госпо-
дин Струков уклоняется от оплаты 
ценной бумаги. В судебных доку-
ментах говорится о том, что в связи 
с оформлением векселя сторонами 
был заключен договор купли-про-
дажи недвижимого имущества, под-
писанный Андреасом Янсеном и Ро-
зой Струковой. По условиям этого 
договора поручитель была обязана 

передать свою квартиру и гаражи, 
если Андрей Струков не погасит 
вексель по предъявлении. Покупа-
тель уведомил продавца о готовно-
сти зарегистрировать переход пра-
ва собственности, но Роза Струкова, 
однако, имущество не отдала. После 
этого и последовал иск в суд.

Однако Роза Струкова заяви-
ла встречный иск — о признании 
векселя и договора недействитель-
ными. Она утверждала, что ни она, 
ни ее сын этих документов не под-
писывали. Кроме того, говорила 
истец, квартира была приобретена 
ею в период брака с Петром Стру-
ковым и относится к совместно на-
житому имуществу, а в договоре ку-
пли-продажи отсутствует согласие 
супруга. Госпожа Струкова счита-
ет, что договор представляет собой 
сделку, обеспечивающую исполне-
ние обязательств по векселю, одна-
ко он не прошел государственную 
регистрацию, то есть фактически 
заключен не был.

При этом Петр Струков заявил са-
мостоятельные требования: по его 
мнению, действия голландской ком-
пании направлены на хищение элит-
ной квартиры, являющейся общей 
собственностью семьи Струковых.

Голландцы, в свою очередь, не 
признали встречные иски. Между 
тем назначенная судом экспертиза 
установила, что подписи Андрея и 
Розы Струковых на векселе и на дого-
воре купли-продажи им не принад-
лежат. Специалисты пришли к выво-
ду, что документы подвергались тер-
мическому воздействию. Суд, осно-
вываясь на их заключении, опреде-
лил, что вексель и договор не имеют 
силы. Соответственно, требования 
«Терразас Инвестментс БВ» о взыска-
нии с господ Струковых $10 млн не 
подлежат удовлетворению. Предста-
витель интересов голландской ком-

пании адвокат Андрей Вьюгин зая-
вил „Ъ“, что доверитель намерен об-
жаловать судебное решение, ссыла-
ясь на предвзятость экспертизы.

Бывший председатель правле-
ния АО «Русстройбанк» и совладелец 
ОАО «АБ „Южный торговый банк“» 
Андрей Струков не принимал уча-
стия в процессе. ЦБ России отозвал 
у этих банков лицензии, они прохо-
дят процедуру банкротства. По ин-
формации „Ъ“, господин Струков с 
гражданской супругой, бывшей мо-
делью Ольгой Сорокиной, и двумя 
детьми проживает в США и являет-
ся при этом фигурантом трех уго-
ловных дел, расследуемых столич-
ной и ростовской полицией, а так-
же Следственным комитетом Рос-
сии. Банкир был заочно арестован 
Басманным райсудом столицы. Ему 
предъявлено обвинение в мошен-
ничестве на 400 млн руб. По версии 
следствия, с 2012 по 2015 год пред-
седатель правления и бенефициар 
АО «Русский строительный банк» 
Струков совместно с неустановлен-
ными лицами похитил имущест-
во АО «Русстройбанк» посредством 
замены активов кредитного учре-
ждения в виде дебиторской задол-
женности на авалированные вексе-
ля лжепредприятий, подконтроль-
ных Струкову, реально не занима-
ющихся финансовой деятельнос-
тью. Сомнительные операции с век-
селями вскрыла камеральная нало-
говая проверка, что отражено в мо-
сковском арбитраже. В судебном ре-
шении говорится, что ООО «Альви-
он Инвест», ООО «Медиопром», ООО 
«Оникс», ООО «Стройинвестхол-
динг», офшорная компания «Ростекс 
Энтерпрайзес Лимитед» (Кипр) и 
другие фирмы были аффилирова-
ны друг с другом, а также с Русстрой-
банком и его акционерами.

Олег Горяев

Экспертиза не признала  
вексель банкира
Отклонен иск голландской компании  
к находящемуся в розыске российскому банкиру

Прокуратура предложила при-
говорить бывшего высокопо-
ставленного сотрудника цент-
рального аппарата МВД Дмитрия 
Захарченко к 15,5 года коло-
нии, штрафу в размере около по-
лумиллиарда рублей и лишить 
его звания полковника. Господин  
Захарченко получил широкую 
известность после того, как в хо-
де обысков у него и его родствен-
ников в общей сложности было 
изъято около 9 млрд руб. Пол- 
ковник обвинялся во взятках и 
попытке помешать осуществле-
нию правосудия. Сам он в прени-
ях назвал все обвинения в свой 
адрес ложью.

Выступление в прениях в Прес-
ненском суде столицы прокурора 
Миланы Дигаевой заняло около трех 
часов. Гособвинитель заявила, что 
виновность Дмитрия Захарченко, 
несмотря на то что он отвергает свою 
причастность к инкриминируемым 
ему преступлениям, полностью до-
казана. Господину Захарченко, на-
помним, вменяются ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в особо крупном 
размере) и ч. 3 ст. 294 УК РФ (воспре-
пятствование осуществлению право-
судия). Прокурор отметила, что про-
тив бывшего полицейского дали убе-
дительные показания многочислен-
ные свидетели и потерпевшие. Так, 
ресторатор Мехди Дусс в деталях рас-
сказал, как у него в 2014 году вымо-
гали взятку в размере $800 тыс. При-
чем, по материалам дела, сначала 
речь шла о $5 млн, и только в ходе пе-
реговоров бизнесмену удалось сбить 

цену. По версии следствия, господин 
Захарченко инициировал многочи-
сленные проверки в сети ресторанов 
господина Дусса La Maree, а также ре-
визию морепродуктов, ввозимых 
бизнесменом. Нарушений не обна-
ружили, однако за прекращение про-
верок полицейский потребовал от-
ступные через посредников — гене-
рал-майора МВД Алексея Лаушкина, 
проходящего по делу свидетелем, и 
числящегося в розыске полковника 
ФСБ Дмитрия Сенина.

Прокурор отдельно подчеркну-
ла, что размер полученной взятки 
господина Захарченко не устроил и 
он потребовал от господина Дусса 
предоставить ему еще и дисконтную 
карту для посещения ресторанов со 
скидкой в 50%. Тот сначала предоста-
вил полковнику 30-процентную кар-
ту, что вызвало у полицейского гнев, 
отметила гособвинитель.

Что касается обвинения по 294-
й статье УК, то, по данным обвине-
ния, господин Захарченко накану-
не предполагаемого обыска в Нота-
банке (следствие интересовали дан-
ные о счетах одного из предприятий 
— клиента кредитного учреждения) 
встретился с его главным бухгалте-
ром Галиной Марчуковой и показал 
ей переписку в мессенджере со свои-
ми коллегами, где обсуждалось пред-
стоящее оперативное мероприятие.

В итоге Милана Дигаева предложи-
ла приговорить Дмитрия Захарченко 
к 15 годам 6 месяцам колонии строго-
го режима, штрафу в размере почти 
495 млн руб. и лишить его звания пол-
ковника полиции и госнаград.

Сам подсудимый назвал в суде все 
предъявленные ему обвинения лож-
ными. «Милана Сулимовна искажа-
ла показания свидетелей, обманы-
вала суд... Я понимаю, зачем она это 
делала... Удивление это не вызыва-
ет, вызывает удивление совесть — 
есть она или нет»,— сказал бывший 
сотрудник МВД. Господин Захарчен-
ко заявил, что прокурор непосредст-
венно в ходе процесса якобы пере-
писывалась со следователем, кото-
рый вел его дело, и согласовывала с 
ним свои действия.

Данные следствия о взятках, ко-
торые он, по материалам дела, по-
лучал, полковник Захарченко на-
звал недостоверными, сообщив су-
ду, что нет ни одного доказательст-
ва, что он вступал в сговор с посред-
никами, а в момент передачи денег 
полицейский, по его словам, «на-
ходился в другом месте». Подсуди-
мый сказал, что не было даже самих 
событий преступлений, в которых 
его обвиняют. Господин Захарчен-
ко также отметил, что обвинение 
не доказало создание организован-
ной группы с участием его самого 
и господина Сенина, поскольку, по 
его словам, за все время между ни-
ми «не осуществлялись телефонные 
соединения».

Прения, как предполагается, про-
должатся сегодня.

Алексей Соковнин

Полковнику Захарченко 
предложили снять звезды
Экс-полицейского просят лишить звания  
и приговорить его к длительному сроку

Концепция нового Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях (КоАП) будет готова к 1 ию-
ня. Межведомственная рабочая 
группа при правительстве разра-
ботала концептуальные установки 
для всех шести разделов кодекса. 
Его общие положения обсудили 
эксперты на заседании рабочей 
группы. Новой нормой в россий-
ской практике может стать осво-
бождение от административного 
наказания, его замена, отсрочка, 
рассрочка или приостановление.

Межведомственная рабочая груп-
па, созданная при правительстве 
по поручению главы правительства 
Дмитрия Медведева для разработки 
нового КоАП, обсудила сразу три раз-
дела концепции нового КоАП: введе-
ние, общие положения и производ-
ство по делам об административных 
правонарушениях. В рабочую группу, 
которую возглавил руководитель ап-
парата правительства, вице-премьер 
Константин Чуйченко, вошли пред-
ставители Госдумы, Совета федера-
ции, Верховного cуда, научного сооб-
щества (см. „Ъ“ от 25 марта).

В разделе «введение» заложен ком-
плексный подход к пересмотру дей-
ствующего административного за-
конодательства, сообщается на сайте 
Белого дома. К примеру, члены рабо-
чей группы сошлись во мнении, что 
кодекс нужно совершенствовать син-
хронно реформе контрольно-надзор-
ной деятельности. Новой нормой для 

российской практики может стать «ос-
вобождение от административной от-
ветственности и наказания». Ее рабо-
чая группа заложила в раздел «общие 
положения». Речь идет о замене адми-
нистративного наказания, его отсроч-
ке, рассрочке и приостановке испол-
нения. В этой связи обсуждается так-
же возможность «приостановления 
течения сроков давности». В разделе 
о «производстве по делам об админи-
стративных правонарушениях» раз-
работчики концепции особое значе-
ние придают детальной регламента-
ции порядка возбуждения таких дел, 
их рассмотрения и пересмотра.

Концептуальные установки разра-
ботаны «для всех шести разделов бу-
дущего кодекса», сообщил „Ъ“ пер-
вый зампред думского комитета по 
развитию гражданского общества 
единоросс Дмитрий Вяткин. Он яв-
ляется соавтором проекта нового Ко-
АП, разработанного в Госдуме прош-
лого созыва, но так и не рассмотрен-
ного нижней палатой. По словам го-
сподина Вяткина, в рабочей группе 
«завершается обсуждение всех кон-
цептуальных установок, вырабаты-
ваются общие подходы, сглаживают-
ся противоречия».

Он полагает, что окончательная 
версия документа будет готова к 1 
июня, «согласно поручению премь-
ер-министра». Депутат рассчитыва-
ет, что к этому моменту члены меж-
ведомственной группы придут к со-
гласию в оценке «сложных мест ны-

нешнего административного законо-
дательства». Среди экспертов, в част-
ности, высказывались разные мне-
ния о том, «сколько кодексов должно 
быть». Некоторые предлагали разра-
ботать также административно-про-
цессуальный и административно-ис-
полнительный кодекс по аналогии с 
уголовным законодательством. Не ме-
нее сложна проблема разграничения 
полномочий между федерацией, ре-
гионами и местным самоуправлени-
ем, так как штрафовать граждан в за-
висимости от степени правонаруше-
ния могут суды, госорганы региональ-
ной власти, а также муниципалитеты. 
«Разные мнения высказывались так-
же о возрасте, начиная с которого гра-
жданина можно привлекать к ответст-
венности за правонарушения,— сооб-
щил Дмитрий Вяткин.— Но револю-
ции не будет: 16 лет было и останется».

В вопросах же правовой помощи 
гражданам при рассмотрении адми-
нистративных дел в судах разногла-
сий не было: рабочая группа поддер-
жала предложение Минюста вклю-
чить этот аспект в концепцию Ко-
АП. Для случаев, когда гражданина 
могут наказать административным 
арестом, решено прописать в кодек-
се обязательное участие адвоката для 
оказания квалифицированной помо-
щи. Рабочая группа признала целесо-
образным предусматривать дополни-
тельные бюджетные расходы при на-
значении адвоката.

Виктор Хамраев

Административным наказаниям 
готовят отсрочку и рассрочку
Правительственная рабочая группа завершает работу  
над концепцией нового КоАП

Дмитрий Захарченко  
(второй слева) в суде  
не признал вины  
ни по одному пункту 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Большая часть из 407 объектов 
незаконно присвоенной 
недвижимости оказалась записана  
на родственников, деловых партнеров 
и друзей экс-главы Клинского района
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Эксперты, собранные в Хакасии полпредом пре-
зидента в Сибирском федеральном округе Серге-
ем Меняйло, нашли причины энергокризиса, про-
должающегося в республике с начала года. Долги 
местных предприятий ЖКХ перед энергетиками  
приводили к отключениям и ставили под угрозу 
обеспечение теплом жителей региона.  Господин 
Меняйло теперь уверен, что в подчинении у губер-
натора-коммуниста Валентина Коновалова нахо-
дятся «некомпетентные люди, которые его под-
ставляют» и устраивают «безобразие в ЖКХ». 
Полпред предложенные ими варианты считает 
 «неоптимальными», а в конце мая планирует лично 
объяснить местным чиновникам, как решить споры 
с энергетиками.

Сергей Меняйло рассказал „Ъ“, что инициированная 
им в конце апреля проверка ЖКХ Хакасии завершена. 
«Пути решения кризиса понятны. После 20 мая я прие-
ду в Абакан и пошагово доведу их до руководства Хака-
сии. Вместо Коновалова и его подчиненных никто этим 
заниматься не будет»,— сказал он. По словам господина 
Меняйло, ревизия «подтвердила первоначальные выво-
ды» полпреда: «Там работают некомпетентные люди, ко-
торые подставляют Коновалова. Сам он должен хотя бы 
в общих чертах понимать суть процессов, у него должны 
быть специалисты. В команде главы Хакасии я таких по-
ка не вижу, а сам он не особенно разбирается в вопросе». 
Полпред «сделает доклад для администрации президен-
та» о происходящем в республике, но кадровых выводов 
делать, по его словам, «не уполномочен». «Очевидно, что 
местные власти не способны решить эту проблему. Сис-
темной работы по вертикали там нет, вместо нее в ЖКХ 
Хакасии творится бардак и безобразие»,— сказал он.

Энергетический кризис — главная и самая скан-
дальная проблема избранного в ноябре 2018 года гу-
бернатора-коммуниста Валентина Коновалова. Кон-
фликт властей региона и ПАО «МРСК Сибири», обеспе-
чивающего республику электричеством, начался в кон-
це 2018 года. Тогда компания пригрозила отключением 
предприятий, снабжающих теплом 300 муниципаль-
ных объектов. Причина — их долги, сейчас превышаю-
щие 450 млн руб., из которых большая часть, по версии 
энергетиков, накопилась «за время правления Конова-
лова». В апреле МРСК Сибири ограничила подачу элек-
троэнергии на 13 предприятий региона. Их снабжение 
было возобновлено под «личные гарантии» главы Ха-
касии решить вопрос с долгами. Однако последовав-
шие переговоры между руководством региона и ком-
пании только обострили конфликт. В МРСК опасались, 
что компании «нечем будет платить зарплаты работни-
кам», а в правительстве республики обвиняли энерге-
тиков в шантаже и «раскачивании политической ситу-
ации». В конце апреля в МРСК вновь объявили о наме-
рении заняться отключениями, но отказались от это-
го, когда в ситуацию вмешался Сергей Меняйло. Он по-
обещал решить проблему, «собрал в регионе экспер-
тов» в области ЖКХ и поставил им задачу до 15 мая ра-
зобраться в происходящем.

Впрочем, власти Хакасии тоже пытались решать про-
блему. Валентин Коновалов, по данным пресс-службы 
правительства республики, посещал проблемные ком-
мунальные объекты, изучал ситуацию с долгами и ме-
нял профильных чиновников. «Он позвонил мне и ска-

зал, что погружается в тему, готовит план подготовки 
республики к следующей зиме»,— признает это и Сер-
гей Меняйло. Пресс-секретарь главы Хакасии Максим 
Усов сказал „Ъ“, что минфин республики «буквально за-
ставляет» предприятия-должники подавать на него в суд 
для получения компенсаций так называемых выпадаю-
щих доходов. Именно они, по мнению региональных 
чиновников, и есть главная причина кризиса, «взыска-
ние этих денег через суд — единственная законная воз-
можность решить проблему, учитывая, что бюджет Хака-
сии с прошлого года находится под внешним управле-
нием из Минфина РФ». Господин Усов отметил, что про-
верка выявила ряд системных нарушений, «которые су-
ществовали годами». «Например, было выявлено, что 
у одного и того же поставщика предприятия ЖКХ заку-
пали уголь по разным ценам»,— говорит он. «Суды не оп-
тимальное решение. Оно может привести к блокировке 
счетов и проблемам в других отраслях»,— отмечает Сер-
гей Меняйло.

В МРСК Сибири сообщили „Ъ“, что на середину мая 
задолженность ЖКХ Хакасии составила 442,3 млн руб. 
Месяц назад она равнялась 461,2 млн руб., «динамика 
погашения задолженности есть, но очень незначитель-
ная». В компании отмечают, что проблема долгов в це-
лом «никак не решается — преждевременно делать вы-
воды о развитии ситуации в ЖКХ Хакасии, итогов про-
верки отрасли специалистами федерального центра 
в настоящий момент мы пока не имеем».

Всеволод Инютин; Юлия Сасевич,  
Оксана Павлова, Новосибирск

Глава Хакасии 
под напряжением
Сибирский полпред обвинил подчиненных 
губернатора в энергетических проблемах региона

Верховный суд РФ отказал 
92-летней Ксении Полторац-
кой из Крыма, просившей отме-
нить положение нормативного 
акта правительства, из-за кото-
рого она не может обменять укра-
инское удостоверение ветерана 
ВОВ на российское. Документ мог 
бы вернуть ей приоритетное пра-
во на льготное жилье, утраченное 
после присоединения полуостро-
ва к России, считает ее адвокат. 
По данным Минтруда РФ, пенси-
онерка является тружеником ты-
ла, российские законы, в отличие 
от украинских, не дают ей права 
на  бесплатную квартиру.

Верховный суд РФ рассмотрел иск 
Ксении Полторацкой. Проживающая 
в севастопольской коммуналке госпо-
жа Полторацкая просила признать не-
действительным один из пунктов по-
становления правительства РФ, регла-
ментирующего правила обмена укра-
инских документов, дающих право на 
получение мер соцзащиты, на россий-
ские. Нормативный акт требует от зая-
вителей представить документы, под-
тверждающие статус льготника. У го-
спожи Полторацкой таких бумаг не 
осталось. Получив российский доку-
мент, ветеран могла бы вернуть пра-
во на льготное жилье, считает ее адво-
кат, но Минтруд РФ с этим не согласен.

Госпожа Полторацкая жила во вре-
мя войны в Крыму, после его освобо-
ждения от фашистов в апреле 1944 го-
да работала в колхозе. В 2007 году на 
основании свидетельских показаний 
она получила от украинских властей 
удостоверение «ветерана ВОВ, участ-
ника боевых действий». «На Украине 
ветераны тыла считаются участника-
ми боевых действий»,— объяснил су-
ду адвокат истца Александр Молохов. 
Пенсионерка, с 1983 года признан-
ная нуждающейся в улучшении жи-
лищных условий, была включена как 
ветеран в список на первоочередное 
получение квартиры. После того как 
Крым вошел в состав России, она ли-
шилась этого права, указывает госпо-
дин Молохов. Он отмечает, что в ст. 12 
ФКЗ-6 «О принятии в РФ Республики 
Крым» указано, что украинские доку-
менты, в том числе дающие право на 
льготы, продолжают действовать по-
сле вступления Крыма в состав Рос-
сии. «Кроме того, президент России 

Владимир Путин неоднократно гово-
рил, что льготы, которые имели жите-
ли Крыма, должны остаться»,— под-
черкивает господин Молохов. Глава 
государства сообщил об этом, в част-
ности, в ходе «Прямой линии» в апре-
ле 2014 года: «Мы исходим из того, 
что льготы и преимущества, которые 
имели жители Крыма в рамках Укра-
ины и в составе Украины, не должны 
быть потеряны». Также в ст. 11 ФКЗ-6 
записано, что льготы в натуральной 
форме не могут быть уменьшены, 
а их порядок и условия предоставле-
ния — ухудшены.

Согласно позиции Минтруда РФ, 
обнародованной в суде представи-
телем ведомства Юлией Ерохиной, 
крымчанка действительно потеряла 
право на льготное жилье. В ФЗ «О ве-
теранах» ветераны ВОВ делятся на 
несколько категорий — в их числе 
участники боевых действий, имею-
щие право на жилье от государства, 
и труженики тыла, не имеющие это-
го права. Госпожа Ерохина отметила, 
что все льготы, положенные тружени-
кам тыла, госпожа Полторацкая полу-
чает. При этом она стоит в очереди на 
жилье как нуждающаяся — в третьей 
сотне, без приоритета.

Госпожа Полторацкая пыталась 
обменять украинские документы на 
аналогичные российские согласно 
ФЗ-421 «Об особенностях правового 
регулирования отношений, связан-
ных с предоставлением мер соцза-
щиты». «Мы рассчитывали, что ей бу-
дет выдано удостоверение участни-
ка боевых действий, как и записано 
в ее украинской бумаге, и ей сразу вы-
дадут жилье, ведь это обещал прези-
дент»,— пояснил „Ъ“ господин Моло-
хов, вспоминая предложение в 2015 
году главы государства обеспечить 
всех ветеранов ВОВ жильем без очере-
ди. Стоит отметить, что вице-премь-
ер Татьяна Голикова в конце прошло-
го года заверила, что очередь на обес-
печение ветеранов ВОВ жильем бы-
ла фактически закрыта, однако в 2018 
году снова появилась, так как заявки 
подали те, чье жилье было признано 
непригодным, а также приехавшие 
в Россию из других государств.

Получить российский документ 
крымчанке не удалось. Она не смогла 
предъявить документы, подтвержда-
ющие работу в тылу с апреля по де-

кабрь 1944 года. Были справки о рабо-
те с января по 9 мая 1945 года, но это 
меньше шести месяцев, а российский 
закон признает тружениками тыла 
лишь тех, кто работал не менее полу-
года. «Свидетельские показания рос-
сийский закон тоже не признает, да 
и свидетелей уже нет в живых»,— по-
яснил адвокат. Он подчеркивает, что 
оспариваемая норма противоречит 
ст. 12 ФКЗ-6, который указывает, что 
для украинских документов не нуж-
но «какое-либо подтверждение со сто-
роны госорганов РФ».

Представитель Минтруда проси-
ла суд не удовлетворять иск, отметив, 
что норма необходима для уточнения 
категории льготников из-за несовпа-
дения украинских и российских за-
конов. Прокурор поддержал, отме-
тив, что в российских законах нет 
указания обязательно присваивать 
тот же статус ветерана, что был в укра-
инских документах. В итоге судебная 
коллегия ВС РФ отказала в удовлетво-
рении иска.

Адвокат намерен обжаловать ре-
шение в апелляционной инстанции. 
«Мы готовы дойти до Европейского 
суда по правам человека. Подать туда 
жалобу можно даже в случае смерти 
заявителя»,— подчеркнул господин 
Молохов. Он сообщил, что в 2016 году 
прокуратура Севастополя пыталась 
в суде защитить права госпожи Полто-
рацкой и выиграла в первой инстан-
ции, но в вышестоящих инстанциях 
проиграла.

Стоит отметить, что и другие 
крымские труженики тыла оказа-
лись в той же ситуации, например 
101-летняя Мария Шашура из Севас-
тополя и 90-летний Иван Яковенко из 
Симферополя. Между тем в 2017 году, 
по данным правительств Севастопо-
ля и Крыма, все ветераны ВОВ полу-
чили квартиры. А в конце апреля гла-
ва Минтруда РФ Максим Топилин со-
общил на совещании с участием гла-
вы государства, что все ветераны ВОВ, 
стоящие в очереди на улучшение жи-
лищных условий в 2019 году, будут 
полностью обеспечены. По его сло-
вам, выделено 2,6 млрд руб. на при-
обретение жилья для 1,8 тыс. ветера-
нов, но так как очередь постоянно по-
полняется, принято решение доба-
вить еще 2,5 млрд руб.

Анастасия Курилова

Украинские военные льготы 
остались в российском тылу
Ветеран из Крыма не смогла доказать в Верховном суде РФ 
свое право на жилье

В Екатеринбурге за хулиганство 
арестованы несколько участни-
ков несогласованной акции про-
тив строительства храма Святой 
Екатерины. Тем не менее про-
тесты не прекратились — вече-
ром к скверу, которому предсто-
ит стать стройплощадкой, снова 
пришли от 4 тыс. до 5 тыс. чело-
век. Они провели флешмоб: под-
свечивали фонариками место 
строительства храма и кричали 
«Скверу быть!».

Третий день в Екатеринбурге про-
должаются протестные акции про-
тив строительства храма Святой Ека-
терины на месте сквера около драм-
театра. Храм планируется возвес-
ти в 2023 году к 300-летию города на 
средства спонсоров, ключевыми из 
которых являются РМК и УГМК. На-
помним, протесты начались вечером 
в понедельник, когда на месте строи-
тельства был установлен забор. С тех 
пор каждый вечер к скверу приходит 
около 2 тыс. человек. Два дня подряд 
активисты разбирали ограждение. 
В понедельник им противостояли 
бойцы Академии единоборств РМК, 
во вторник за дело принялась поли-
ция. Министерство общественной 
безопасности Свердловской области 
сообщило о задержании 23 человек. 
По неофициальным данным, поли-
ция задержала около 30 человек. Из-
вестно, что трех человек госпитали-
зировали. У одного из них сломаны 
ребра. «Сложно сейчас подсчитать, 
сколько среди задержанных несовер-
шеннолетних. Но в основном это лю-
ди 1991–1996 годов рождения»,— рас-
сказал адвокат Алексей Бушмаков.

Во вторник губернатора Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев при-
гласил сторонников и противников 
строительства храма. Однако найти 
компромисс не удалось. Власти объя-
вили, что строительство храма будет 
продолжено, а незаконные акции бу-
дут жестко пресекаться.

Утром в среду в полицию были до-
ставлены несколько человек, кото-
рых подозревают в организации про-
тестов. Среди них активистка движе-
ния «Парки и скверы Екатеринбур-
га» Анна Балтина, которая 14 мая 

присутствовала на встрече с губерна-
тором. «В семь утра ко мне постуча-
лись трое полицейских и попросили 
проехать с ними. Назвать причину 
они отказались»,— сообщила „Ъ“ Ан-
на Балтина. По ее словам, в полиции 
ей инкриминировали п. 2 ст. 20.2 Ко-
АП РФ (нарушение установленного 
порядка организации либо проведе-
ния собрания, митинга, демонстра-
ции, шествия или пикетирования). 
Активистке грозит штраф от 20 тыс. 
до 30 тыс. руб., обязательные работы 
до 50 часов либо арест до десять су-
ток. На допросе Анна Балтина отка-
залась отвечать на вопросы, сослав-
шись на ст. 51 Конституции РФ. 

Судебное слушание в отношении 
Анны Балтиной состоится в конце 
мая. На момент подготовки матери-
ала Верх-Исетский райсуд Екатерин-
бурга арестовал пять участников ак-
ции из 26 задержанных. За мелкое 
хулиганство им назначено от пяти до 
десяти суток ареста.

«Местные власти весьма коррект-
но ведут разговор и с населением, 
и со строителями. Мы знаем, что 
местные власти предлагали альтер-
нативные площадки для организа-
ции скверов, для организации отды-
ха и досуга граждан и жителей этого 
района. В этом плане мы констатиру-
ем, что местные пытаются разобрать-
ся, с другой стороны, по всей видимо-
сти, эту работу нужно продолжить»,— 
сказал «Ъ FM» пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. Уполномо-
ченный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова пообещала взять 
ситуацию под личный контроль.

Вице-мэр Екатеринбурга по во-
просам внутренней и информаци-

онной политики Екатерина Куземка 
предупредила, что из-за акций про-
теста город может лишиться возмож-
ности строительства второй ветки 
метро. «С федерального и междуна-
родного уровней мы смотримся как 
протестный город, а иногда и вызы-
ваем недоумение, которое появляет-
ся в связи с негативным отношени-
ем горожан к храму»,— сказала она. 
Госпожа Куземка добавила, что ей бы 
хотелось, чтобы «организаторы этих 
акций осознавали масштаб ущерба, 
который они наносят городу».

Репрессивные меры не снизили 
активности сторонников сохране-
ния сквера. К вечеру в сквере вновь 
собралось несколько тысяч человек. 
Задержания активистов проходили 
в спокойном режиме: силовики за-
бирали из толпы людей и провожа-
ли в автозаки, где проверяли доку-
менты, часть из них отпускали. Все-
го задержано на момент подготов-
ки материала восемь человек, часть 

из них — в алкогольном опьянении. 
С вечера участники акции проводи-
ли возле заграждений концерт и тан-
цевали. В сквер пришел протоиерей 
Максим Миняйло, который объяс-
нял молодым людям необходимость 
строительства храма. Двое подрост-
ков порезали себе руки и кровью пи-
сали на фонарном столбе «Мы защи-
щаем деревья». В 21:30 по местному 
времени собравшиеся начали флеш-
моб: достали фонарики, включи-
ли сотовые телефоны. Они кричали 
«Скверу быть!», «Мы за сквер!», «Это 
наш город!».

Артем Гирш, 
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Противники храма 
обустраиваются в сквере
В Екатеринбурге продолжаются протестные акции

„Ъ“ стали известны подроб-
ности проекта эстакады, кото-
рую построят в Химках по пору-
чению президента Владимира 
 Путина. Уже в 2021 году на од-
ной из самых загруженных авто-
магистралей Подмосковья — Ле-
нинградском шоссе — появится 
новая развязка, которая соеди-
нит кварталы города. Стоимость 
объекта предварительно оценена 
в 2,9 млрд руб.— это на 800 млн 
руб. дороже суммы, которую 
 ранее называл губернатор Анд-
рей Воробьев на встрече с главой 
государства. Эксперты преду-
преждают о вероятности даль-
нейшего роста сметы из-за пере-
носа коммуникаций, плотности 
застрой ки и желании собствен-
ников земель заработать на дан-
ном проекте.

В министерстве транспорта и до-
рожной инфраструктуры Москов-
ской области „Ъ“ рассказали под-
робности проекта будущей четы-
рехполосной эстакады, которая со-
единит западные и восточные рай-
оны («старые» и «новые») Химок. 
Предпроектные работы заверша-
ются, рассказали в ведомстве. «При-
нято предварительное решение 
о строительстве двухуровневой раз-
вязки протяженностью 1 км с эста-
кадой через Ленинградское шос-
се, которая соединит улицу Репи-
на с улицей Дружбы,— рассказали 
в министерстве.— Предполагается 
строительство дублеров Ленинград-
ского шоссе с двумя полосами дви-
жения. Проектные работы будут вы-
полнены до конца 2019 года, после 
чего будет проведен конкурс, нач-
нется строительство, которое долж-
но быть завершено в 2021 году».

Вопрос о строительстве новой 
эстакады был поднят в апреле 2019 
года во время посещения прези-
дентом Владимиром Путиным за-
вода НПО «Энергомаш» (располо-
жен в «старых» Химках). Сотрудни-
ки предприятия жаловались главе 

государства, что тратят много вре-
мени, добираясь на работу в проб-
ках. Это даже провоцирует отток ка-
дров, уточнили на предприятии. 
Владимир Путин пообещал обсу-
дить проблему с минтрансом и под-
московными властями, уже 18 апре-
ля такое совещание прошло в Крем-
ле. Губернатор Андрей Воробьев тог-
да заявил, что, по предварительным 
расчетам, цена объекта составит 1,8–
2,1 млрд руб., пообещав представить 
предпроектные проработки в тече-
ние трех недель. Спустя месяц в под-
московном минтрансе развязку 
с эстакадой оценили уже в 2,9 млрд 
руб., причем финансироваться они 
будут как из областного, так и феде-
рального бюджетов. Господин Воро-
бьев на встрече с президентом об-
ещал найти «максимально рацио-
нальный путь, чтобы эстакада дейст-
вительно стоила два миллиарда, а не 
в десять раз больше».

Доцент кафедры мостов и транс-
портных тоннелей Сергей Зеге пре-
дупреждает об «организационных 
сложностях», которые могут возник-
нуть во время строительства, свя-
занных с перекладкой коммуника-
ций, землеотводом. Цена объекта 
из-за этого может вырасти, предпо-
лагает он, однако если строить эста-
каду исключительно для движения 
легковых автомобилей (грузовикам 
въезд будет запрещен), это позволит 
снизить смету: «Конструкция и опо-
ры понадобятся проще, требования 
к условиям движения будут другие, 
транспорт можно пропустить по 
большему уклону и другим радиу-
сам поворота».

Ленинградское шоссе остается 
одной из самых загруженных ма-
гистралей в Московской области. 
Эстакада даст «хороший транспорт-
ный эффект» для самих Химок, раз-
грузив существующую связку меж-
ду районами (улица Маяковско-
го — Юбилейный проспект), го-
ворит член общественного сове-
та при минтрансе Мособласти Анд-

рей Мухортиков. «Но пробки на Ле-
нинградском шоссе все равно сохра-
нятся. Потому что не так много мест-
ных жителей пользуются вылетной 
магистралью для движения между 
районами»,— пояснил он „Ъ“. По 
данным Росавтодора, ежесуточно на 
подмосковном участке Ленинград-
ки проезжает 60–65 тыс. транспорт-
ных средств. Господин Мухортиков 
указывает на необходимость по-
строить в рамках проекта еще один 
путепровод (или расширить суще-
ствующий) на улице Репина через 
железную дорогу, иначе здесь поя-
вится «бутылочное горлышко», ведь 
на новой дороге четыре полосы, на 
старом путепроводе — всего две. 
В минтрансе области такого проек-
та не готовят, зато планируют новую 
развязку на пересечении Машкин-
ского и Новосходненского шоссе 
(«круг» около «Ашана»). Объект, оце-
ненный в 1,8 млрд руб., будет стро-
иться в 2020–2023 годах.

В Химках много административ-
ных зданий, магазинов, жители 
и владельцы земель будут «отчаянно 
сопротивляться» строительству, счи-
тает гендиректор группы компаний 
«Гео Девелопмент» Максим Лещев. 
По его словам, законодательством 
предусмотрена упрощенная фор-
ма изъятия земель под социальные 
нужны, когда земля оценивается го-
сударственным оценщиком. «Но вла-
дельцы могут оспорить оценку в су-
де, предъявив аргументы — упущен-
ную выгоду, издержки и т. д., в ре-
зультате стоимость участка сущест-
венно вырастет,— пояснил он „Ъ“.— 
Многие смогут на этом неплохо за-
работать. Уже есть примеры, когда 
компании, чьи земли попадали под 
транспортные развязки, умудря-
лись их выгодно продать государст-
ву. В результате конечная стоимость 
путепровода может существенно вы-
расти, хотя, если учитывать, что объ-
ект на контроле у президента, разни-
ца может быть и не так велика».

Иван Буранов

Эстакада по заявкам трудящихся
В Химках появится новый транспортный объект 
стоимостью почти 3 млрд рублей

«С федерального и международного 
уровней мы смотримся как протестный 
город, а иногда и вызываем недоуме-
ние, которое появляется в связи  
с негативным отношением горожан 
к храму»,— заявила вице-мэр  
Екатеринбурга Екатерина Куземка

В полпредстве считают, что Валентину 
 Коновалову стоит присмотреться  
к способностям его подчиненных 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Афганскую проблему  
расширили до Центральной Азии
Страны ШОС сочли «Исламское государство» главной угрозой

Деятельность радикаль
ных группировок угрожает 
безопасности стран—чле
нов Шанхайской органи
зации сотрудничества 
(ШОС), которые рассма
триваются террористами 
«в качестве вербовочной 
базы для пополнения сво
их рядов и распростране
ния идеологии». Об этом 
заявил в среду, встреча
ясь в Киргизии со своими 
коллегами по ШОС, секре
тарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев. Как они пла
нируют бороться с терро
ризмом, в первую очередь 
с « Исламским государст
вом» (ИГ, запре щено в РФ), 
которое все активнее 
пося гает на «традицион
ные зоны влияния афган
ских  талибов», выясняли 
в Бишкеке корреспонден
ты „Ъ“ Павел Тарасенко 
и  Кабай  Карабеков.

Число визитов высокопо-
ставленных российских де-
легаций в Бишкек в этом году 
бьет все рекорды. Так, в февра-
ле в столице Киргизии побы-
вал глава МИД РФ Сергей Лав-
ров, а в марте — президент 
Владимир Путин. Вскоре — 
22 мая и 14–15 июня соответ-
ственно — они вновь посетят 
этот город. Глава российской 
дипломатии примет участие 
в министерском заседании 
ШОС, а Владимир Путин — 
в саммите этой основанной 
Китаем, Россией, Казахста-
ном, Таджикистаном, Кирги-
зией и Узбекистаном в 2011 
году организации, к которой 
в 2017 году также присоеди-
нились Индия и Пакистан.

А в среду в Бишкеке прош-
ла встреча руководителей сов-
безов стран ШОС. Глава рос-
сийской делегации Николай 
Патрушев начал свое высту-
пление с критики политиче-
ских методов тех, кого на за-
седании не было, да и быть 
не могло. Секретарь Совбе-
за РФ рассказал о «нежелании 
отдельных государств» ми-
риться с тем, что мир перестал 
быть однополярным, и их по-
пытках «сохранить единолич-
ное лидерство в мировых де-
лах, заставить других членов 
международного сообщества 
действовать по указке, созда-
вать очаги хаоса и нестабиль-
ности». Делается это, как от-
метил господин Патрушев, 
при помощи «экономическо-
го и политического давления, 
сочетающегося с организо-
ванными и руководимыми 
извне массовыми протеста-
ми, угрозами военного втор-
жения, покушениями на выс-
шее руководство стран».

Но основное внимание 
и глава российской делега-
ции, и его коллеги по ШОС 
уделили другой, более акту-
альной для них проблеме — 
терроризму. Николай Пат-
рушев рассказал, что терро-
ристы рассматривают госу-
дарства—члены организа-
ции (в первую очередь стра-
ны Центральной Азии) в ка-
честве вербовочной базы 
для пополнения своих ря-
дов и распространения ис-
ламистской идеологии. Гово-
рил он и об угрозе со стороны 
иностранных боевиков, кото-

рые возвращаются из зон бое-
вых действий на родину или 
передислоцируются в третьи 
страны. В этом же духе выска-
зывались многие. А секре-
тарь Совбеза Казахстана Кал-
муханбет Касымов призвал 
к «скорейшей реализации 
инициативы первого прези-
дента страны Нурсултана На-
зарбаева о Кодексе поведения 
по достижению мира, свобод-
ного от терроризма».

По итогам встречи было 
распространено заявление, 
в котором говорилось о «важ-
ности усилий по продвиже-
нию создания единого гло-
бального антитеррористиче-
ского фронта», «недопустимо-
сти вмешательства во внутрен-
ние дела государств под пред-
логом противодействия тер-
роризму и экстремизму», «не-
приемлемости использова-
ния террористических, экс-
тремистских и радикальных 
группировок» в своих целях, 
необходимости «противодей-
ствия распространению и про-
паганде террористической 
идеологии посредством се-
ти Интернет». В тех или иных 
формулировках в заявлениях 
ШОС все это уже звучало. Но-
вым можно считать лишь под-
держанное участниками засе-
дания предложение Николая 
Патрушева учредить рабочую 
группу по противодействию 
финансированию терроризма 
за счет наркобизнеса, которая 
действовала бы в рамках Ре-
гиональной антитеррористи-
ческой структуры (РАТС) ШОС.

Развитию РАТС члены 
ШОС сейчас уделяют особое 

внимание. Так, в январе бы-
ло объявлено о создании за-
щищенной информационно-
телекоммуникационной сис-
темы связи между компетент-
ными органами стран ШОС 
и исполкомом этого постоян-
но действующего органа орга-
низации. Одна из задач струк-
туры — поддержание акту-
альности общей базы данных 
террористов, участвовавших 
в боевых действиях. В марте 
сообщалось, что в нее внесе-
но более 4,5 тыс. человек.

В рамках ШОС отрабаты-
вается и теоретическая воз-
можность силового ответа 
боевикам: организация ре-
гулярно проводит антитер-
рористические учения. Так, 
на итоговой пресс-конфе-
ренции генсек ШОС, экс-гла-
ва МИД Узбекистана Влади-
мир Норов обратил внима-
ние на то, что участники «вы-
соко оценили» организован-
ные Россией в прошлом го-
ду учения «Мирная миссия», 
в которых впервые были за-
действованы и новые чле-
ны ШОС — Индия и Пакис-
тан. В июне этого года мас-
штабные учения стран орга-
низации пройдут в Казахста-
не. А в сентябре в Оренбург-
ской области с участием кон-
тингента стран ШОС состоят-
ся учения «Центр-2019», на-
правленные на отработку за-
дач по обеспечению военной 
безопасности в Центрально-
Азиатском регионе — том са-
мом, который, по словам Ни-
колая Патрушева, находится 
под особо пристальным вни-
манием исламистов.

«Проблема терроризма — 
это сегодня приоритет для 
ШОС,— подтвердил „Ъ“ ди-
ректор проекта по азиатской 
безопасности ПИР-Центра Ва-
дим Козюлин.— И потенциал 
есть в плане афганской про-
блемы. ШОС — оптимальная 
площадка для ее решения, 
ведь географически Афга-
нистан окружен странами—
членами организации, и все 
они заинтересованы в урегу-
лировании». Идея, что имен-
но ШОС должен играть клю-
чевую роль в афганском уре-
гулировании, «пока никак 
не артикулируется», но рано 
или поздно этот вопрос ока-
жется на рассмотрении, счи-
тает эксперт.

Николай Патрушев и его 
коллеги вчера не скрывали, 
что Афганистан — «ключевая 
точка нестабильности». Гла-
ва российской делегации от-
мечал: правительство «теряет 
влияние как компетентный 
центр управления политиче-
ской системой государства», 
а талибы контролируют око-
ло половины уездов и пользу-
ются все большей популярно-
стью (их численность, по сло-
вам Николая Патрушева, до-
стигла 60 тыс. человек). Но од-
ними талибами дело не огра-
ничивается: господин Пат-
рушев отметил, что на «тра-
диционные зоны влияния» 
«Талибана» (запрещен в Рос-
сии) все активнее посяга-
ет «Исламское государство», 
с которым в Афганистане се-
бя сейчас ассоциируют око-
ло 2,5–4 тыс. человек. Эта тер-
рористическая организация, 

по мнению главы россий-
ской делегации, «рассматри-
вает афганскую территорию 
в качестве базы для последу-
ющего переноса активности 
в государства Центральной 
и Южной Азии».

В России об этой угрозе 
говорят давно. Так, в апре-
ле на аналогичной встрече 
в Бишкеке со своими коллега-
ми по ШОС глава Миноборо-
ны РФ Сергей Шойгу отмечал: 
страна повышает боеготов-
ность своих баз в Таджикиста-
не и Киргизии, а также прини-
мает другие меры по предо-
твращению проникновения 
боевиков из северных про-
винций Афганистана в Цент-
ральную Азию. «Прежде все-
го это касается оснащения во-
оружением и военной техни-
кой, обучения кадров и бое-
вой подготовки войск»,— по-
яснил тогда министр.

По словам Вадима Козюли-
на, США, нацеленные на по-
степенный уход из Афганис-
тана, «хотят кому-то отбро-
сить этот чемодан без ручки, 
но надо сделать это красиво, 
а не убегать». ШОС, как счи-
тает эксперт, «американцам 
в принципе должен подой-
ти». В таком случае, продол-
жает он, организация полу-
чит дополнительную причи-
ну для существования — по-
ка же она «придерживается 
статуса разговорно-перего-
ворной площадки, хотя это 
и не соответствует масштабам 
участников».

Николай Патрушев вчера 
с таким подходом не согла-
сился: в своем выступлении 
он отмечал, что «ШОС стала, 
без преувеличения, неотъем-
лемым элементом междуна-
родной политики» и «играет 
возрастающую роль в миро-
вых и региональных делах». 
Потенциал организации, 
по его словам, ощутимо уси-
лился после приема в нее Ин-
дии и Пакистана.

Насколько велики шансы 
на то, что этот потенциал бу-
дет реализован, может прояс-
ниться по итогам июньского 
саммита ШОС. Как рассказал 
„Ъ“ киргизский политолог 
Игорь Шестаков, для прези-
дента Сооронбая Жээнбекова 
очень важно, чтобы предсто-
ящий саммит прошел мак-
симально эффективно. «Поэ-
тому киргизская сторона бу-
дет предлагать проекты для 
обсуждения в двух главных 
для ШОС сферах — экономи-
ческой, в частности вопрос 
строительства железной до-
роги Китай—Киргизия—Уз-
бекистан, и региональной 
безопасности,— отметил экс-
перт.— Военные действия 
в Афганистане идут уже у гра-
ниц Центральной Азии, где 
скопилось около 15–20 тыс. 
боевиков. Возможно, Биш-
кек предложит обсудить за-
одно и „дорожную карту“ уре-
гулирования приграничных 
конфликтов между Индией 
и Пакистаном».

Вслед за Киргизией ответст-
венность за развитие органи-
зации (и попутно за примире-
ние ее членов) перейдет к Рос-
сии — именно она займет ме-
сто председателя и будет при-
нимать саммит в 2020 году.

Соратники по ШОС поддержали предложение секретаря Совбеза РФ Николая 
Патрушева учредить рабочую группу по противодействию финансированию  
терроризма за счет наркобизнеса  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА КИРГИЗИИ

Пекин отказал Вашингтону в превосходстве
США готовят запрет Huawei и тарифы для $300 млрд китайского экспорта

Президент США Дональд Трамп 
сообщил в среду, что рассматри
вает торговую войну с КНР как 
«небольшую проблему» и очень 
уважает лидера страны Си Цзинь
пина, но намерен добиться «по
трясающей сделки» с Пекином. 
Одновременно с этим Reuters 
со ссылкой на три источника сооб
щило, что президент США готовит 
к подписанию указ, который при
ведет к полному запрету техники 
компании Huawei на территории 
страны. В Пекине меру оценили 
как «злоупотребление государст
венной властью», а председатель 
КНР Си Цзиньпин предостерег 
от  опасности расизма в между
народных отношениях.

«Если кто-то считает, что его ра-
са или цивилизация превосходит 
другие, и настаивает на том, что все 
остальные должны измениться или 
исчезнуть, то это глупая идея, кото-

рая может иметь катастрофические 
последствия,— заявил председатель 
КНР.— Следует быть уважительным, 
избавиться от гордыни и предрас-
судков, углублять знания о различи-
ях между цивилизациями, продви-
гать их гармоничный диалог и сосу-
ществование». В качестве примера 
инициативы, которая служит этой 
цели, Си Цзиньпин привел собст-
венную инициативу «Пояс и путь».

Непосредственной причиной для 
такого заявления, скорее всего, по-
служило сделанное две недели назад 
заявление директора департамен-
та планирования Госдепартамента 
США Кайрона Скиннера. Он, напом-
ним, заявил, что нынешнее противо-
стояние с Китаем — «первый случай, 
когда главным противником США 
стала небелая держава». «Когда мы ве-
ли противостояние с СССР, в конеч-
ном счете, это была ссора внутри за-
падной семьи,— заявил тогда Скин-

нер.— С Китаем это не так, мы борем-
ся с действительно другой цивилиза-
цией и идеологией».

Впрочем, заявление китайско-
го лидера, скорее всего, адресовано 
непосредственно президенту США, 
который накануне выступления 
Си Цзиньпина заявил, что не счита-
ет возникшие между Пекином и Ва-
шингтоном проблемы существен-
ными. «У нас тут небольшие пробле-
мы с Китаем, потому что десятилети-
ями наши отношения были очень, 
очень несправедливыми»,— сооб-
щил он журналистам у Белого дома. 
В своем микроблоге в Twitter он на-
писал, что его «уважение к председа-
телю Си безгранично», но он готов 
«только на сделку, которая будет по-
трясающей для США». В противном 
случае, подытожил Дональд Трамп, 
«переговоры не имеют смысла».

Он также заявил, что, несмотря 
на взаимное увеличение тарифов 

в понедельник и пятницу, отнюдь 
не считает переговоры неудавши-
мися и настроен на их продолже-
ние. Торговый представитель США 
Роберт Лайтхайзер, впрочем, зая-
вил, что ведомство готовит введе-
ние тарифов еще приблизительно 
на $300 млрд китайского экспор-
та в США. О дате применения этой 
меры пока не сообщалось. Напом-
ним, что в пятницу США повысили 
с 10% до 25% тарифы на китайский 
экспорт объемом $200 млрд, Китай 
в понедельник ответил повышени-
ем тарифов на $60 млрд американ-
ского экспорта.

Три источника в Белом доме так-
же сообщили Reuters, что Дональд 
Трамп готовится подписать указ 
о полном запрете использования 
на территории США телекоммуни-
кационного оборудования, кото-
рое может «нанести ущерб нацио-
нальной безопасности» страны. Ни-

какая конкретно страна в докумен-
те упомянута не будет, но мало кто 
сомневается, что указ будет направ-
лен против китайских производите-
лей, в первую очередь — компании 
Huawei. Она, напомним, обвиняет-
ся в США в воровстве технологий, 
шпионаже и продаже американ-
ских комплектующих в Иран вопре-
ки санкциям против этой страны. 
В настоящее время в Канаде ожида-
ет экстрадиции финансовый дирек-
тор Huawei Мэн Ваньчжоу, аресто-
ванная тем несколькими месяца-
ми ранее по просьбе США. Сейчас 
запрет Huawei в США распростра-
няется только на государственные 
учреждения.

Пресс-секретарь МИД КНР Гэн Шу-
ан заявил вчера, что указ, если он бу-
дет подписан, не будет «ни достой-
ным, ни справедливым». «США в по-
следнее время многократно злоупо-
требляли государственной властью, 

очерняя и подавляя конкретные ки-
тайские компании,— заметил он.— 
Мы призываем США обеспечить ки-
тайским фирмам нормальные неди-
скриминационные условия для чест-
ной конкуренции».

Замдиректора Исследовательско-
го института международных про-
блем Фуданьского университета Фэн 
Юйцзюнь полагает, что договорить-
ся сторонам будет непросто, но «ок-
но возможностей» остается откры-
тым. «США надеялись принудить Ки-
тай к принятию своих условий при 
помощи тарифов, это обычная так-
тика Дональда Трампа,— сообщил 
он „Ъ“.— Когда у них ничего не полу-
чилось, президент США начал делать 
примирительные заявления и при-
глашать Пекин к диалогу. Теперь 
нужно достичь компромисса и выра-
ботать правила, которые определят 
порядок торговли двух стран».

Михаил Коростиков
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мировая политика
США и Иран 
раскачивают нефть
Эскалация в регионе привела 
к неопределенности на рынке

Резкое обострение  отношений 
между Ираном и США может 
привести к новому конфликту 
на Ближнем Востоке. США усили
вают военную группировку в ре
гионе и просят своих граждан 
в арабских странах проявлять 
бдительность.  Одновременно 
руководство Ирана  призывает 
население к сопротивлению. 
На этом фоне растет неопреде
ленность на нефтяном рынке.

Вчера Госдепартамент США распо-
рядился отозвать весь американский 
неэкстренный персонал из посоль-
ства в Багдаде и консульства в Эр-
биле (Иракский Курдистан). Причи-
на не указывается, однако еще в вос-
кресенье Госдеп рекомендовал аме-
риканцам не посещать Ирак в связи 
с «повышенной напряженностью» 
в стране. Посольства США в Ливане, 
Ираке и ОАЭ также предупредили 
американских граждан об усилении 
напряженности в регионе.

В начале прошлой недели пред-
ставители Центрального командо-
вания ВС США (CENTCOM) сообщи-
ли о возможной подготовке Ира-
ном атаки на американские силы 
на Ближнем Востоке. Тогда же госсе-
кретарь Майк Помпео отменил ви-
зит в Германию и неожиданно при-
был в Багдад. По его словам, целью 
поездки было проинформировать 
иракских чиновников о «нарастаю-
щем потоке угроз» со стороны Ирана.

В начале мая помощник прези-
дента США по национальной без-
опасности Джон Болтон объявил 
об отправке в район Персидского за-
лива ударной группы ВМС во главе 
с авианосцем «Авраам Линкольн». 
Американские СМИ, сославшись 
на информацию разведки, сообщи-
ли об угрозе со стороны иранских 
и проиранских сил для военных 
США в Сирии, Ираке и Персидском 
заливе. И именно Иран, по данным 
СМИ, американцы заподозрили 
в воскресной диверсии против тан-
керов в исключительной экономи-
ческой зоне ОАЭ, которая привела 
к скачку цен на нефть. Вслед за этой 
диверсией во вторник последовала 
атака дронов на нефтеперекачиваю-
щие станции в Саудовской Аравии. 
Ответственность за нее взяло хусит-
ское движение «Ансар Аллах», кото-
рое обвиняют в связях с Ираном.

Неопределенности на рынке до-
бавляют и американские санкции 
в отношении импортеров иранской 
нефти. По словам президента Ира-
на Хасана Роухани, положение, в ко-
тором оказались иранцы, еще хуже, 
чем во времена ирано-иракской вой-
ны 1980–1988 годов, одного из самых 
тяжелых периодов в истории страны. 
«Во время войны у нас не было про-
блем с нашими банками, продажей 
нефти, импортом и экспортом»,— 
сказал он. А верховный лидер аятол-
ла Хаменеи призывает к проведению 
жесткой политики «сопротивления», 
которая основывается на поиске пу-
тей по обходу санкций, укреплении 
вооруженных сил и продвижении 
иранских интересов в регионе.

Вчера Международное энергети-
ческое агентство в своем ежемесяч-
ном отчете предрекло падение до-
бычи иранской нефти из-за санкций 
США до рекордно низких показате-
лей периода после ирано-иракской 
войны. Технически это верно уже 
сейчас. По данным ОПЕК, в апреле до-
быча в Иране снизилась до 2,55 млн 
баррелей в сутки (б/с), что в годовом 
выражении — самый низкий уро-
вень с 1989 года. МЭА оценивает экс-
порт нефти Ирана в апреле в 1,3 млн 
б/с — это вдвое меньше, чем год назад. 
В 2014 году, когда нефтяное эмбарго 

против Ирана поддерживали не толь-
ко США, но и страны ЕС, добыча иран-
ской нефти была существенно выше, 
чем сейчас,— около 3,1 млн б/с.

Впрочем, данные по добыче и экс-
порту собираются из вторичных 
источников, а сам Иран перестал пре-
доставлять ОПЕК информацию по до-
быче с четвертого квартала 2018 года, 
когда вступили в силу санкции США. 
Учитывая, что один из главных спо-
собов, который Иран применяет для 
обхода санкций,— это выдача своей 
нефти за нефть из другой страны Пер-
сидского залива (обычно — Ирака, 
в портах которого выдаются сфабри-
кованные документы на груз), вто-
ричные данные могут быть заниже-
ны. Так, в апреле добыча Ирана сни-
зилась на 164 тыс. б/с, а Ирака — вы-
росла на 113 тыс. б/с.

Не имея возможности увеличи-
вать объемы поставок нефти, Те-
геран максимально заинтересо-
ван в росте цен. Рост цены нефти 
на $1 за баррель теоретически уве-
личивает доходы Ирана на $1,3 млн 
в день. Например, в результате ди-
версии против нескольких танке-
ров Саудовской Аравии в водах ОАЭ 
13 мая цены выросли примерно 
на $2 за баррель, до $72,5, но затем 
снизились до $70,5, несмотря на ата-
ку на объекты нефтепровода в Сау-
довской Аравии.

«Не думаю, что Иран ради цены 
на нефть мог решиться на диверсию 
против танкеров. Ведь так можно по-
пасть под удар»,— сказал „Ъ“ старший 
научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Владимир Сажин. 
Впрочем, он не исключил, что в Ира-
не есть силы, которые теоретически 
могут пойти на обострение ситуации. 
И именно этим силам играют на руку 
США. Эксперт напомнил, что в апре-
ле Иран внес CENTCOM в список тер-
рористических организаций в ответ 
на аналогичные действия США в от-
ношении иранского Корпуса стражей 
исламской революции (КСИР). «По су-
ти, иранцы сделали легитимной 
борьбу с американскими военными, 
которые теперь для них стали терро-
ристами. Вашингтон сам спровоциро-
вал этот виток эскалации в регионе, 
как и в целом напряжение ситуации 
вокруг Ирана. Все началось год назад, 
когда США вышли из „ядерной сдел-
ки“ — Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД). С тех пор 
ситуация только ухудшилась»,— счи-
тает эксперт. «Большой войны между 
США и Ираном не будет. Но это не зна-
чит, что случайный инцидент не при-
ведет к эскалации конфликта»,— счи-
тает господин Сажин.

Развития военного сценария опа-
саются и в Европе, и в России. «Слу-
чайное происшествие может приве-
сти к конфликту, хотя ни одна из сто-
рон не стремится к этому»,— сказал 
в начале недели министр иностран-
ных дел Великобритании Джереми 
Хант. Такого же мнения придержи-
вается и президент Австрии Алек-
сандр Ван дер Беллен. «Если амери-
канцы усилят давление на Иран, 
то есть большая угроза, что там воз-
никнет новый кризис, как в Ираке. 
В Европейском союзе этого никто 
не хочет»,— заявил он вчера по ито-
гам переговоров с президентом РФ 
Владимиром Путиным в Сочи. Ав-
стрийский президент также назвал 
«провокационными» новые санк-
ции США в отношении Ирана.

Сам Владимир Путин выразил со-
жаление в связи с «разрушением» 
СВПД. В Москве не исключают, что 
эскалация вокруг Ирана будет толь-
ко нарастать.

Марианна Беленькая,  
Юрий Барсуков



Банк «Дом.РФ» (ранее «Российский 
капитал», на 100% принадлежит 
госкорпорации «Дом.РФ», ранее 
АИЖК) и его бывший аудитор ФБК 
доказали, что даже самый острый 
конфликт можно разрешить по 
принципу win-win. А то, что для до-
стижения взаимной выгоды прихо-
дится немного слукавить,— уже и 
неважно.

Конфликт начался чуть больше 
года назад, в апреле 2018 года. Проа-
удированную отчетность за 2017 год, 
которая была уже направлена в ЦБ и 
размещена на сайте кредитной орга-
низации, банк назвал ошибочной. 
У аудитора, ее заверившего, кредит-
ная организация обнаружила кон-
фликт интересов, который в прин-
ципе не позволял ФБК проводить 
аудит. В итоге банк поменял его на 
компанию из «большой четверки» — 

«Эрнст энд Янг». Как сообщили „Ъ“ в 
банке, заверенная новым аудитором 
отчетность также была направлена в 
ЦБ. На ФБК бывший клиент подал 
жалобу в саморегулируемую органи-
зацию, в Федеральное казначейство, 
а также в суд. Аудитор подал встреч-
ный иск, требуя заплатить 2,4 млн 
руб. за выполненную работу.

И вот на днях ситуация внезап-
но разрешилась мировым соглаше-
нием. Как следует из его текста, банк 
и аудитор договорились, что заклю-
ченный договор был на проведение 
«инициативного аудита». И, как со-
гласились обе стороны, заверенная 
отчетность «не являлась итоговой». 
То есть получилось, что аудиторское 
заключение ФБК верное, но по от-
четности за неустановленный пе-
риод. По словам информированно-
го собеседника „Ъ“, сейчас стороны 
ведут переговоры о дальнейшем со-
трудничестве.

Так зачем же банк затеял эту исто-
рию? Дело в том, что по заверенной 
ФБК отчетности дыры в капитале 
банке не было (см. „Ъ“ от 23 апреля 
2018 года), а в отчетности, подписан-
ной «Эрнст энд Янг», она достигла 
34,7 млрд руб. (см. „Ъ“ от 7 июня 2018 
года). И именно новая отчетность по-
зволила банку списать субординиро-
ванный кредит на 26,3 млрд руб., а 
заодно и получить от материнской 
госкорпорации «Дом.РФ» 19,8 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 30 октября 2018 года). 
В результате мировое соглашение 
дало банку возможность получить 
аудированные миллиарды, а аудито-
ру вернуло честное имя и хорошего 
заказчика.

Смущают в этой истории два мо-
мента. С одной стороны, конфликт 
интересов, который банк выявил у 
ФБК, не дает право аудитору прово-
дить и инициативный аудит. С дру-
гой стороны, исходная годовая от-
четность кредитной организации, 
которая была размещена на сайте 
регулятора, оказалась документом 
с невнятным статусом. В ЦБ в ответе 
на запрос „Ъ“ подчеркнули, что пред-
ставление промежуточной отчетно-
сти вместо годовой является наруше-
нием, к такой кредитной организа-
ции могут быть «применены меры».

обсудить 
kommersant.ru/12610
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21188,56 (+121,33)
РТС 1247,02 (+5,51)
FTSE 100 7296,95 (+55,35)

DAX 30* 12099,57 (+107,95)
DJIA* 25673,92 (+141,87)
NASDAQ Composite* 7827,625 (+93,131)

*На 20:49.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.05.19
Австралийский доллар 44,9014
Английский фунт 83,7264
Белорусский рубль 30,9778
Датская крона* 97,3707

Доллар США 64,8489
Евро 72,6891
Индийская рупия** 92,3083
Казахский тенге** 17,0666

Канадский доллар 48,1361
Китайский юань* 94,3614
Норвежская крона* 74,1308
СДР 89,7424

Сингапурский доллар 47,3938
Новая турецкая лира 10,7020
Украинская гривна* 24,6410
Шведская крона* 67,5277

Швейцарский франк 64,4301
Японская иена** 59,2119
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 16 мая 2019 №82   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

правила  
игры

Мировое соглаше- 
ние дало банку воз-
можность получить  
аудированные  
миллиарды, а ауди- 
тору вернуло честное 
имя и хорошего  
заказчика

аудирует  
корреспондент отдела финансов 

Вероника Горячева

Власти Украины ввели очередной ра-
унд санкций против России. Речь идет 
о запрете поставок ряда товаров, в пер-
вую очередь клинкера, цемента и фане-
ры, а также о спецпошлинах по другим 
позициям. Точные параметры санкций 
пока неизвестны. Но уже понятно, что 
влияние запрета, скорее всего, окажет-
ся минимальным, а пошлины, затро-
нув примерно половину из российско-
го экспорта общим объемом $9,5 млрд, 
могут привести к росту цен, в том числе 
для украинских потребителей.

О новых санкциях Киева против Москвы 
утром 15 мая объявил премьер Украины Вла-
димир Гройсман, открывая заседание каби-
нета министров страны. «Сегодня мы при-
мем решение о том, что мы введем зеркаль-
ные санкции по отношению к России,— по-
яснил он.— Мы введем эмбарго на те товары, 
которые мы сегодня или полностью произво-
дим на Украине, или можем заменить».

Структура санкций остается противоре-
чивой. Так, в сообщении на сайте Минэконо-
мики страны говорится о запрете поставок 
портландцемента, глиноземного, шлаково-
го, сульфатостойкого и «подобных гидравли-
ческих» цементов, окрашенных или неокра-

шенных, готовых или в виде клинкеров, а так-
же фанеры клееной, панелей фанерованных 
и «аналогичных материалов из слоеной дре-
весины». В то же время первый вице-премьер, 
министр экономического развития и торгов-
ли Степан Кубив, которого цитирует «Интер-
факс-Украина», заявил: «Предлагается запрет 
ввоза на территорию Украины таких групп то-
варов, как… минудобрения, сельхозпродук-
ция, транспортные средства. В том числе там 
речь идет о цементе, фанере».

Пока уточнить, действительно ли мину-
добрения, техника и сельхозпродукция мо-
гут попасть под запрет, „Ъ“ не удалось. Для 
участников рынка цемента и фанеры закры-
тие рынка не выглядит критическим: их по-
ставки на Украину из РФ в 2018 году состави-
ли всего $17 млн и $19,7 млн соответствен-
но. По мнению экспертов профильной кон-
салтинговой компании СМПРО, Украина 
«вообще не является рынком сбыта россий-
ского цемента».

Но, уточняют в СМПРО, с проблемами мо-
гут столкнуться поставщики клинкера, слу-
жащего для производства цемента. По дан-
ным организации, в 2018 году объем его экс-
порта на Украину составил 0,45 млн тонн — 
почти полностью от «Евроцемента» «Данное 

решение в первую очередь повлияет на укра-
инских потребителей, которые привыкли 
использовать нашу продукцию и закладыва-
ют ее характеристики в свои долгосрочные 
проекты»,— прокомментировали введение 
санкций в «Евроцемент груп».

Размер спецпошлины на российские това-
ры официально не объявлен, но, по данным 
украинского правительства, оно планирует 
получить около $141 млн в виде поступле-
ний от введения пошлин. По расчетам „Ъ“ 
на основе данных 2018 года, в таком случае 
средний размер пошлины может составить 
около 5,5% от таможенной стоимости. Од-
нако такие поступления возможны, только 
если российский экспорт на фоне этих мер 
останется стабильным, что маловероятно.

Товары в зоне риска
В целом экспорт из России на Украину в 2018 
году превысил $9,5 млрд, увеличившись во-
преки конфликту двух стран и взаимным 
санкциям почти на 20%. Около половины этих 
объемов составляют нефтепродукты, уголь и 
сжиженный углеводородный газ — группы 
товаров, на которые новые санкции Киева не 
распространяются. Из оставшихся наиболь-
шая доля приходится на экспорт ядерных 

реакторов, котлов и т. д. ($706 млн, или 7,4%). 
Этот товарный код включает самую разноо-
бразную машиностроительную продукцию, 
от ядерного топлива до кондиционеров, буль-
дозеров и подшипников. Значительная часть 
объемов торговли по данному коду, видимо, 
приходится на поставки на Украину россий-
ского ядерного топлива по контракту с ТВЭЛ 
(входит в «Росатом»). В 2018 году, по данным 
Госстата Украины, закупки ядерного топлива 
в России составили $374 млн. В ТВЭЛ не предо-
ставили оперативный комментарий.

Второй по размеру сегмент, которому гро-
зят спецпошлины,— поставки черных ме-
таллов и изделий из них (около $550 млн, 
или 5,8% всего экспорта). В Evraz и ММК отка-
зались от комментариев. В «Мечеле» и НЛМК 
не ответили на запрос „Ъ“. В «Северстали» за-
явили, что не отгружают продукцию на Укра-
ину (в марте Киев указом президента страны 
ввел санкции, которые предполагают блоки-
ровку активов и ограничение торговых опе-
раций «Северстали»).

Третий крупный сегмент российского экс-
порта на Украину — минеральные удобрения 
($352 млн в 2018 году, или 3,7% экспорта). 
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Украина усиливает границу с Россией
Киев ввел новые санкции против Москвы

Операторы связи, которые лишат-
ся частот в ходе расчистки диапазона 
для внедрения поколения связи 5G, 
смогут получить компенсацию, следу-
ет из предложений Минкомсвязи.  
Начало перераспределения частотно-
го ресурса от операторов фиксирован-
ного доступа в интернет к крупней-
шим сотовым компаниям участни-
ки рынка ожидают примерно через 
два года. Совокупный размер компен-
саций вряд ли может превысить 3,5–
4,5 млрд руб., или 2–5% от общих капи-
тальных затрат на создание сетей 5G, 
оценивают эксперты.

При подготовке к развертыванию сетей 
5G часть систем связи в полосах 3,4–3,8 ГГц 
будет отключена, следует из проекта кон-
цепции создания и развития 5G в России 
(есть у „Ъ“). Это произойдет после 11 марта 
2021 года в случае прекращения действий 
решения Госкомиссии по радиочастотам 
(ГКРЧ), выдавшей этот ресурс. Отключение 
объясняется целями развития экономиче-
ского и технического потенциала страны и 
может потребовать компенсационных вы-
плат операторам, работающим в районах го-
родов с населением от 250 тыс. человек, сле-
дует из документа.

Решения ГКРЧ прекратят действовать, 
если в этом диапазоне будут развиваться 
сети 5G, пояснил „Ъ“ представитель Мин-
комсвязи Евгений Новиков. По его словам, 
концепция описывает разные подходы, это 
не конкретная дорожная карта. «Как именно 
будет происходить выделение радиочастот-
ного ресурса — компетенция ГКРЧ и Мин-
комсвязи»,— подчеркнул он.

Операторы, которые получили частоты 
3,4–3,8 ГГц по решениям ГКРЧ, строили на 
них сети фиксированного беспроводного до-
ступа в интернет по технологии WiMAX, на-
поминает гендиректор «ТМТ Консалтинг» 
Константин Анкилов. Крупнейшими опера-
торами в этом сегменте были «Квантум» и «Эн-
форта» (входит в «ЭР-Телеком»), также в нем 
присутствовали «Ростелеком» и МТС, а всего 
речь идет более чем о 100 тыс. подключений, 
указывает он. Связаться с «Квантумом» опера-
тивно не удалось, в «ЭР-Телекоме» и «Ростеле-
коме» отказались от комментариев, в МТС за-
явили, что инициатива их не коснется.

По словам инвестора одного из операто-
ров связи, которому выделены частоты 3,4–
3,8 ГГц, более 60% такого ресурса сейчас за-
креплено за «Ростелекомом», а остальное 
примерно у десяти компаний. «Нам говорят, 
что с 2022 года в этом диапазоне только 5G — 

либо покупай оборудование и строй новую 
сеть, либо продавай компанию»,— сетует со-
беседник. При расчете компенсации он пла-
нирует использовать оценку четырех компа-
ний с такими частотами, которые «Ростеле-
ком» недавно продал своей «дочке» «Башин-
формсвязь». Стоимость этих компаний соста-
вила 6 млрд руб., писал „Ъ“ 29 апреля.

Представитель оператора ТТК (контроли-
руется РЖД) сообщил, что компания также 
владеет разрешительными документами на 
оказание услуг связи в диапазоне частот 3,4–
3,8 ГГц. В случае прекращения действия ре-
шений ГКРЧ, касающихся сетей фиксирован-
ного беспроводного доступа в указанной по-
лосе частот, изменения затронут и ТТК, под-
тверждает он, отмечая, что об объеме ком-
пенсационных выплат операторам связи го-
ворить пока преждевременно. Выплата ком-
пенсаций в случае прекращения действий 
решения ГКРЧ — стандартная рыночная пра-
ктика, указывают в «Вымпелкоме». Размер та-
ких выплат — предмет оценки бизнеса каж-
дого оператора, говорит источник в одном из 
отраслевых объединений.

По словам Евгения Новикова, при разра-
ботке проекта концепции 5G оценка общего 
размера компенсаций не проводилась. Пока 
нет соответствующей методики, но Минком-

связь планирует ее разработать, уточнил он. 
«Впрочем, существовала практика квазиком-
пенсации: когда на аукционе в 2015 году ра-
зыгрывался радиочастотный ресурс 2570–
2620 МГц, для операторов был предусмотрен 
механизм выплат при условии добровольно-
го отказа от использования данной полосы 
в пользу победителя торгов»,— напоминает 
господин Новиков. Еще ранее, в 2012 году, 
оператору «Космос-ТВ» причиталось более 
1 млрд руб. компенсаций.

Решение о выплате компенсаций за по-
терю радиочастотного спектра может быть 
оправдано, хотя и не предполагается, что это 
и не такие значительные затраты по сравне-
нию со стоимостью разворачивания сетей 
5G, отмечает старший вице-президент ZTE 
Russia Тигран Погосян. Компенсация за по-
терянный частотный ресурс, по экспертной 
оценке, не должна превышать 3,5–4,5 млрд 
руб., или 2–5% от общих капитальных затрат 
на строительство 5G сетей по любой из моде-
лей, указывает он. Альтернативой компенса-
циям в отдельных случаях могла бы стать пе-
редача частот участникам консорциума по 
развитию 5G, которые имеют ресурсы для 
строительства таких сетей, считает предста-
витель Tele2.

Владислав Новый

Пятое поколение ждет распределение
Минкомсвязь предлагает компенсировать изъятие частот 5G

Компания DeviceLock сообщила об об-
наружении в открытом доступе базы 
данных сервиса по подбору туров «Сле-
тать.ру». Сейчас база закрыта, но ра-
нее в ней были логины и пароли не-
скольких сотен подключенных к сис-
теме туристических агентств, паспорт-
ные данные клиентов и информация 
о билетах, а также не менее 11,7 тыс. 
клиентских e-mail. Эксперты по кибер-
безопасности высоко оценивают цен-
ность таких данных для потенциаль-
ных злоумышленников.

База данных туристического серви-
са «Слетать.ру» была обнаружена в откры-
том доступе, сообщили „Ъ“ в компании 
DeviceLock. По словам основателя и техниче-
ского директора DeviceLock Ашота Оганеся-
на, 10 мая компания проинформировала об 
этом сервис, доступ к базе был закрыт в тот 
же день в промежутке между 11:00 и 15:00. 
По словам господина Оганесяна, в базе были 
логины и пароли нескольких сотен подклю-
ченных к системе агентств, с которыми мож-
но войти в личный кабинет агентства и полу-
чить доступ ко всем данным поездок, вклю-
чая паспортные данные клиентов и данные 
билетов. Кроме того, в ней содержатся дан-
ные трансакций по покупке туров, где также 
есть данные клиентов, информация о самих 
турах и их оплате, а также присутствуют ми-
нимум 11,7 тыс. адресов клиентских e-mail. 
Вся информация датируется мартом 2018-го 
— маем 2019 года.

В «Слетать.ру» „Ъ“ комментариев не пре-
доставили, так же поступили и в Ассоциа-
ции туроператоров России. На сайте серви-

са говорится, что он помогает в «поиске ту-
ров по всем туроператорам». По данным 
SimilarWeb, число посещений сайта в апре-
ле составило 3,35 млн.

Несмотря на отсутствие в скомпромети-
рованной базе платежных данных, хранили-
ще могло представлять интерес для злоумыш-
ленников, считают опрошенные „Ъ“ экспер-
ты по кибербезопасности. «Туристическая от-
расль — конкурентный и далеко не самый 
высокомаржинальный бизнес, поэтому кли-
ентские базы высоко ценятся на рынке, и для 

недобросовестных конкурентов база могла 
представлять интерес»,— указывает анали-
тик InfoWatch Андрей Арсентьев. Кроме того, 
при попадании информации о заказанных ту-
рах в руки злоумышленников нельзя исклю-
чать случаев фишинговых атак под видом до-
веренного турагента, отмечает он.

Узнав подробные сведения о предстоящих 
поездках, злоумышленник может связаться 
с покупателем путевки, представившись со-
трудником турагентства, и попросить про-
вести дополнительную оплату, например, 

включив в тур новые услуги или сославшись 
на изменения в стоимости, согласна анали-
тик Positive Technologies Екатерина Килюше-
ва. Другой вариант использования данных — 
таргетированные рассылки рекламных пред-
ложений, добавляет руководитель отдела 
страхования финансовых рисков компании 
АИГ Владимир Кремер.

Случаи похищения данных из облач-
ных хранилищ происходят регулярно. Ранее 
DeviceLock изучила более 1,9 тыс. серверов в 
российском сегменте интернета, использу-
ющих популярные облачные базы данных 
MongoDB, Elasticsearch и Yandex ClickHouse, и 
пришла к выводу, что более половины из них 
(52%) предоставляли возможность неавтори-
зованного доступа, а каждая десятая содержа-
ла персональные данные россиян или ком-
мерческую информацию компаний. Еще 4% 
уже были до этого взломаны хакерами и по-
лучали требования о выкупе. Эксперты тогда 
указывали, что это распространено в неболь-
ших компаниях и связано с низкой квалифи-
кацией администраторов.

Привлечь виновных в подобных утечках 
данных лиц к ответственности в России не-
реально, уверен партнер адвокатского бюро 
«Деловой фарватер» Сергей Литвиненко. «За-
конодательство не раскрывают самого поня-
тия утечки персональных данных. Ответст-
венность может наступать не за саму утечку, 
а за нарушение требований безопасности, 
административный штраф по которой на-
столько несерьезен, что легче заплатить его, 
чем привести системы безопасности в поря-
док»,— констатирует он.

Кристина Жукова

Хакеров пригласили в тур
Данные турагентств и их клиентов обнаружили в открытом доступе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По информации „Ъ“, Росбанк, ко-
торый исторически сотрудничал 
c United Card Services (UCS), перехо-
дит на процессинг одного из ее 
конкурентов — Compass Plus. Ре-
шение принято, но пока оконча-
тельные соглашения не подписа-
ны, стороны свое будущее парт-
нерство не афишируют. По сло-
вам собеседников „Ъ“, сменить 
процессинговую компанию Рос-
банк решился в связи с частыми 
сбоями, жаловались на техноло-
гичные сложности и другие бан-
ки, отказавшиеся от услуг UCS ра-
нее. По словам экспертов, потеря 
ключевого партнера — сильный 
удар по бизнесу компании, ино-
странные акционеры которой 
давно ищут возможность выйти 
из российского бизнеса.

О том, что Росбанк решил сменить 
процессинговую компанию, „Ъ“ рас-
сказали участники рынка. По словам 
собеседников „Ъ“, в ходе тендера была 
выбрана Compass Plus, с которой идет 
оформление соответствующих согла-
шений. Уже в текущем году Росбанк от-
кажется от многолетнего партнерства с 
компанией UCS и перейдет на процес-
синг Compass Plus, подтверждает дру-
гой источник „Ъ“. В Росбанке и Compass 
Plus отказались от комментариев. В 
UCS на вопросы „Ъ“ не ответили.

• UCS создана в 1992 году. По информа-
ции „Ъ“, процессинговыми услугами 
UCS пользуются около 100 банков, 

но 80% оборотов приходится на исто-
рического партнера компании — Рос-
банк (ранее и банк, и UCS принадлежа-
ли «Интерросу»). Global Payments прио-
брела 100% UCS в 2009 году за $75 млн.
Последние несколько лет Global 

Payments пыталась продать UCS, но 
безуспешно. Потенциальные поку-
патели опасались, что в случае смены 
собственника Росбанк — ключевой 
для бизнеса компании — перестанет 
сотрудничать с ней, а без него особой 
ценности UCS, по мнению потенциаль-
ных покупателей, не представляла (см. 
„Ъ“ от 23 сентября 2016 года). В резуль-
тате продать UCS не удалось. В Global 
Payments не ответили на запрос „Ъ“.

По словам собеседников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией в Росбанке, при-
чиной разрыва отношений с давним 
партнером стали частые технические 
сбои. От процессинговых услуг ком-
пании уже отказался ряд менее круп-
ных банков. Например, МФК и «Таври-
ческий» не устроили технологические 
решения UCS, они перешли на обслу-
живание в «КартСтандарт». «Их реше-
ния более удобны для нас, поскольку 
отвечают требованиям современного 
банкинга»,— отметил предправления 
банка «Таврический» Илья Злуницын. 
Представитель Живаго-банка объяс-
нил отказ от услуг UCS тем, что банк «не 
устраивали риски и стоимость услуг». 
Уточнить число действующих клиен-
тов в рамках процессингового бизнеса 
в компании не смогли.

«Потеря такого якорного клиента, 
как Росбанк,— серьезный удар,— пола-
гает исполнительный директор Наци-
ональной платежной ассоциации Ма-
рия Михайлова.— Перспективы даль-
нейшего развития компании оценить 
сложно. Сторонним процессингом, как 
правило, пользуются некрупные кре-
дитные организации, но в рамках рас-
чистки рынка ЦБ их число постепен-
но сокращается». По ее мнению, в ча-
сти процессинга предложение даже не-
сколько выше спроса. Помимо UCS есть 
три крупные процессинговые компа-
нии — «Мультикарта», «КартСтандарт» 
и Compass Plus, которых вполне доста-
точно, чтобы удовлетворить спрос бан-
ков на сторонний процессинг.

Предугадать дальнейшие действия 
акционера в данном случае сложно, но, 
видимо, российский рынок для Global 
Payments не приоритетный, указывает 
эксперт. Впрочем, у UCS есть не только 
процессинговый, но и эквайринговый 
бизнес, возможно, компания сконцен-
трируется на нем, предполагает Ма-
рия Михайлова. Действительно, в дан-
ном сегменте у UCS есть крупные кли-
енты, которые в целом довольны услу-
гами компании. Так, например, в Аль-
фа-банке отметили, что у банка дейст-
вует партнерское соглашение с компа-
нией UCS и там «намерены развивать 
наше сотрудничество, внедряя новые 
сервисы, повышая скорость установки 
эквайрингового оборудования».

Ксения Дементьева

По банкингу и процессинг
От компании UCS уходит ключевой клиент

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России инициирует дискуссию вокруг юриди-
ческого смысла понятия «публичное акционерное 
общество» (ПАО). По мнению регулятора, многие 
ПАО по своей сути не соответствуют этому статусу: 
их акции не являются публично доступными. Экс-
перты полагают, что при решении вопроса необхо-
димо учесть ряд проблем, связанных с наследием 
приватизации 1990-х. Инвесторы же опасаются 
 возможных нарушений прав миноритариев.

Банк России предлагает сохранить статус ПАО только для 
тех компаний, чьи акции торгуются на биржах. Об этом на 
Петербургском международном юридическом форуме зая-
вила директор департамента корпоративных отношений 
ЦБ Елена Курицына, сообщило в среду агентство «Интер-
факс». По ее словам, Гражданский кодекс РФ, определяя по-
нятия гражданско-правовой и корпоративной публичности 
общества, исходит из публичности «ценно-бумажной». Сле-
довательно, можно было бы подумать о том, чтобы оставить 
статус только тем, кто соответствует этому критерию.

• Необходимость в таком новшестве вызвана проблемой ква-
зипубличных обществ — компаний, которые имеют статус 
ПАО номинально. По данным ЦБ, на апрель 2019 года в России 
существовало 1,6 тыс. ПАО, однако на бирже торгуются ак-
ции всего лишь 220 компаний. При этом более 900 обществ — 
это «осколки 90-х», предприятия, которые при приватизации 
распространяли свои акции среди большого количества со-
трудников, благодаря чему и получили публичный статус.
С точки зрения права такое решение было бы логичным, 

считает партнер Lecap Михаил Малиновский. Однако есть 
ряд проблем. Например, отмечает господин Малиновский, 
необходимо будет внимательно отнестись к приватизаци-
онному наследию 1990-х годов. «На практике в реестрах та-
ких компаниях огромное количество счетов неустановлен-
ных лиц. Признание их публичными дает возможность 
применить процедуру сквиз-аут — выдавить неустановлен-
ных лиц из реестров. Но если эти общества перестанут счи-
таться публичными, законодателю стоит предложить аль-
тернативные решения»,— считает он. 

У этой проблемы есть и обратная сторона, связанная с за-
щитой прав акционеров, напоминает директор по корпора-

тивному управлению Prosperity Capital Management Денис 
Спирин. «Мы относимся к этой инициативе с насторожен-
ностью. Сейчас в ПАО интересы миноритариев защищены 
значительно лучше. В компаниях, которые ЦБ называет ква-
зипубличными, тоже много миноритариев, и их права так-
же требуют защиты»,— говорит он. Так, например, непу-
бличные общества могут размещать привилегированные 
акции, номинальная стоимость которых ниже номиналь-
ной стоимости обыкновенных акций. С учетом принципа 
«одна акция — один голос» можно будет купить таких при-
вилегированных акций на 5% уставного капитала и полу-
чить при этом 90% голосов. Таким образом, с помощью этого 
инструмента можно свободно размывать доли миноритари-
ев. Кроме того, указывает господин Спирин, в таких компа-
ниях гораздо проще отстранить миноритарных акционе-
ров от управления и перестать раскрывать для них инфор-
мацию. При этом он напоминает, что у любого ПАО уже есть 
механизмы, позволяющие отказаться от статуса публично-
сти, поэтому потребность в столь радикальном решении по-
ка остается под вопросом.

Необходимо обратить внимание еще на одну специфиче-
скую проблему, отмечает старший юрист АБ «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» Олег Ушаков. «Когда АО жела-
ет перейти в статус ПАО, оно сталкивается с избыточными 
административными барьерами. Чтобы зарегистрировать в 
ЦБ проспект акций, необходимо вносить соответствующие 
изменения в устав общества. То есть идти в налоговую. После 
регистрации проспекта снова вносить в устав изменения, 
отражающие новый статус. То есть повторно отправляться в 
налоговую,— рассказывает он.— При этом общество некото-
рое время формально является ПАО, хотя акции его еще не 
торгуются на бирже. Если смысл статуса ПАО будет менять-
ся, необходимо в том числе учесть и этот нюанс и по возмож-
ности упростить процедуру перехода в этот статус».

Впрочем, как указала госпожа Курицына, речи о подго-
товке конкретного законодательного решения пока не 
идет. «Мы хотим начать дискуссию в профессиональной и 
предпринимательской среде, имеет ли это смысл»,— под-
черкнула она.

Мария Сарычева

Торговля — двигатель публичности
ЦБ предлагает изменить прочтение статуса ПАО

В среду Минфин досрочно выпол-
нил план по заимствованиям на 
внутреннем рынке за полугодие, 
разместив с начала года облига-
ции федерального займа (ОФЗ) 
на сумму свыше 1,15 трлн руб. 
 Основной спрос на бумаги сохра-
няется со стороны иностранных 
инвесторов, которых воодушеви-
ли участившиеся контакты меж-
ду США и Россией. В ближайшие 
месяцы Минфин продолжит ак-
тивно привлекать заимствова-
ния, поскольку риски расшире-
ния санкций сохраняются, а зна-
чит, «распахнутое окно» на рынке 
может закрыться.

В среду Минфин провел три аукци-
она по размещению пяти- и пятнадца-
тилетних ОФЗ, а также лимитирован-
ного выпуска десятилетних бумаг (с 
доходностью, привязанной к инфля-
ции). Спрос по среднесрочным бума-
гам составил почти 184 млрд руб., по 
долгосрочным — 51,5 млрд руб., а по 
инфляционным не превысил 4 млрд 
руб. В результате министерство при-
влекло почти 135 млрд руб. Это на 
треть выше показателя на предыду-
щем аукционе и всего на 2% ниже мак-
симума, установленного в первой де-
каде апреля. Причем Минфин разме-
стил бумаги без премии. «На фоне ре-
кордного спроса на первом аукцио-
не дисконт по доходности к вторич-
ному рынку составил всего 1 базис-
ный пункт»,— отмечает главный ана-
литик долговых рынков БК «Регион» 
 Александр Ермак.

Высокий интерес к ОФЗ по-прежне-
му наблюдается со стороны иностран-
ных инвесторов. По данным ЦБ, за че-
тыре месяца нерезиденты уже прио-
брели госбумаги на 455 млрд руб., до-
ведя долю на рынке до 27,1% (подроб-
нее см. стр. 3). В апреле, по данным ЦБ, 
иностранные инвесторы выкупали на 
аукционах 41,6% от объема размеще-
ния против 40,7% в марте. По мнению 
аналитиков, в мае этот показатель, ско-
рее всего, вырос на ожиданиях сбли-
жения переговорных позиций США и 

РФ после заявлений Дональда Трампа 
о желании встретиться с Владимиром 
Путиным в рамках G20, а также визи-
та в Россию госсекретаря США Майка 
Помпео. «Отсутствие каких-либо санк-
ционных действий в отношении РФ, 
наличие поддержки со стороны нефтя-
ного рынка сделали российский долго-
вой рынок устойчивым к паническим 
настроениям инвесторов из-за срыва 
торговых переговоров между США и 
Китаем»,— отмечает главный анали-
тик «БКС Премьер» Антон Покатович.

Существенную поддержку первич-
ному рынку оказали и внутренние 
факторы. Вчера проводилось пога-
шение выпуска ОФЗ на 250 млрд руб. 
«С учетом того, что ЦБ не увеличива-
ет объем находящихся в обращении 
КОБР, ОФЗ являются единственной 
возможностью для увеличения высо-
коликвидных активов без потери мар-
жи. Это могло вынудить системно зна-
чимые банки покупать пятилетние 
ОФЗ»,— отмечают аналитики Райф-
файзенбанка. По словам управляюще-
го по анализу банковского и финансо-
вого рынков Промсвязьбанка Дмит-
рия Грицкевича, текущие уровни до-
ходностей остаются привлекательны-
ми особенно в свете роста ожиданий 
инвесторов по ослаблению монетар-
ной политики ЦБ. «При отсутствии яв-
ного внешнего негатива регулятор мо-
жет снизить ставку уже на ближайших 
заседаниях»,— считает эксперт.

Благодаря высокому спросу Мин-
фин смог досрочно выполнить планы 

по заимствованию на второй квартал. 
За полтора месяца министерство раз-
местило ОФЗ на общую сумму 638 млрд 
руб., уже перевыполнив квартальный 
план на 6,3%. «Годовой план, который 
составляет 2,4 трлн руб., с учетом объ-
ема размещения в предыдущем квар-
тале выполнен на 48%. Поэтому актив-
ность Минфина сохранится на первич-
ном рынке ОФЗ при сохранении спро-
са со стороны инвесторов»,— считает 
Александр Ермак. Подстегивать ведом-
ство в активном заимствовании будут 
сохраняющиеся риски расширения 
санкций, разговоры о которых по тра-
диции усиливаются в летние месяцы. 
«Санкционные риски для России оста-
ются актуальными. При развитии со-
бытий в негативном ключе в среднес-
рочной перспективе Минфину вряд 
ли удастся продолжить череду столь 
успешных размещений. Поэтому он 
и дальше будет активно использовать 
открытое окно для заимствований»,— 
 отмечает Антон Покатович.

Министерство может пойти на ог-
раничение премии при размещени-
ях, считает Дмитрий Грицкевич, что 
будет способствовать более активно-
му снижению доходностей на вто-
ричном рынке. «Ближайшей целью 
по доходности десятилетних ОФЗ по-
прежнему остается уровень 8% годо-
вых. Но после ожидаемого снижения 
ставки ЦБ доходность этих выпусков 
опустится к 7,9% годовых»,— отмечает 
 господин Грицкевич.

Виталий Гайдаев

Госдолг  
перевыполняет план 
Минфин размещает ОФЗ рекордными темпами

Как выяснил „Ъ“, распростра-
нение практики заключения 
 договоров потребительского 
кредита с использованием про-
стой электронной подписи вы-
лилось в проблемы для клиен-
тов банков. Такой подход хоть 
и ускоряет оформление, но в но-
винку для граждан и позволяет 
почти незаметно продавать им 
сопутствующие услуги, согласие 
на оказание которых подтверж-
дается при помощи кода из СМС. 
В ЦБ призывают граждан быть 
внимательными и готовы реаги-
ровать на жалобы.

На портале «Банки.ру» появились 
жалобы на практику использования 
простой электронной подписи (ПЭП) 
при оформлении потребительских 
кредитов Почта-банком. Суть жалоб 
— заключение одновременно с до-
говором кредита договоров на допу-
слуги, о которых заемщики не подо-
зревали. При этом стоимость услуг 
включалась в тело кредита, сущест-
венно увеличивая его. При оформле-
нии кредита с помощью ПЭП в офисе 
банка клиентам приходили СМС-со-
общения примерно следующего со-
держания: «Код подтверждения 1234. 
Платеж „С заботой о Вас!“, 3000 руб., 
комиссия 0 руб.». Клиенты утвержда-
ют, что сотрудники не объясняли им 
характер подключаемых услуг, а про-
сили только назвать коды из приходя-
щих СМС. В итоге граждане получали 
такие услуги, как «Гарантированная 
ставка», «Юрист-24», «Врач-24», «Лич-
ный врач», «Привет, сосед» и другие. 
По словам некоторых клиентов, со-
трудники банка якобы утверждали, 
что подключение услуг обязательно.

Судя по отзывам, гражданам не 
предоставляли бумажных договоров 
с подробными условиями этих услуг. 
«Как раз удобно, чтобы клиенты не 
видели и не читали, что подписыва-
ют»,— написал в одной из жалоб кли-
ент банка о применении электрон-
ной подписи. Почта-банк на эти отзы-
вы ответил, что клиенты якобы бы-

ли проинформированы об условиях 
продуктов, не уточняя, как именно 
(банк не ведет аудио- или видеофик-
сацию разговоров).

Возможность использовать про-
стую электронную подпись при 
оформлении потребительских кре-
дитов есть в Сбербанке, Альфа-банке, 
Московском кредитном банке, Райф-
файзенбанке, Ситибанке, Росбанке и 
ряде других. Но за последние месяцы 
„Ъ“ не удалось обнаружить на порта-

ле «Банки.ру» и иных профильных 
форумах жалобы на этих участни-
ков рынка о навязывании допуслуг с 
применением простой электронной 
подписи.

В пресс-службе Почта-банка заяви-
ли „Ъ“, что оформление простой элек-
тронной подписи не отменяет предо-
ставление клиенту бумажного догово-
ра. Без согласия клиента банк никогда 
не добавляет дополнительные услуги. 
«Приобретение страховой или любой 
дополнительной услуги в Почта-банке 
— исключительно добровольное ре-
шение заемщика»,— пояснили в бан-
ке, добавив, что позволяют отказаться 
и вернуть средства не только по стра-
ховым, но и по другим продуктам. В 

банке также действует система депре-
мирования сотрудников за некачест-
венную продажу, что снижает риск на-
вязывания сервисов и услуг. «С нача-
ла 2019 года порядка 50% заемщиков 
оформили кредит без приобретения 
каких-либо дополнительных услуг, 
25% покупают один дополнительный 
продукт и еще 25% — по два-три про-
дукта,— отметили там.— В банке дей-
ствует ограничение на продажу не бо-
лее трех дополнительных продуктов 
одному клиенту».

Управляющий партнер «ВМ-Право 
и Консалтинг» Владимир Чувашов по-
ясняет, что само по себе использова-
ние электронной цифровой подписи 
при заключении кредитного договора 
с банком является законным средст-
вом подтверждения волеизъявления 
сторон. «А вот что касается дополни-
тельных предложенных банком услуг, 
то здесь нужно изучать каждую ситуа-
цию отдельно»,— указывает он. В част-
ности, по его словам, права заемщика 
нарушены, если ему не объяснили, 
что он может отказаться от допуслуг. 
Руководитель коммерческой практи-
ки юридической компании BMS Law 
Firm Денис Фролов считает, что если 
сотрудники банка не разъяснили кли-
енту условия предоставления услуг, то 
он должен обращаться либо в контр-
ольные органы, либо в суд.

В ЦБ на запрос „Ъ“ ответили, что, 
несмотря на кажущуюся простоту 
использования аналогов собствен-
норучной подписи, для заключения 
договора потребителю необходи-
мо очень внимательно знакомиться 
как с текстом подписываемых таким 
образом документов, так и с порядком 
подтверждения своей личности при 
подписании электронных докумен-
тов, в том числе с текстом электрон-
ных сообщений (например, СМС-со-
общений), направляемых кредито-
ром. При этом там отметили, что гото-
вы рассматривать жалобы граждан и 
реагировать на них.

Вадим Арапов,  
Виталий Солдатских

Электронная подпись  
подвела заемщиков
К кредитам подключились неожиданные услуги

Главное — предотвращать 
ситуации, когда люди  

без разбора берут кредиты. 
И здесь на первый план 

выходит 
информированность 

граждан
— Владимир Путин, 

президент РФ, 19 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

КАК МИНФИН РАЗМЕЩАЛ ОФЗ В 2019 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» продолжает ускорен-
ными темпами терять рынок 
Турции. В первом квартале экс-
порт газа в страну упал на 43%, 
до уровня 2010 года, а Турция 
впервые с 2006 года утратила 
статус второго по величине по-
купателя российского газа, про-
пустив вперед Италию. Хотя 
спрос на газ в стране в целом 
 падает из-за рецессии, ослабле-
ния лиры и теплой погоды, 
именно «Газпром» в наиболь-
шей степени теряет позиции 
на рынке из-за высокой цены, 
пока Турция наращивает 
 поставки из Азербайджана 
и  закупки сжиженного газа.

На фоне общего снижения экс-
порта «Газпрома» в этом году осо-
бенно выделяется Турция — тради-
ционно второй по величине экс-
портный рынок монополии и, как 
когда-то считалось, наиболее пер-
спективный. Как следует из отчет-
ности компании, в первом квартале 
поставки газа в Турцию упали до 
4,5 млрд кубометров, или на 43% 
год к году. Это худший результат с 
2010 года, когда «Газпром» столк-
нулся с радикальным снижением 
спроса на свой газ по всей Европе. 
При этом Турция впервые с 2006 го-
да потеряла по итогам квартала вто-
рую строчку в списке покупателей 
российского газа в Европе, пропу-
стив вперед Италию. Между тем в 
2013 году глава «Газпрома» Алексей 
Миллер говорил, что спрос в Тур-
ции может вырасти настолько, что 
страна выйдет на первое место, обо-
гнав Германию.

Во многом сокращение поставок 
российского газа в Турцию вызвано 
объективными обстоятельствами. 
Так, во второй половине прошлого 
года в стране началась рецессия 
экономики, и в этом году, по оценке 
большинства финансовых институ-
тов, ВВП Турции сократится на 
1–3%. Еще более серьезно на потре-
бление газа повлияла девальвация 
турецкой лиры к доллару (на 28% в 

2018 году), которая делает импорт 
газа по номинированным в долла-
рах контрактам все более дорогим. 
Причем в этом году ослабление ли-
ры продолжилось (более чем на 10% 
с начала года). Кроме того, контракт 
«Газпрома» с турецкой госкомпани-
ей Botas привязан к котировкам 
нефтепродуктов, и рост цен на 
нефть в первом квартале также сде-
лал российский газ более дорогим.

В то же время экспорт «Газпрома» 
в Турцию падает гораздо быстрее, 
чем спрос на газ. Так, в прошлом го-
ду компания сократила поставки на 
18%, до 24 млрд кубометров, тогда 
как потребление в стране упало 
только на 8,2%, до 50,4 млрд кубоме-
тров. Причем именно «Газпром» бы-
стрее всех других крупных постав-
щиков теряет свою долю на мест-
ном рынке. Так, поставки Ирана в 
Турцию, по данным турецкого регу-
лятора EPDK, в 2018 году сократи-
лись на 15%, до 9,25 млрд кубоме-
тров, в то время как поставки СПГ 
выросли на 13,2%, до 10,8 млрд кубо-
метров, а поставки из Азербайджа-
на увеличились на 15%, до 7,8 млрд 
кубометров. Эта тенденция продол-
жается и сейчас — в январе постав-
ки азербайджанского газа выросли 
на 36%, а СПГ — более чем на 10%.

Рост поставок из Азербайджана 
вызван началом добычи на второй 
фазе месторождения Шах-Дениз и 
поэтому имеет ясные пределы в 
размере 6 млрд кубометров допол-
нительного газа. В текущей рыноч-

ной ситуации эти объемы вытеснят 
с рынка именно газ «Газпрома». 
Впрочем, азербайджанский газ 
всегда был самым дешевым на рын-
ке Турции, и более опасной выгля-
дит конкуренция с СПГ, цены на ко-
торый в мире снизились настолько, 
что сейчас СПГ вытесняет россий-
ский газ из Европы. Но если в За-
падной Европе это отчасти компен-
сируется ростом спроса (см. „Ъ“ от 7 
мая), то в Турции на падающем рын-
ке это невозможно.

Руководство Турции в последние 
годы традиционно поднимает на 
политическом уровне вопрос о сни-
жении цены на российский газ, пы-
таясь обменять это, в частности, на 
уступки по газопроводу «Турецкий 
поток». Поскольку по этому проекту 
решения уже приняты, а сам «Газ-
пром» в 2017 году ушел с внутренне-
го рынка Турции, компания теперь 
менее восприимчива к подобному 
давлению. 

Однако при сохранении нынеш-
ней рыночной конъюнктуры «Газ-
пром» может спровоцировать Тур-
цию на решения, которые в долгос-
рочной перспективе подорвут до-
минирующие позиции компании 
на этом рынке. Уже сейчас Анкара 
активизирует геологоразведку в во-
дах возле Кипра, а также дает поли-
тические сигналы о готовности по-
лучать туркменский газ по Южно-
му газовому коридору через Азер-
байджан.

Юрий Барсуков

«Газпром» Турции не по карману
Экспортные поставки в страну упали наполовину

Участники рынка говорят, что круп-
нейшие компании смогут перена-
править в другие страны поставляе-
мые на Украину объемы, которые и 
так серьезно сокращаются (за 2018 
год экспорт упал вдвое). При этом, 
полагают собеседники „Ъ“, цены на 
удобрения на Украине могут выра-
сти, поскольку большая часть мощ-
ностей заводов Ostchem Дмитрия 
Фирташа простаивает.

Заместитель гендиректора «Урал-
хима» Ринат Гизатуллин уточнил „Ъ“, 
что компания поставляет удобрения 
в страну, но «в случае введения огра-
ничений в отношении российской 
продукции мы уверены, что Украина 
будет импортировать традиционные 
и инновационные удобрения по го-
раздо более высоким ценам, чем из 
России, так как объемов, производи-
мых внутри страны, не хватит для 
удовлетворения потребностей мест-
ного сельского хозяйства». По его 
мнению, сокращение покупок удо-
брений отрицательно скажется на 
урожайности хозяйств украинских 
сельхозпроизводителей — и «Урал-
хим» «надеется на конструктивный 
подход украинских властей». В «Фо-
сагро», «Еврохиме», «Акроне» и «Урал-
калии» не предоставили коммента-
риев, но, по данным „Ъ“, сейчас эти 
компании не осуществляют значи-
тельных поставок на Украину.

Усугубить ситуацию на продоволь-
ственном рынке страны может и за-
прет или введение пошлин на россий-
скую сельхозпродукцию. Наибольшая 
доля экспорта продовольственных то-
варов из России на Украину в 2018 го-
ду в денежном выражении приходи-
лась на мясо — $104,6 млн. Стоимость 
поставок жиров и масла была на уров-
не $44,9 млн, молочной продукции, 
яиц и меда — $35 млн, сахара и конди-
терских изделий — $30 млн, овощей 
— $25 млн, кофе и чая — $20 млн, 
фруктов — $16,8 млн. Экспорт алко-
гольных и безалкогольных напитков 
за тот же период достигал $93,9 млн, 
табака и его заменителей — $75,68 
млн. Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов уточняет, что подавляющую часть 
экспорта российского продовольст-
вия на Украину формируют поставки 
в регионы, подконтрольные ДНР и 

ЛНР. С остальной частью страны тор-
говли продукцией АПК у РФ фактиче-
ски нет, указывает он. В результате 
влияние пошлин или даже запрета на 
российских игроков «будет микроско-
пическим, потому что поставок и так 
по факту нет», согласен гендиректор 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько.

Партнер, глава практики междуна-
родной торговли юридической фир-
мы «Ильяшев и партнеры» Алена 
Омельченко отмечает, что Украина 
впервые собирается применить спец-

пошлину к стране—члену ВТО. «Это 
прецедент в торговых отношениях 
Украины и РФ, поскольку по прави-
лам ВТО защитные пошлины могут 
применяться исключительно по ре-
зультату расследований,— поясняет 
юрист.— Кроме того, Генеральное со-
глашение по тарифам и торговле 
(ГАТТ/ВТО) четко закрепляет, что ника-
кие запреты или ограничения не 
должны устанавливаться в отноше-
нии импорта любого товара государ-
ства—члена ВТО».

Эксперт сомневается, что Россия 
будет оспаривать решение властей Ук-
раины в ВТО, поскольку Киев имеет 
право сослаться на ст. 21 ГАТТ «Исклю-
чение по соображениям безопасно-
сти». Решение органа по разрешению 
споров ВТО в деле «Россия — меры в 
отношении транзитных перевозок» 
открыло путь для активного приме-
нения странами торговых ограниче-
ний по соображениям безопасности 

и создало ситуацию, в которой Киев и 
Москва могут беспрепятственно об-
мениваться торговыми ограничения-
ми, отмечает госпожа Омельченко. Та-
ким образом, полагает юрист, следует 
ожидать новых встречных торговых 
мер со стороны Москвы.

В ожидании инаугурации
Впрочем, российские власти пока 
реагируют на новые санкции доста-
точно сдержанно и апеллируют к 
внутриполитической ситуации на 
Украине. Так, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков выразил 
надежду, что «инаугурация избран-
ного президента Украины Владими-
ра Зеленского когда-то состоится», не 
уточнив, впрочем, чего в этом случае 
ожидает российская сторона.

С конца апреля, когда на Украине 
прошли президентские выборы, ухо-
дящий глава государства Петр Поро-
шенко и его сторонники успели пред-
принять целый ряд шагов, призван-
ных максимально усложнить работу 
Владимира Зеленского, и новые санк-
ции укладываются в ту же логику.

Так, 15 мая господин Порошенко 
торжественно подписал закон «О 
функционировании украинского 
языка как государственного», против 
принятия которого выступал госпо-
дин Зеленский. Накануне судьи Кон-
ституционного суда Украины (КСУ) 
на закрытом заседании проголосова-
ли за увольнение главы КСУ Стани-
слава Шевчука, что также, как утвер-
ждают многие в Киеве, произошло с 
подачи команды Порошенко. Теперь 
эту должность заняла Наталья Шап-
тала, которая считается более прием-
лемой для уходящего президента фи-
гурой,— между тем именно предсе-
датель КСУ должен привести к при-
сяге нового главу государства.

Главные политические баталии в 
стране разворачиваются вокруг даты 
инаугурации нового президента — 
депутаты Верховной рады пытаются 
затянуть ее назначение, чтобы Вла-
димир Зеленский был приведен к 
присяге не ранее 27 мая, то есть ме-
нее чем за полгода до парламент-
ских выборов, что по закону не даст 
ему распустить Верховную раду.

Отдел бизнеса,  
отдел потребительского 
рынка, Галина Дудина

Украина усиливает границу с Россией

Однако в данной ситуации для 
Балтийского завода (ведет строи-
тельство трех атомных ледоколов) 
гораздо важнее увеличение итого-
вой суммы контракта по ледоколам с 
учетом повышения НДС до 20%, за-
ключили в ОСК (подробнее о пробле-
ме см. „Ъ“ от 29 марта).

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, 
что не получали предложений по пе-
реносу средств со строительства ле-
доколов. Источники „Ъ“ утверждают, 
что фактически перераспределение 
средств было согласовано и зафикси-
ровано в постановлении правитель-
ства от 24 апреля о переносе сроков 
сдачи трех ледоколов. Согласно до-
кументу, «Арктика» должна быть сда-
на в 2020 году, «Сибирь» в 2021 году и 
«Урал» в 2022 году. Стоимость строи-
тельства головного ледокола — 
37 млрд руб., из которых ранее на 
2019 год было заложено 4,3 млрд, а 
на 2020-й — ничего, так как ледокол 
уже должен был быть сдан. Теперь на 
2019 год заложено 2,3 млрд руб., а на 
2020 год — 1,9 млрд руб. На «Сибирь» 
бюджет потратит 41,1 млрд руб., из 
которых в 2019 году будет выделено 
2,5 млрд руб., (в прошлой редакции 

4,7 млрд руб.), в 2020 году — 2,2 млрд 
руб. (4,1 млрд руб.), а в 2021 году — 
4,1 млрд руб. Схожие корректиров-
ки предусмотрены и для «Урала».

Как сообщал „Ъ“, в конце февраля 
глава и совладелец НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон в своем обращении 
к президенту просил поручить пра-
вительству в срочном порядке выде-
лить из бюджета 4 млрд руб. на дноу-
глубление (см. „Ъ“ от 1 марта). В 
письме отмечалось, что для своевре-
менного запуска первой линии «Ар-
ктик СПГ 2» в конце 2022 года соот-
ветствующие работы необходимо 
начать в 2019 году, заложив необхо-
димые расходы при ближайшей 
корректировке бюджета. Теперь в 
НОВАТЭКе „Ъ“ сообщили, что прези-

дентом и правительством «даны все 
необходимые поручения для своев-
ременного финансирования строи-
тельства объектов федеральной ин-
фраструктуры терминала „Утрен-
ний“ и морского подходного канала 
в Обской губе Карского моря, в том 
числе связанные с финансировани-
ем работ в 2019 году, за счет средств 
бюджета». В то же время сейчас, со-
гласно плану развития инфраструк-
туры, в рамках проекта «Севмор-
путь» на строительство терминала 
«Утренний» и реконструкцию мор-
ского канала в Обской губе заложе-
но 152,6 млрд руб., в том числе 
112 млрд руб. из бюджета, большая 
часть которых не подтверждена.

Анастасия Веденеева

Атомные ледоколы скинутся на дно

Немецкая Heinemann, управля-
ющая магазинами более чем 
в 200 аэропортах мира, стала 
партнером российской ресто-
ранной сети Burger Heroes. Пер-
вым проектом, которые сторо-
ны намерены реализовать сов-
местно, станет заведение в зоне 
вылета аэропорта Внуково.

Первым франчайзи fast-casual сети 
Burger Heroes в Московском регионе 
станет Heinemann Duty Free — «доч-
ка» немецкой Gebr. Heinemann. Об 
этом „Ъ“ сообщили в Burger Heroes. 
Речь идет об открытии ресторана 
предстоящим летом в международ-
ной зоне аэропорта Внуково. В компа-
нии пока не стали обсуждать даль-
нейшие планы по работе в других аэ-
ропортах России. В российском офи-
се Heinemann Duty Free отказались от 
комментариев, в Gebr Heinemann не 
ответили на запрос „Ъ“.

По данным Knight Frank, ставка 
для помещения под общепит в зоне 
вылета Внуково определяется про-
центом от выручки в случае, если его 
площадь составляет менее 50 кв. м, 
но не менее 315 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год. Таким образом, годовая аренда 
площадки в аэропорту может обой-
тись Heinemann не менее чем в 
11 млн руб. в год. Паушальный взнос 
составляет 2 млн руб., роялти — 6%, 
еще 2% от доходов франчайзи уйдут 
на маркетинговые отчисления и 6% 
— на операционное управление, ко-
торым занимается сам Burger Heroes. 
Затраты на открытие одного рестора-

на оцениваются в 10–12 млн руб., 
следует из презентации компании.

• Gebr. Heinemann SE & Co. KG — 
 немецкая компания, основанная 
 братьями Клаусом и Генрихом 
 Хейнеманнами в 1879 году. Являет
ся крупнейшей компанией в Европе, 
развивающей магазины в аэропор
тах более чем 40 стран. Выручка 
Gebr. Heinemann в 2018 году вырос
ла на 11,4% и составила €4,6 млрд. 
В России магазины сети есть в аэро
портах Москвы и области, Санкт
Петербурга, Новосибирска, Самары 
и Екатеринбурга.
Heinemann занимается рознич-

ной торговлей. Открытие Burger 
Heroes может стать первым проек-
том сферы общепита в портфеле не-
мецкой компании.

Цены в транзитных зонах аэро-
портов обычно выше, чем в анало-
гичных ресторанах на территории 
города, рассказывают руководи-
тель фуд-сервиса российского отде-
ления NPD Group Марина Лапенко-
ва и исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков. «Но кон-
куренция в таких местах довольно 
высокая, помимо крупнейших опе-
раторов фастфуда и сетей кофеен в 
аэропортах еще есть бизнес-лаун-
жи»,— продолжает госпожа Лапен-
кова. Андрей Петраков считает, что 
успех проекта будет зависеть от ко-
личества пассажиров, приезжаю-
щих в порт. Из данных на сайте 
Внуково следует, что в 2018 году аэ-
ропорт обслужил более 21 млн че-

ловек при максимальной пропуск-
ной способности в 35 млн.

Сеть Burger Heroes была основана 
в 2016 году рестораторами Игорем 
Подстрешным и Ольгой Корнеевой 
(развивают Gyros for Heroes, Phoo 
Fighters, Lao Lee Cafe). В 2017 году 
владельцы сети «Чайхона №1» Алек-
сей и Дмитрий Васильчуки в обмен 
на 50-процентную долю в компании 
инвестировали 24 млн руб. в разви-
тие трех ресторанов Burger Heroes. 
Сейчас в сеть входит 11 заведений в 
Москве, еще по одному в Чите, Туле, 
Уфе и Саратове, средний чек — 650 
руб. По собственным прогнозам, в 
2019 году выручка Burger Heroes мо-
жет составить около 750 млн руб.

В компании отмечают, что с помо-
щью франчайзи сеть планирует рас-
шириться в Москве максимум до 25 
заведений, до конца 2019 года также 
запланировано открытие четырех 
собственных заведений. Еще не-
сколько — с партнерами на Дальнем 
Востоке: в мае этого года одно из них 
заработает в Южно-Сахалинске, в ию-
ле — в Петропавловске-Камчатском.

Сегменты заведений быстрого 
питания и fast-casual остаются самы-
ми быстрорастущими на рынке об-
щепита в стране. Как подсчитали в 
NPD, ресторанный рынок в Москве и 
Подмосковье с апреля 2018-го по 
март 2019 года вырос на 4% по коли-
честву визитов. За это же время сег-
мент бургеров вырос на 12% по коли-
честву посещений.

Никита Щуренков

Бургеры duty free
Сеть магазинов Heinemann займется питанием во Внуково

февраль март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май маймартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 48,011

0,31%
50

56

62

68

74

80$ / баррель    ● 74,29

1,18%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов

0,66%
1,50

1,57

1,64

1,71

1,78

1,85тыс. пунктов

0,04%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,54%

● 1,772тыс. пунктов ● 6,177

38,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,5 1,85

● 7,213

с7

Само ОАО РЖД давно просит раз-
решить ему не выплачивать диви-
денды по обыкновенным акциям, а 
использовать этот доход для финан-
сирования развития инфраструкту-
ры. В комплексном плане модерни-
зации инфраструктуры такая воз-
можность предусмотрена, закрепле-
на она и в долгосрочной программе 
развития ОАО РЖД до 2025 года.

«Российским законодательством 
выплата дивидендов имуществом 
предусмотрена, ничего экстраорди-
нарного в этом нет с точки зрения 
взаимоотношений акционерного 
общества и его акционеров,— гово-
рит партнер НАФКО Павел Ик-
керт.— Чтобы такие сделки не ис-
пользовались для вывода активов, 

законодательно закреплено, на-
пример, условие превышения ве-
личины чистых активов или чисто-
го дохода общества над размером 
уставного капитала после выплаты 
дивидендов. И конечно, такая воз-
можность должна быть предусмо-
трена уставом».

При этом практика выплаты ди-
видендов имуществом в основном 
применяется в частном секторе, где 
акционеры непосредственно во-
влечены в управление бизнесом, 
добавляет юрист. В госсекторе это 
происходит значительно реже про-
сто потому, что активы, которые мо-
гут быть переданы государству, для 
него являются непрофильными, их 
необходимо реализовывать для по-
лучения дохода, а это, как правило, 
требует дополнительных затрат и 

повышает административную на-
грузку. «С учетом того, что решение 
о выплате дивидендов имуществом 
может быть принято только общим 
собранием, то есть невозможно без 
ведома акционера-государства, оче-
видно, что в случае с ОАО РЖД это 
решение является согласованным. 
А вот причины его принятия могут 
быть различными»,— отмечает го-
сподин Иккерт. 

Три источника „Ъ“, знакомые с об-
суждением дивидендной политики 
ОАО РЖД, утверждают, что государст-
ву нужны вагоны, в частности, для 
обеспечения обновления парка 
«Крымских железных дорог», в со-
став ОАО РЖД не входящих, а под-
контрольных напрямую государству.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

ОАО РЖД рассчитается натурой
с1

с1

Мы хотим, чтобы Россия 
протянула руку новому 

украинскому правительству, 
чтобы нашелся выход 

из положения
— Майк Помпео,

госсекретарь США,  
на пресс-конференции в Сочи 14 мая

Ц И Т А Т А

ЭКСПОРТ «ГАЗПРОМА» (МЛРД КУБОМЕТРОВ)
ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».
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Рост штрафов со стороны ри
тейлеров за нарушения догово
ров вынуждает поставщиков 
искать ответные меры. Третья 
по обороту сеть «Лента» сообщи
ла в комиссию по применению 
Кодекса добросовестных пра
ктик (КДП) о контрагентах, ко
торые оспаривают штрафы по
сле истечения установленного 
срока, что затрудняет рассмо
трение претензий. Сети часто 
сами уведомляют о неустойках 
с задержкой и отводят на пода
чу жалобы только несколько 
дней, возражают поставщики.

С жалобой на действия постав-
щиков, которые оспаривают вы-
ставленные штрафы за пределами 
срока, предусмотренного догово-
ром, «Лента» обратилась в комис-
сию по применению КДП (регули-
рует отношения поставщиков и се-
тей на добровольной основе) в апре-
ле 2019 года. Копия протокола засе-
дания есть у „Ъ“. Подлинность доку-
мента подтвердил источник „Ъ“, 
знакомый с содержанием. Как сле-
дует из документа, выставляя неу-
стойку за нарушения договора, сеть 
отправляет поставщику информа-
цию о порядке расчета. Поставщики 
не предоставляют возражений в 
срок, и сеть зачитывает сумму штра-
фа в счет обязательства по оплате то-
вара. Но через некоторое время по-
ставщики направляют возражения 
и просят отменить неустойку. Это за-

трудняет рассмотрения претензий 
из-за утраты части доказательств, к 
примеру, переписки, и сеть выну-
ждена направлять значительные ре-
сурсы на поиск и восстановление 
информации, говорится в протоко-
ле. А возможная отмена штрафов 

требует корректировок финансо-
вой отчетности. Как следует из про-
токола, комиссия признала практи-
ку недобросовестной.

«Лента» — третья по обороту роз-
ничная сеть в России после X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») и «Магнита». Выручка 
компании в 2018 году выросла на 
13,2% год к году, до 413,6 млрд руб. 

Основной владелец «Ленты» с долей 
46,4% — «Севергрупп» Алексея Мор-
дашова (занимает второе место в 
рейтинге Forbes с состоянием 
$18,7 млрд).

В «Ленте» заявили, что при полу-
чении возражений на штрафы от 
поставщиков разбирают каждую 
ситуацию индивидуально и прини-
мают решения, «удовлетворяющие 
обе стороны». Но, говорит предста-
витель сети, в последнее время уча-
стились случаи, когда поставщик 
направляет возражение только че-
рез шесть месяцев или даже полто-
ра года. Подобная практика имеет 
тенденцию к распространению, 
подтверждает председатель прези-
диума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ, объеди-
няет X5, «Магнит», «Ленту», Auchan 
и др.) Сергей Беляков: «Вместо того 
чтобы навести порядок в своих от-
грузках, недобросовестные постав-
щики прибегают к различным спо-
собам уклонения от выполнения 
своих обязательств в полном объе-
ме».  Конкретных компаний в 
АКОРТ и «Ленте» не назвали. В 
Auchan отказались от комментари-
ев. Представители X5 и «Магнита» 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

В затягивании рассмотрения спо-
ров ни ритейл, ни поставщики не за-
интересованы, утверждает исполни-
тельный директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков. Но, отмечает 
он, важно чтобы и ритейл уведомлял 

поставщика о штрафах в разумный 
срок и с достаточными доказательст-
вами, что происходит не всегда. Со-
беседник „Ъ“ в крупной пищевой 
компании добавляет, что иногда на 
оспаривание штрафа у поставщика 
есть всего три-четыре дня и не все 
компании успевают среагировать. 
При этом, указывает он, штрафы 
удерживаются из дебиторской задол-
женности. Кроме того, по некото-
рым договорам поставки для освобо-
ждения от штрафов необходимо под-
тверждение форс-мажорных обстоя-
тельств, что требует обращения в 
Торгово-промышленную палату и за-
нимает значительное время, отмеча-
ет другой собеседник „Ъ“ среди по-
ставщиков.

Штрафные санкции стали одним 
из самых острых вопросов в отноше-
ниях поставщиков и сетей в послед-
нее время. Член президиума «Опоры 
России» Алексей Небольсин говорит, 
что выставление неустоек для ритей-
ла фактически стало инструментом 
получения дополнительных дохо-
дов за счет поставщиков. В ряде слу-
чаев размер штрафа может достигать 
и 100% от стоимости всей партии то-
варов, и число претензий растет, 
продолжают собеседники „Ъ“ из чи-
сла поставщиков. При этом штрафы 
можно выставить по любому поводу, 
а шансов на обжалование у постав-
щиков фактически нет, констатиру-
ет господин Небольсин.

Анатолий Костырев

Штрафы вышли на просрочку
Сети и поставщики спорят о неустойках

Наконец, проект вводит ужесто-
чение требований к банковским га-
рантиям: букмекеры смогут офор-
млять их только в банках, которые 
входят в специальный перечень 
Минфина. Сейчас закон «Об азарт-
ных играх» не предъявляет требова-
ний к банкам, а только к самой га-
рантии: ее срок должен составлять 
не менее пяти лет, а размер — не ме-
нее 500 млн руб.

• По оценке «Рейтинга букмекеров», 
по итогам 2018 года объем легаль
ного букмекерского рынка в России 
вырос на 70%, до 1,15 трлн руб. 
При этом около 43% игроков по ито
гам года были клиентами нелегаль
ных контор. Доля серого рынка сни
жается, по итогам 2017 года она 
оценивалась изданием в 65%.
Новые требования позволят уси-

лить позиции в борьбе с нелегаль-
ным бизнесом и игровыми автома-
тами, которые действительно мас-
кируются под букмекеров, при-
чем их количество значительно вы-
росло в последнее время, особен-
но в регионах, говорит президент 
«Лиги ставок» и глава Первой само-
регулируемой организации букме-
керов России Юрий Красовский. Ле-
гальным компаниям и ключевым 
игрокам рынка новые правила мо-
гут помочь улучшить показатели, 
«рынок наконец становится более 
прозрачным и регулируемым», ра-
дуется представитель «Париматч 
Россия».

Крупные конторы действитель-
но смогут увеличить долю на рын-
ке, прогнозирует основатель порта-
ла «Рейтинг букмекеров» Паруйр 
Шахбазян. Ограничения на так на-

зываемые быстрые игры, которые 
не вошли в перечень законопроек-
та, коснутся «мизерного количества 
компаний», полагает он. «Существо-
вали виды игр, которые, по сути, яв-
лялись ставками на результат слу-
чайной генерации чисел. Их запрет 
вынудит игроков обратиться к 
спортивным событиям»,— поясня-
ет эксперт.

Некоторые пункты проекта все 
же требуют уточнения, считает 
Юрий Красовский. В частности, ри-
ски несет формулировка о зрелищ-
но-развлекательных мероприяти-
ях, к которым относятся, например, 
викторины — под них могут маски-
роваться игровые автоматы и неле-
гальный бизнес, указывает он. Кро-
ме того, считает господин Красов-
ский, ограничения на использова-
ние оборудования не решают про-
блему с игровыми автоматами, но 
вполне могут создать трудности для 
легальных участников рынка: под 
запрет рискуют попасть букмекер-
ские терминалы, хотя они не ис-
пользуются как игровые.

Валерия Лебедева

Госдума  
принимает ставки
с1

Управляющая «Синема Парком» 
и «Формулой кино» Rambler 
Group стала эксклюзивным 
продавцом рекламы в конкури
рующей сети «Киномакс». Это 
второй по размеру сети игрок 
на рынке, с его кинозалами 
Rambler претендует на статус 
крупнейшего продавца рекла
мы в кинотеатрах с практиче
ски половиной рынка. Ранее 
крупнейшим продавцом рек
ламы в кино планировал стать 
Национальный рекламный 
альянс (НРА), который рассчи
тывал в разы увеличить прода
жи этого сегмента, но в итоге 
ушел с кинорынка.

Сеть «Киномакс» передала прода-
жи рекламы Rambler Group, расска-
зали „Ъ“ в Rambler. Последний год 
рекламу в «Киномаксе» продавало 
агентство «Синема 360», прежде сеть 
продавала рекламу сама. Реклама — 
крупная статья доходов для кинотеа-
тров, а Rambler гарантировал «Кино-
максу» увеличение продаж на 30%, 

сообщил „Ъ“ гендиректор этой сети 
Дмитрий Нартов. «Синема 360», по 
его словам, не смогла исполнить обя-
зательства, поэтому сеть провела но-
вый тендер. Контракт с Rambler под-
писан на год.

Rambler продает рекламу в сво-
их кинотеатрах «Синема Парк» и 
«Формула кино» (75 кинотеатров с 
626 залами). С их учетом и сетью 
«Москино», с которой Rambler рабо-
тает с 2018 года, группа теперь об-
служивает 911 залов в 123 кинотеа-
трах.  По данным «Невафильм 
Research», всего в России 5254 ком-
мерческих зала в 1900 кинотеатрах, 
но около половины из них — регио-

нальные однозальники, малоинте-
ресные крупным рекламодателям.

Rambler оценивает долю посещае-
мости своих киносетей за 2018 год в 
14,5%, «Киномакса» — 8,43%, «Каро» — 
5,5%. После подписания контракта с 
«Киномаксом» группа, по собствен-
ной оценке, будет продавать около 
50% рекламы в кинотеатрах. «Каро», 
реализующая рекламу напрямую че-
рез собственный отдел продаж, вряд 
ли пойдет на партнерство с Rambler, 
считает источник „Ъ“ на кинорынке. 
В «Каро» отказались от комментариев.

Основной объем рекламы в кино-
театрах приходится на ролики перед 
сеансами, которые обычно крутятся 

от двух минут; кроме того, реклама 
размещается в фойе кинотеатров. В 
EBITDA кинотеатров реклама занима-
ет десятки процентов, говорит собе-
седник „Ъ“ на этом рынке: с билетной 
выручки половину забирает дистри-
бутор,  высокомаржинальный 
попкорн покупают около 20% зрите-
лей, тогда как реклама — чистый до-
ход киносетей. Ассоциация комму-
никационных агентств России оце-
нила объем экранной рекламы в ки-
нотеатрах по итогам 2018 года в 1 мл-
рд руб. при росте на 7%. Rambler пла-
нирует в ближайшие три года удво-
ить этот объем, утверждает первый 
заместитель гендиректора группы 
Максим Тадевосян.

До 2018 года этот сегмент пытал-
ся развивать НРА, созданный круп-
нейшими медиахолдингами. Как го-
ворит собеседник „Ъ“ в одной из ки-
носетей, НРА также планировал 
кратно увеличить объем рынка, в 
том числе за счет денег из рекламы 
на кабельном ТВ. Но такого роста не 
произошло, хотя НРА обслуживал 
«Синема Парк», «Формулу кино», «Ка-
ро» и других.

«Rambler действует логично для 
большой компании на маленьком 
рынке — пытается нарастить ин-
вентарь. Для „Киномакса“ тоже ло-
гичная тактика работать с партне-
ром, который предлагает больше де-
нег,— рассуждает директор по мар-
кетингу „Синема 360“ Сергей Боло-
тин.— Результат неизвестен, по-
скольку рынок небольшой и пра-
ктически не растет. Так же действо-
вал НРА, но это ощутимых результа-
тов не принесло».

Технологии Rambler (группа пла-
нирует прогнозировать посещае-
мость сеансов на основе big data) и 
консолидация с собственной сетью 
могут увеличить продажи в «Кино-
максе» в три раза, тем более с низ-
кой базы, считает директор по раз-
мещению нестандартных OOH-ме-
диа Publicis Media Вячеслав Долгин. 
«Но обязательное условие для этого 
— приоритизация коммерческой 
политики Rambler в пользу „Кино-
макса“. Ведь на российском рынке 
рекламы в кинотеатрах нет предпо-
сылок даже для полуторакратного 
роста, а новых „Мстителей“ до кон-
ца года не планируется»,— преду-
преждает он.

Анна Афанасьева

«Киномакс» уделит Rambler время
Рынок рекламы в кинотеатрах консолидируется

Иностранные производители, 
чьи доли на российском пив
ном рынке в последнее время 
заметно сокращаются, пытают
ся компенсировать потери за 
счет выхода в новые для себя 
сегменты. Так, компания 
« Балтика» — структура дат
ской Carlsberg Group — выво
дит на рынок безалкогольный 
напиток Barley Bros, который 
она позиционирует как альтер
нативу натуральным лимона
дам и холодному чаю. Эти сег
менты действительно растут 
быстрее, но там высокая кон
куренция, что может стать су
щественным барьером для но
вого игрока, предупреждают 
эксперты.

О запуске «Балтикой» (бренды 
«Балтика», Carlsberg, Tuborg и дру-
гие) нового продукта — безалко-
гольного напитка Barley Bros, „Ъ“ 
рассказали в самой компании. Там 
пояснили, что продукт будет выпу-
скаться на заводе в Санкт-Петербур-
ге и до конца мая 2019 года посту-
пит в продажу в крупные торговые 
сети. В компании также отметили, 
что напиток был разработан в науч-
но-исследовательской лаборатории 
Carlsberg в Дании, а Россия станет 
первой страной, где он будет произ-
водиться. Объем вложений в про-
ект в «Балтике» не раскрыли.

По словам представителя «Балти-
ки» Екатерины Потокиной, развитие 
категории безалкогольных напит-
ков является частью стратегии 
Carlsberg Group, в которую входит 
компания. Barley Bros представляет 
собой напиток с добавлением ячме-
ня, фруктовых соков и натуральных 
экстрактов и будет реализовываться 
в одной категории с лимонадами и 
холодными чаями, такими как 
Lipton (принадлежит Unilever), отме-
чают в компании.

Развивать безалкогольное на-
правление западные компании вы-
нуждены из-за падения доли на 
российском рынке, считает дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз. Соглас-
но данным Nielsen, по итогам 2018 
года доля «Балтики»  на пив-
ном рынке составляет около 30%, 
тогда как в 2014 году достигала 
37,4%. За последние 11 лет совокуп-
ная доля всех иностранных произ-
водителей пива в России сокра-

тилась с 92% до 70%, уточняет госпо-
дин Дробиз. При этом более чем на 
30% снизилось и потребление пива 
в целом, отмечает господин Дро-
биз. Если в 2007 году этот показа-
тель достигал 1,1 млрд дал, то в 
2018 году — лишь 700 млн дал, по-
ясняет эксперт.

Пытаясь диверсифицировать 
бизнес, другие крупные пивоварен-
ные компании делают упор на сег-
мент безалкогольного пива, а не на 
прохладительные напитки. Так, в 
российском портфеле AB InBev Efes, 
как сообщили в компании, в сег-
менте безалкогольных напитков 
представлены только пиво и солодо-
вый напиток, хотя в других странах 
компания продает квас и энергети-
ки. В Heineken говорят, что наиболь-
ший потенциал видят в развитии 
одноименного безалкогольного пи-
ва. Там пояснили, что развивать без-
алкогольное направление компа-
ния начала еще в 2017 году из-за па-
дения в России потребления алкого-
ля. Это происходит в результате раз-
вития тренда здорового образа жиз-
ни, добавляет представитель AB 
InBev Efes Константин Тамиров. В 
свою очередь, «Балтика», у которой 
в России восемь заводов, по собст-
венным данным, занимает полови-
ну российского рынка безалкоголь-
ного пива.

Тем не менее, продолжает Вадим 
Дробиз, по итогам 2019 года потре-
бление пива может вырасти при-
мерно на 2%, но доля западных ком-
паний будет продолжать падать. В 
то же время по итогам прошлого го-
да, как подсчитали в Nielsen, сег-
мент производства холодного чая 
вырос на 14,6%, лимонада — на 
8,1%, доля этих продуктов в общем 
сегменте безалкогольных напитков 
составила 4,7% и 30,3% соответст-
венно. Но, несмотря на относитель-
но небольшую долю в общем объе-
ме рынка, сегмент холодного чая 
является высококонкурентным, от-
мечает президент Союза произво-
дителей безалкогольных напитков 
и минеральных вод Максим Нови-
ков. По его мнению, для продвиже-
ния своего напитка «Балтике» по-
требуются значительные инвести-
ции. По оценке источника „Ъ“ на 
рынке безалкогольных напитков, 
они могут достигать $10 млн.

Мария Котова

«Балтика»  
разбавляет пиво
Компания нашла выход 
в безалкогольный сегмент

Мы учимся слышать 
и выстраиваем эту систему 

постоянного диалога, 
в частности в отношениях 

с поставщиками
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Retail Group,  
в интервью „Ъ“ в 2017 году

Ц И Т А Т А

Крупнейшие киносети в России
Место Название Число кинотеатров Число кинозалов Доля рынка по числу залов, %
1 Объединенная сеть «Синема Парк» 75 626 11,9 
 и «Формула Кино»

2 «Киномакс» 32 241 4,6

3 «Каро» 29 239 4,5

4 «Мираж Синема» 22 151 2,9

5 «Синема Стар» 26 137 2,6

Источник: «Невафильм Research», данные на 1 мая, без учета франшиз и кинотеатров на репертуарном планировании.

2,04
составлял  
коэффициент  
на рождение сына 
у Меган Маркл  
и принца Гарри  
в российских  
букмекерских конторах
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«Золотого льва» 58-й Венециан-
ской биеннале удостоился па-
вильон Литвы за оперу-перфор-
манс «Море и солнце (Марина)» 
о последствиях климатических 
изменений. О других ярких про-
ектах биеннале, а также о рос-
сийском павильоне — Игорь 
 Гребельников.

 В  теме нынешней биеннале, 
предложенной куратором Ральфом 
Ругоффом, «Не дай вам бог жить в эпо-
ху перемен» хоть и звучит изрядная 
доля скепсиса, но произведения, ото-
бранные им для основного проекта, 
складываются во внятную панораму. 
Да, современность — это сплошная 
неопределенность, проблемы и кон-
фликты: войны, мигранты, насилие, 
социальное неравенство, зависи-
мость от цифровых технологий, эко-
логические катастрофы, переосмы-
сление гендерных ролей. Но у курато-
ра и художников есть решение — дать 
слово тем, кто еще не высказывался 
громко, говорить обо всем открыто 
и прямо, не оглядываясь на авторите-
ты и установившиеся иерархии.

Впервые в истории биеннале кура-
тор уравнял среди участников основ-
ного проекта количество мужчин 
и женщин, добавил художника-транс-
гендера и, кажется, даже добился рас-
сового и возрастного баланса. Полит-
корректный отбор произвел эффект. 
Многие работы главной выставки мо-
гут показаться слабыми, ученически-
ми, но их наивность обманчива: как 
объясняет куратор, важнее не как, 
а что, не художественная оригиналь-
ность, а дискуссия вокруг работ. Гля-
дя на выполненные в аведоновской 
стилистике автопортреты южноаф-
риканки Занеле Мухоли, впору рас-
суждать о праве чернокожей худож-
ницы на взгляд, который закрепился 
за «белым» фотографом. То же и с ху-
дожницей уругвайского происхожде-
ния Джил Муллиди, создавшей вслед 
за Мунком свою живописную вариа-
цию «Фриза жизни»,— влечение, оди-
ночество, отчаяние, но с современны-
ми маргинальными героями.

Основная выставка будто показы-
вает, что традиционный художест-
венный язык — картина, скульпту-
ра, фотография, инсталляция, ви-
део — почти исчерпал себя и в «эпо-
ху перемен» требует обновления. 
Это подтверждают и самые зрелищ-
ные (и обсуждаемые) проекты в на-
циональных павильонах: их авторы 
обратились к театру, танцу, экспери-
ментальному кино.

Удостоившийся «Золотого льва» 
павильон Литвы, где на искусствен-
ном песке, залитом искусственным 
солнцем, исполняется 70-минутная 
опера-перформанс «Солнце и море 
(Марина)» (композитор Лина Лапе-
лите, либретто Вайвы Грайните, ре-
жиссер и сценограф Ругиле Барзд-

жюкайте), изумляет нетривиально-
стью обстановки и действа, развер-
нувшегося в ангаре Военно-морской 
школы. С антресоли, выстроенной 
прямоугольником, зрители наблю-
дают за тем, что внизу: там загорают 
в гамаках, на полотенцах, поодиноч-
ке, парами, с собакой, с детьми, игра-
ют в пляжные игры, листают журна-
лы, спят, а между делом переклика-
ются ариями, поют хором под элек-
тронный аккомпанемент в убаюки-
вающем, подобно морским волнам, 
ритме. Но идиллическая атмосфе-
ра обманчива: эти арии и хоры о не-
приятностях, связанных с отдыхом. 
О том, что из-за извержения вулкана 
пришлось отменить отпуск, что вода 
в море зеленая и водоросли забивают-
ся в купальник, что на Рождество слу-
чилась весенняя погода,— словом, 
о климатической катастрофе. В ис-
полнении литовских художников 
рассказ о ней прозвучал столь пронзи-
тельно и комично, что ей невозможно 
не сопереживать.

В павильоне Бразилии на двух 
экранах демонстрируется видео за-
жигательных танцев свингуэйра — 
модного направления в молодеж-
ной уличной культуре, которое по-
следние годы не только охватило го-
родские площади Ресифи, но и ста-
ло предметом специальных конкур-
сов. Художественный дуэт Барбары 
Вагнер и Бенджамина де Бурка посвя-
тил этому направлению фильм с уча-
стием как уличных, так и професси-
ональных танцоров: энергичными, 
сексуальными, слаженными движе-
ниями юноши, девушки, а также те, 
чья идентичность не вписывается 
в общепринятую гендерную систему, 
рассказывают об отношениях внутри 
уличного комьюнити. И именно та-
нец, превращающий эти сложные от-
ношения в экстатическое шоу, разре-
шает все возможные противоречия.

Танцуют и в павильоне Швейца-
рии: пусть и не так зажигательно, как 

в бразильском. Видео с перформан-
сом, поставленным Паулин Будри 
и Ренате Лоренц, тоже обращается 
к теме различий и неприятия инако-
вости. Выход из конфликта художни-
ки находят в особой пластике движе-
ний, в умении двигаться не только на-
встречу друг другу, но и отступая, та-
ким образом снижая накал страстей, 
давая возможность для маневра. Тан-
цоры обуты в туфли, носки которых 
направлены сразу в обе стороны: та-
кой «фасон» позаимствован у курд-
ских партизанок-сепаратисток, наде-
вающих обувь задом наперед, чтобы 
запутать свои следы.

Схожая стратегия у павильо-
на России. Его экспозиция говорит 
о чем-то неопределенно тревожном 
на понятном ей одной языке. Хотя 
название проекта, сухое и претен-
циозное, «Lc 15:12 — 32», обознача-
ющее главу Евангелия от Луки с при-
тчей о блудном сыне, вроде бы не 
предполагает мрачняка, ведь эта 
история о радости возвращения до-
мой (ну или к Богу), прощения и при-
мирения. Как нет ничего скорбного 
и в знаменитой картине Рембрандта 
на этот сюжет, одной из жемчужин 
коллекции Эрмитажа, заявленной 
источником вдохновения для проек-
та биеннале. Его куратором по при-
глашению комиссара павильона Се-
мена Михайловского выступил Эр-
митаж, хотя обычно эта должность 
персонализирована.

Уже на входе апокалиптическую 
интонацию экспозиции задают ко-
пии обрезанных выше колена ног ат-
ланта, подпирающего портик Нового 
Эрмитажа. В темноте главного зала, 
имитирующего мастерскую скуль-
птора, демонстрируются видео Алек-
сандра Сокурова: одно с фигурой Ии-
суса с картины Крамского «Христос 
в пустыне» и двумя смертниками в во-
енной форме, которые в финале взор-
вутся, другое — с разрушенным го-
родом, который отстреливается пу-

леметными очередями от невидимо-
го врага. У видео есть свои постоян-
ные зрители — скульптурные фигу-
ры персонажей картины Рембранд-
та — отец, сын и, видимо, служанка 
(второстепенный персонаж полотна), 

однако общая неясность происходя-
щего и обступающий мрак не добав-
ляют экспозиции зрителей настоя-
щих. Впрочем, преодолевших это чи-
стилище на нижнем этаже ждет более 
яркое зрелище: ожившие в механи-

ческом балете и в ярко-красных софи-
тах фанерные вариации театрально-
го художника Александра Шишкина-
Хокусая на тему другой гордости кол-
лекции Эрмитажа — живописи фла-
мандских мастеров.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Эпоха потребовала перемен
на Венецианской биеннале современного искусства

В российский прокат выходит драма Микаэля Херса  
«Новая жизнь Аманды», в прошлом году отмеченная призом  
на Венецианском кинофестивале

72-й Каннский фестиваль от-
крылся премьерой зомби-гроте-
ска Джима Джармуша «Мерт вые 
не умирают» и не менее гротеск-
ными распрями вокруг новой 
морали и старого Алена Делона. 
Из Канна — Андрей  Плахов.

ачиная с первых ра-
бот и вплоть до недавнего «Патерсо-
на» Джим Джармуш слывет певцом 
американской глубинки, показывая 
ее с нежной меланхолией и идиосин-
кразическим юмором. Новый фильм 
отходит от реализма в сторону, уже 
опробованную режиссером в вампир-
ской мелодраме «Выживут только лю-
бовники». На сей раз за точку отсчета 
берутся зомби-фильмы Джорджа Ро-
меро и другие образцы жанра, кото-
рый, оставаясь культово-развлека-
тельным, метафорически воплощает 
бессмертные болезни цивилизации.

Интонация фильма Джармуша 
им же спародирована в сцене при-
бытия на место действия отвязной 
компании молодежи в шикарном 
автомобиле. Трое полицейских, па-
трулирующих сонный городок Цен-
трвиль, характеризуют пришельцев 
как «адских хипстеров с присущей 
им иронией». Иронично и само на-
звание городка, оказавшегося в фо-
кусе мирового экологического кри-
зиса, от которого съехала земная ось. 
Исполнены сарказма портреты его 
обитателей, в ролях которых режис-
сер занял, кажется, всех своих лю-
бимых артистов: тут и Билл Мюр-

рей, и Адам Драйвер, и Тильда Суин-
тон, и Стив Бушеми, и Дэнни Гловер, 
и Том Уэйтс. И — Хлоя Севиньи: в ро-
ли трусоватой полицейской Мин-
ди она лучше всех. А первых из мно-
жащегося отряда живых мертвецов 

со знанием дела изображают Игги 
Поп и Сара Драйвер, давняя подруга 
Джармуша.

Несмотря на концентрацию сорат-
ников и талантов, Джармуш не чувст-
вует себя уверенно на художествен-
ной территории, которую легче бы 
освоили братья Коэн или Тарантино. 
Дрейфуя от меланхолии к мизантро-
пии, режиссер теряет ощущение сти-
ля и неожиданно скатывается к ди-
дактике. Мы поняли, как уныла трам-
повская Америка, как живуч расизм, 

как опасно глобальное потепление 
и как токсично общество потребле-
ния. Мы увидели, что «выживут толь-
ко невинные» — проблемные под-
ростки, еще не ставшие частью систе-
мы. Но не слишком ли много публи-
цистики? Ее могла бы уравновесить 
синефилия, но это как раз не самая 
сильная сторона Джармуша, хоть он 
и строит на ней характеристики сво-
их героев.

Фильм открытия задал тему жи-
вой, мертвой и полумертвой культу-

ры. И она нашла продолжение уже 
за пределами экрана. Что такое «но-
вые времена» и чем они отличают-
ся от прежних? Меняются ли крите-
рии искусства в зависимости от по-
литической повестки? Эти и подоб-
ные вопросы, больше годящиеся для 
научной конференции, озаботили са-
мый гламурный фестиваль мира. Как 
только было объявлено, что почет-
ную «Золотую пальмовую ветвь» вру-
чат Алену Делону, начался скандал. 
Основательница организации «Жен-
щины и Голливуд» Мелисса Сильвер-
штейн, а также ее единомышленни-
ки во Франции нагнали волну народ-
ного гнева, уличив будущего лауреа-
та в ксенофобии, гомофобии и сек-
сизме. За день до открытия фестиваля 
его художественный директор Тьер-
ри Фремо вынужден был объяснять, 
что легендарному актеру дают не Но-
белевскую премию мира, а награду 
за вклад в кино — то самое кино, жи-
вым воплощением которого он оста-
ется вот уже полвека. Что его взгля-
ды, а тем более легкомысленные ак-
терские высказывания никто не при-
зывает разделять, но надо отделять от 
них творческие достижения и мощь 
художественной личности.

На сей раз фестивалю, судя по все-
му, удастся отстоять свое решение. 
Но не факт, что он выстоит в дальней-
шем под давлением общественного 
мнения и соцсетей, которые претен-
дуют быть рупорами «новой морали», 
но чаще всего ретранслируют обыва-
тельские представления о природе 
и людях искусства. Список «грехов» 
Делона — а это дружба с Ле Пеном 
и антигейские настроения — охотно 
дополняют новыми: и отцом он был 

«плохим», и к женщинам относился 
«не так». С таким же успехом в черный 
список можно добавить Марину Цве-
таеву, которая не была «идеальной ма-
терью», «педофила» Чаплина, «насиль-
ников» Поланского и Ходоровского, 
«фашиста» Триера. Или заклеймить 
Достоевского за антисемитизм — 
и вообще перекроить историю лите-
ратуры и искусства, чтобы в ней и на 
Каннском фестивале осталось место 
только добродетельным, но, увы, бес-
таланным серым мышкам. Главное — 
выдержать гендерный баланс, а худо-
жественную критику превратить в по-
литстатистику, чем сегодня некото-
рые успешно занимаются. Они же пу-
гают организаторов фестиваля скан-
далом, правда, напрасно: хороший 
скандал Канну только на руку, вспом-
ним хотя бы 1968-й.

Кто-то полагает, что Делон пере-
жил свое время и теперь потерял пра-
во на признание. Но именно в пред-
шествующие три десятилетия актер 
был отлучен от Каннского фестива-
ля совсем по другим причинам: счи-
талось, что он погряз во второсорт-
ном коммерческом кино. Когда уда-
лось победить снобизм, прямо из мо-
гилы советского морального кодекса 
строителей коммунизма выполз но-
вый мертвец. Зомби учат Тарковско-
го, как «чистыми руками» снимать ки-
но, а Делона — как любить геев (пола-
гаю, он сам мог бы проконсультиро-
вать многих в этом вопросе). Реально-
го сложного человека — а другие не-
способны создавать искусство — хо-
тят заменить выведенным в пробир-
ке. Остается только поддержать пусть 
и несовершенных, но настоящих: 
спасибо, что хоть полуживые.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Зомби замедленного действия
Фильм Джима Джармуша открыл кинофестиваль

Джим Джармуш, Хлоя 
 Севиньи и Билл Мюррей 
привезли на Каннский 
 кинофестиваль зомби- 
гротеск «Мертвые  
не умирают» 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В получившем «Золотого льва» павильоне Литвы на искусствен-
ном песке, залитом искусственным солнцем, исполняется 
70-минутная опера-перформанс
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В пятницу в 1/2 финала Евролиги  
ЦСКА встречается с мадридским «Реалом»
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

В «Локомотиве» и «Урале» 
рассмотрели финалистов
Система VAR сыграла в полуфиналах
В финале Кубка России 
22 мая в Самаре сыгра-
ют «Локомотив» и «Урал». 
Это стало ясно после того, 
как железнодорожники в го-
стях победили «Ростов» — 
2:0, а екатеринбуржцы в Туле 
сыграли вничью с «Арсена-
лом» — 2:2. В обоих матчах 
важную роль сыграла систе-
ма VAR, которая использова-
лась в полуфиналах.

лавной особенностью полу-
финалов нынешнего Кубка Рос-
сии стало применение системы 
VAR, которая впервые исполь-
зовалась Российским футболь-
ным союзом во внутренних со-
ревнованиях с санкции Между-
народной федерации футбола. 
Причем в обоих противостоя-
ниях эта система сыграла важ-
нейшую роль: без нее обе двух-
матчевые серии вообще могли 
закончиться иначе.

Взять хотя бы ответную встре-
чу «Ростова» с «Локомотивом», на 
которую соперники вышли по-
сле того, как в начале апреля в 
Москве сыграли вничью — 2:2. 
Едва прозвучал стартовый сви-
сток, как нападающий хозяев 
Алексей Ионов, к радости своих 
болельщиков, закрутил мяч в са-
мый дальний угол ворот Гилер-
ме, и гости уныло направились 
к центру поля. Но прошло сов-
сем немного времени, и пришел 
черед огорчаться «Ростову». А все 
потому, что главный судья Сер-
гей Лапочкин отменил гол после 
того, как бригада его ассистен-
тов с помощью VAR зафиксиро-
вала офсайд. Вне игры оказался 
не весь Алексей Ионов, а часто 
его ноги, что запрещено прави-
лами. Рассмотреть такое наруше-
ние в динамике судье на линии 
было практически невозможно.

Трудно сказать, насколько 
сильно психологически этот мо-
мент повлиял на игру «Ростова», 
но «Локомотив» быстро завла-
дел инициативой и приступил 
к осаде чужих ворот. В середине 
первого тайма головой опасно 
пробил Бенедикт Хёведес, но за-
бил перед самым перерывом не 
опытнейший немец, экс-чемпи-
он мира, а 22-летний Рифат Же-
малетдинов. Ему удался сказоч-

но красивый удар по высокой 
траектории, который не сумел 
отразить Сергей Песьяков.

В середине второго тайма хо-
роший шанс был у «Ростова», но 
Элдор Шамуродов не сумел пе-
реиграть Гилерме. А вот Федор 
Смолов, сыгравший в стенку с 
Антоном Миранчуком, был то-
чен. «Ростову» явно не хвата-
ло травмированного Романа 

Еременко, который во многом 
обеспечил выгодный для свое-
го клуба результат в московском 
матче. И «Локомотив» достаточ-
но уверенно удержал побед-
ный счет, в девятый раз в исто-
рии дойдя до решающей стадии 
Кубка России, в финалах которо-
го проигрывал лишь однажды.

В другой полуфинальной па-
ре, которую составили «Урал» 
и «Арсенал», по сути, все стало 
ясно в самом начале ответной 
встречи в Туле. Дело в том, что 
там мяч тоже побывал в воро-
тах на первой же минуте, толь-
ко в полном соответствии с пра-
вилами. Произошло это в ре-
зультате ошибки вратаря «Арсе-

нала» Артура Нигматуллина, ко-
торый слишком широко расста-
вил ноги в тот момент, когда ру-
мын Эрик Бикфалви нанес удар 
в ближний угол. После этого «Ар-
сенал» оказался практически в 
безвыходном положении. По-
скольку на своем поле «Урал» до-
бился победы с минимальным 
счетом, тулякам требовалось за-
бивать целых три гола. Такой по-
двиг в полуфинале Лиги чемпи-
онов недавно совершил лондон-
ский «Тоттенхем». Сделать то же 
самое «Арсеналу» не удалось.

Более того, еще до перерыва 
он снова пропустил, причем тут 
уже в дело вступила система VAR, 
которая помогла главному судье 
Сергею Карасеву обнаружить иг-
ру рукой защитника «Арсенала» 
Максима Беляева в своей штраф-
ной. Нигматуллин парировал 
удар с точки Отмана Эль-Кабира, 
однако голландский легионер 
успел сыграть на добивание.

Удаление Бикфалви, кото-
рый наступил на голень Зелим-

хану Бакаеву и опять-таки по-
сле применения VAR получил 
от Карасева прямую красную 
карточку, «Арсеналу» не помо-
гло. Хотя во втором тайме хозя-
ева до конца пытались спасти 
положение: сначала автоголом 
отметился защитник «Урала» Ва-
раздат Ароян, а затем отличил-
ся неутомимый левый хавбек 
туляков Резиуан Мирзов

В итоге ничья — 2:2. Таким 
образом, главный тренер «Ура-
ла» Дмитрий Парфенов, кото-
рый в прошлом году сенсаци-
онно победил в Кубке России с 
«Тосно», снова вывел свою ко-
манду в финал этого турнира. 
Кстати, «Локомотиву» Юрия Се-
мина он последний раз проти-
востоял на этой стадии еще в 
1998 году в качестве защитни-
ка «Спартака». Именно тогда же-
лезнодорожники единствен-
ный пока раз не смогли взять ку-
бок России, когда до него оста-
вался всего один шаг.

Евгений Федяков

Благодаря уверенной 
победе в Ростове- 
на-Дону «Локомотив» 
(в красной форме),  
как и два года назад,  
в финале Кубка России 
встретится с «Уралом»      
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

ТУРНИРЫ

У «Слована» нет денег  
для участия в чемпионате КХЛ
Братиславский «Слован» на данный момент не име-
ет финансов для участия в следующем сезоне Конти-
нентальной хоккейной лиги, календарь в настоящее 
время верстается в двух вариантах — со «Слованом» и 
без участия братиславского клуба, сообщили в пресс-
службе КХЛ.

Словацкий клуб вступил в КХЛ в 2012 году. Коман-
да дважды выходила в play-off, однако оба раза выле-
тала в первом раунде. В сезоне-2018/19 «Слован» занял 

последнее место в Западной конференции. В конце 
апреля исполнительный вице-президент «Слована» 
Юрай Широки-младший заявлял, что братиславский 
клуб нашел инвестора и продолжит выступать в КХЛ 
в следующем сезоне.

«Лига находилась в контакте со „Слованом“ по по-
воду участия клуба в следующем чемпионате КХЛ. Ви-
це-президент клуба Юрай Широки не раз уверял лигу в 
том, что инвестор будет найден и команда сможет про-
должать выступать в КХЛ, но этого не случилось. При 
этом прежние спонсоры готовы были продолжать фи-

нансирование команды, но никак не покрывать долги 
клуба, возникшие из-за неэффективного менеджмен-
та»,— сообщили в пресс-службе КХЛ.

«Долги, созданные руководством клуба, являются 
камнем преткновения также и для новых инвесторов. 
На сегодняшний день у клуба нет финансов для участия в 
чемпионате КХЛ сезона-2019/20. Лига проводит консуль-
тации со всеми участниками процесса для решения су-
ществующей проблемы. Календарь нового сезона вер-
стается в двух вариантах — со „Слованом“ и без»,— отме-
тили в пресс-службе. «РИА Новости»

ШАХМАТЫ

Чемпионскому циклу добавили интриги
Нокаут-система дебютирует в серии Гран-при

Завтра московским этапом серии 
Гран-при стартует новый чемпион-
ский цикл в шахматах, в котором 
по сравнению с предыдущими цикла-
ми произошло несколько изменений. 
По идее, они должны добавить в про-
цесс определения участников Кан-
дидатского турнира, сражающихся 
за претендентский статус, интриги 
и непредсказуемости.

тартующий в этот уикенд мос-
ковский турнир открывает новый чем-
пионский цикл в шахматах. Он первый, 
который Международная шахматная фе-
дерация (FIDE) организует под руковод-
ством Аркадия Дворковича, избранного 
ее президентом в прошлом году. И про 
этот цикл надо знать, что у него есть не-
сколько отличий от тех, что FIDE прово-
дила при предшественнике господина 
Дворковича Кирсане Илюмжинове.

Эти отличия не относятся к венчающе-
му цикл Кандидатскому турниру. За статус 
претендента, играющего с обладателем 
чемпионского титула норвежцем Магну-
сом Карлсеном, снова будут сражаться во-
семь гроссмейстеров. Реформы коснулись 

процесса распределения путевок в этот 
турнир. На первый взгляд, они не такие 
уж значительные. По путевке по-прежне-
му полагается проигравшему в предыду-
щем чемпионском матче (в данном слу-
чае американцу Фабиано Каруане) и обла-
дателю wild card от организаторов Канди-
датского турнира, половина (четыре) по-
прежнему разыгрывается в двух базовых 

состязаниях — серии Гран-при и Кубке ми-
ра, каждое из этих мероприятий опреде-
ляет двух участников. Однако появившие-
ся нюансы выглядят любопытными.

Предыдущий формат предусматривал 
предоставление двух мест в Кандидат-
ском турнире лучшим по рейтингу сре-
ди тех, кто не пробился туда через высту-
пления в состязаниях в рамках чемпион-
ского цикла. Теперь на кону лишь одна пу-

тевка. Зато в цикле возник турнир под на-
званием Grand Swiss на острове Мэн с пу-
тевкой для его победителя. Это соревно-
вание, в котором участвуют аж 120 шахма-
тистов, играющих в 11 турах по швейцар-
ской системе. Она не предусматривает 
обязательной встречи сильнейших друг 
с другом и, вообще, нередко приводит к 
разного рода неожиданностям. В этом 

смысле «швейцарка» — родственница но-
каут-системы, которая традиционно при-
сутствует в Кубке мира.

Так вот, в новом цикле удельный вес 
чреватых неожиданностями форматов 
повышен не только благодаря внедрению 
Grand Swiss, но и реформированию Гран-
при. Раньше это была серия турниров, в 
которых шахматисты играли по круго-
вой системе с классическим контролем 

времени. Теперь в ней случились транс-
формации. Турниров — четыре (после Мо-
сквы — Рига, Гамбург и Тель-Авив), как и в 
последнем цикле при Кирсане Илюмжи-
нове. Но вместо шахматной «классики» — 
тот же «нокаут» для 16 участников каждого 
из них, что и в Кубке мира, хотя раундов, 
конечно, гораздо меньше — всего четы-
ре от четвертьфинала до финала. «Нокаут» 
— это сначала две партии с классическим 
контролем, а потом, в случае равенства,— 
партии в быстрые шахматы и блиц, в кото-
рых часто побеждает не тот, кто класснее 
и опытнее, а тот, кто свежее и удачливее. 
Впрочем, этот акцент вполне соответству-
ет уже давно высказанным разными шах-
матными функционерами идеям о необ-
ходимости убыстрения и обострения иг-
ры с целью повышения ее зрелищности.

В серию Гран-при в общей сложности 
заявлен 21 игрок. Любой из них может 
сыграть либо в трех, либо в четырех тур-
нирах, сражаясь за зачетные очки (восемь 
— за победу, пять — за попадание в финал, 
три — в полуфинал). Россиян среди заяв-
ленных — ровно треть, семеро, это Алек-
сандр Грищук, Сергей Карякин, Ян Непом-
нящий, Петр Свидлер, Дмитрий Яковен-
ко, Никита Витюгов и Даниил Дубов.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Антуану 
Гризманну 
назначили цену
Лидер «Атлетико» обойдется 
покупателю в €120 млн

Один из главных футболь-
ных трансферов нынеш-
него лета, не исключено, 
можно считать уже факти-
чески осуществленным. 
Лидер сборной Фран-
ции и мадридского «Ат-
летико» 28-летний Анту-
ан Гризманн объявил о 
том, что покидает клуб. 
Основным претендентом 
на него считается флаг-
ман испанского футбола 
«Барселона». Она была го-
това прибрести Гризман-
на еще год назад, но игрок 
решил остаться в «Атле-
тико». Чтобы купить фран-
цуза сейчас, «Барселоне» 
придется заплатить за не-
го €120 млн, и такая сдел-
ка войдет в пятерку самых 
дорогих в истории.

лавной темой обсуждения 
всех медиаресурсов, уделя-
ющих большое внимание 
футболу, вчера была тема, 
связанная с Антуаном Гриз-
манном. Форвард сообщил 
о том, что расстается с ма-
дридским «Атлетико». В этот 
клуб Гризманн перешел пять 
лет назад из «Реал Сосьедад» 
и именно в нем превратил-
ся в ярчайшую футбольную 
суперзвезду. За прошедшее 
с тех пор время во многом 
благодаря французу, забив-
шему за «Атлетико» 133 го-
ла в 256 матчах, команда за-
воевала несколько трофе-
ев, выиграв, например, в 
прошлом году Лигу Европы, 
а вслед за ней Суперкубок 
UEFA, а в 2016 году добра-
лась до финала Лиги чемпи-
онов, уступив в нем «Реалу». 
Сам Гризманн, будучи игро-
ком «Атлетико», превратил-
ся в лидера сборной Фран-
ции. С ней он летом 2018 го-
да завоевал золото чемпио-
ната мира в России.

В своем видеообраще-
нии к поклонникам «Атле-
тико» Антуан Гризманн со-
общил, что покидает клуб 
ради «новых вызовов», не 
уточнив, где продолжит ка-
рьеру. Это вполне естест-
венно: в европейских лигах 
летнее трансферное окно от-
крывается или в июне, или 
в начале июля. Формально 
до этого момента сделки не-
возможны.

О том, какой из вызовов, 
скорее всего, является для не-
го приоритетным, догадать-
ся несложно. По окончании 
предыдущего сезона Антуан 
Гризманн уже думал о том, 
чтобы поменять «Атлетико» 
на более статусного испан-
ского гранда, сделавшего ему 
предложение,— «Барселону». 
Об этом он честно рассказал в 
документальном фильме под 
названием «Решение». В ито-
ге Гризманн все-таки остался 
в «Атлетико», подписав с ним 
новый пятилетний контракт. 
Большинство источников — 
и испанских, и зарубежных, 
таких как L’Equipe и BBC,— 
полагают, что первоначально 
в нем было зафиксировано, 
что отступные за Гризманна 

должны составить €200 млн. 
Однако, по некоторым дан-
ным, «Атлетико» готов сни-
зить их до €120 млн (€20 млн 
должны достаться в качест-
ве бонуса «Реал Сосьедад», в 
свое время продавшему его 
за €30 млн). В любом случае, 
если такие деньги будут вы-
плачены за Гризманна, сдел-
ка войдет в пятерку самых 
дорогих в истории футбола. 
В настоящий момент, по вер-
сии портала Transfermarkt, ее 
замыкает трансфер Криштиа-
ну Роналду из «Реала» в «Ювен-
тус» в июле 2018 года стоимо-
стью €117 млн.

Эти источники не сом-
неваются, что «Барселона», 
единственная, кому удалось 
опередить «Атлетико» в ис-
панском первенстве, остает-
ся основным претендентом 
на Антуана Гризманна. А BBC 
предполагает, что в составе 
чемпиона Испании француз 
призван заменить Филиппе 
Коутинью, выполняющего 
на поле похожие функции. 
В январе 2018 года «Барсело-
на» купила его у «Ливерпуля» 
за €145 млн, однако Коути-
нью, в котором в клубе виде-
ли стержневого игрока, так и 
не оправдал связывавшихся 
с ним надежд. В нынешнем 
сезоне он был не слишком 
эффективен.

Между тем некоторые ре-
сурсы полагают, что интри-
га с будущим Антуана Гриз-
манна все же жива. Так, 
L’Equipe предполагает, что 
антипатию к нему, вероят-
но, испытывают болельщи-
ки «Барселоны», чье мнение 
традиционно многое зна-
чит в этом клубе: они могли 
счесть прошлогодний отказ 
от перехода в последний мо-
мент предательством. А Le 
Parisien не исключает того, 
что в борьбу за Гризманна 
включится самый богатый 
французский клуб — ПСЖ: 
он никак не может добить-
ся успеха в Лиге чемпионов, 
несмотря на серию громких 
приобретений.

При этом абсолютно оче-
видно, что непростое буду-
щее ждет команду, с которой 
только что расстался Анту-
ан Гризманн. Он уже третий 
ключевой игрок «Атлетико», 
которого клуб потерял в этом 
году. Сначала «Бавария» со-
общила о том, что догово-
рилась о приобретении за 
€80 млн крайнего защитни-
ка мадридцев Люка Эрнан-
деса. А незадолго до публи-
кации видеообращения Ан-
туана Гризманна заявление о 
том, что будет искать другое 
место работы ради все тех же 
«новых вызовов», сделал Ди-
его Годин — важнейшая фи-
гура в центре обороны «Атле-
тико». Над мадридским клу-
бом, кажется, нависла абсо-
лютно реальная угроза поте-
ри статуса одного из самых 
стабильных клубов Европы, 
ежегодно занимающего пре-
стижные места в националь-
ном первенстве и добираю-
щегося до высоких стадий 
еврокубков.

Алексей Доспехов

Ответные матчи 1/2 финала
«Арсенал»—«Урал» 2:2

Ароян, 58 (автогол); Мирзов, 67 — Бикфалви, 1; Эль-Кабир, 24.  
Незабитый пенальти: Эль-Кабир, 23. Удаление: Бикфалви, 34. Первый матч 0:1.

«Ростов»—«Локомотив» 0:2

Жемалетдинов, 45+2; Смолов, 62. Первый матч 2:2.

Финал «Урал»—«Локомотив» пройдет 22 мая в Самаре.

Г

В чемпионском цикле появилось соревнова-
ние под названием Grand Swiss с путевкой  
на Кандидатский турнир для его победителя. 
Это соревнование, в котором участвуют  
аж 120 шахматистов, играющих в 11 турах  
по швейцарской системе

Г
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Трансфер Антуана Гризманна войдет в пятерку 
самых дорогих в истории футбола  ФОТО REUTERS
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